
¿A QUIÉN le conviene debilitar a Enrique Graue
como rector de la UNAM? La pregunta viene al caso
porque hay ocho escuelas en paro y para hoy se está
convocando a una huelga general en instalaciones
universitarias.

ORIGINALMENTE se suponía que era un movimiento
estudiantil feminista para denunciar los casos de acoso
y violencia sexual, así como la falta de perspectiva de
género dentro de la vida universitaria. Sin embargo,
las demandas han ido aumentando al grado de que,
por ejemplo, en la Preparatoria 2, los paristas están
exigiendo expropiar áreas del plantel para ellos y que
queden impunes los destrozos que hicieron. A eso se
suma la presencia de ultras que utilizan estrategias,
más bien, de porros.

EL CONFLICTO al que ninguna autoridad parece darle
importancia ha llegado al grado de que alumnos y
padres de familia de la Preparatoria 9 iniciaron clases
este ñn de semana fuera de su plantel, custodiadas
por ellos mismos. La pregunta en todo esto es por
qué Graue sigue sin señalar el espíritu por el que está
hablando la raza puma.

HAY POLITICOS que confunden clase con dinero,
como el senador Samuel García. Resulta que al de
Movimiento Ciudadano le llovió en redes sociales
porque, en lugar se cumplir con su trabajo como
legislador y asistir al inicio del periodo de sesiones,
se fue a Miami a ver el Súper Bowl. ¿Y cuál fue su

respuesta? Que el viaje lo paga de su bolsillo, como
si el problema fueran los fondos y no la falta de
responsabilidad en su trabajo.

• • •

UNA AUTÉNTICA papa caliente le caerá mañana en
las manos a Lorenzo Córdova, pues se tiene previsto
que Alfonso Ramírez Cuéllar acuda al INE para que
lo reconozcan como presidente nacional de Morena,
partido en el que hoy nadie sabe quién manda.

LA DIVISIÓN entre los morenistas llega a tal grado,
que Yeidckol Polevnsky se reunió ayer con su mitad
del Comité Ejecutivo Nacional, como si no existiera
el pequeño detalle de que hubo una asamblea que la
desconoció como su dirigente.

RESULTA CURIOSO que para tratar de resolver sus
diferendos, los morenistas ahora decidan acudir a ese
mismo INE que tanto han criticado y al que, a toda
costa, quieren debilitar.

DA LA IMPRESIÓN de que el presidente Andrés
Manuel López Obrador ya encontró la fórmula
perfecta para capotear las crisis de su gobierno: ¡darle
el avión a los mexicanos! Que el Insabi es un caos,
¡el avión, el avión! Que la economía cayó en 2019,
¡el avión, el avión! Que se quieren agandallar con las
pensiones del IMSS, ¡el avión, el avión! A ver cuánto le
dura la autonomía de vuelo
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De noche, cuando todos duermen, entra
en la casa una canción.

Nadie la ha oído nunca, nadie, pero lo sé
porque eso dice la leyenda, y las leyendas
nunca mienten.

Esa canción es más hermosa que un lied
de Schubert o un aria de Mozart. El mundo

entero calla para oírla. Todos los seres y
las cosas la pueden escuchar, menos los
hombres. Hay quienes aseguran que esa
canción la canta la Virgen María. Nadie
más podría cantar una canción tan bella.
Ninguna otra voz tendría derecho a
entonarla.

Es una pena que la canción entre en la
casa y nadie la oiga. ¿Cómo es posible
que alcancemos a oír la levedad del grillo,
la monotonía de la rana, y no podamos
escuchar ese canto hecho de cielo?

Un consuelo tenemos. La leyenda dice
también que todos oiremos la canción en
el momento de la muerte. Acunados en

ella pasaremos sin darnos cuenta de esta
vida a la otra. Cuando sintamos el sueño

de la muerte ese canto nos arrullará igual
que la madre arrulla a su hijo para que se
duerma.

No tengamos, entonces, miedo de la
muerte.

Sería con temer a una canción.

iHasta mañana!..

Fecha: 04/02/2020

Página: 11

Area cm2: 124

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Fuentes Aguirre, Mirador

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 27,032



ES UNA REGLA natural:
a menor claridad,
mayor suspicacia.
LA CDMX lanzó

en días pasados
una convocatoria

para obras de
aprovechamiento
de residuos.

PEEEEEERO lo hizo

con tantas lagunas,
enredos e información

insuficiente, que nadie
entendió ¡qué es lo
que quieren que se
construya!
Y COMO la Sesión
de Aclaraciones se

pospuso, pues se
avivaron las sospechas.

LA MÁS firme es que lo
que busca el Gobierno
capitalino es que
acordó con Veolia que
se lanzaría un concurso

para una minitermo
valorizadora que la
empresa francesa
podría ganar con la

mano en la cintura.

ASÍ, SE evitarían
los juicios y las
indemnizaciones por la
megatermovalorizadora
que canceló la actual
Administración.

EL PROBLEMA es

cumplir un acuerdo
de ese tamaño y
disfrazarlo de una

licitación cualquiera.
• • •

TRAS LA decisión

del Congreso de
donar 400 millones
a la Universidad

de la Salud, desde
dentro dijeron que se
avecinaban problemas
financieros graves.
ESTA SEMANA

podría saberse si
fue exageración o
diagnóstico. ¡Saquen
cuentas!

circuitointerior a reforma.com
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Virus con corona
El temor por el coronavirus es lógico,
aunque esta nueva enfermedad ha sido
mucho menos letal aue otras.

"El miedo, si no se contiene,
puede propagarse corno un virus".

Lish McBride

La designación oficial que le ha
dado la Organización Mundial
de la Salud es "nuevo coronavi

rus" o "2019nCoV". Los coronavirus
son conocidos desde hace tiempo; es
tán formados por un ARN principal
y una envoltura viral con una corona
externa de la que surge su nombre.
Producen infecciones en animales y
humanos; el pánico que estamos vi
viendo es producto de la novedad del
coronavirus y de que no hay vacunas ni
antivirales para su tratamiento.

El coronavirus se ha propagado
con gran velocidad. Fue reportado
por primera vez a la OMS apenas el
31 de diciembre de 2019, pero para el
2 de febrero de este 2020 ya se habían
registrado 14,557 casos. Tan solo en esa
fecha se identificaron 2,604 nuevos ca
sos. Había entonces 304 defunciones
atribuidas al nuevo coronavirus, 294
en la provincia china de Hubei, donde
surgió la epidemia

Después de una resistencia ini
cial, la OMS declaró el 30 de enero
una "emergencia de salud pública
de importancia internacional". Las
autoridades sanitarias están atentas
a una posible pandemia, o sea, una
epidemia que no se limita a una sola
región. "Todos los países deben estar
preparados para la contención, inclui

da la vigilancia activa, la detección
temprana, el aislamiento y el manejo
de casos, el rastreo de contactos y la
prevención de la propagación de la
infección por 2019nCoV, y compartir
datos completos con la OMS", seña
ló el director general, doctor Tedros
Adhanorn Ghebreyesus, al anunciar
la emergencia

El temor es lógico. Las pandemias
han dejado millones de muertos en
el pasado. La gripe española de 1918
1919 infectó a una tercera parte de
la población del mundo y dejó un
saldo de entre 20 y 50 millones de
víctimas mortales. La peste bubónica
mató a entre 75 y 200 millones en
Asia, Europa y Africa en el siglo XIV
Más recientemente, la pandemia de
VIHsida ha causado 36 millones de
fallecimientos desde 1981. Las pan
demias han sido más mortíferas que
las guerras.

Hasta ahora, sin embargo, el nuevo
coronavirus ha sido mucho menos
letal que otras enfermedades por las
que no nos preocupamos. La influenza
estacional genera entre 10 mil y 25 mil
muertes al año solamente en Estados
Unidos. A nivel mundial, la OMS cal
cula 650 mil fallecimientos anuales por
esta influenza No se le presta mucha
atención ni genera grandes temores
porque el virus era conocido con an
terioridad. Durante años hemos sabido
que enero es "desviejadero", en buena
medida por gripes e influenzas.

El nuevo coronavirus tiene, al pa

recer, una mortalidad alta de 2 por
ciento de las infecciones, pero todavía
no hay certeza sobre el número de
infecciones, mientras que la influenza
estacional registra una letalidad de 0.1
por ciento. Como es mucho mayor el
número de infecciones de esta última,
empero, el número de muertos es
también más alto.

Lo que parece ya inevitable es el
impacto económico. China es la se
gunda economía y el centro principal
de manufacturas del planeta Muchos
países han restringido el ingreso de
personas que han estado en China
Tarde o temprano habrá un impacto en
las cadenas de producción y distribu
ción. Por eso han caído los mercados.

El temor al nuevo coronavirus sur
ge de la novedad del microorganismo,
pero hasta ahora el pánico parece in
justificado. Hay mayor riesgo en la in
fluenza estacional, pero el miedo suele
ser irracional, y en este momento la
corona del temor la lleva el 2019nCoV.

• PALACIO VOLADOR

El presidente López Obrador no ha
volado nunca en el TP01, pero le ha
sacado mayor tajada política que cual
quier otro mandatario. Una y otra vez
saca el tema Dice que ofreció el avión
al Primer Ministro de Canadá Justin
Trudeau, quien ni siquiera respondió.
"Imagínense si me iba yo a subir al
avión... un palacio para los cielos, con
restaurante, con alcoba".
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Plaza de almas
Un hombre le cuenta a su sobrino

sobre la primera mujer con la que no
fue hombre. La tomó como se toma
el fruto al alcance.
En los hilos de mi vida, Armando,

están posados varios pájaros
negros. Diría que son los re

mordimientos si la palabra no fue
ra tan anacrónica y dramática Pero
cuando ha bebido media botella de
tinto a tu tío Felipe le da por ponerse
melancólico. Y más de media, creo,
me he tomado ahora. Habrás de
perdonar entonces que te aseste mis
melancolías. No es la primera vez, y
espero en Dios que no será la última
Voy a hablarte de la primera mujer
con la que no fui hombre. La tomé
como se toma el fruto que se te pone
al alcance de la mano. Sólo por eso la
tomé: porque ahí estaba La prime
ra vez que salió conmigo la besé; la
segunda la acaricié toda; la tercera
la poseí. Era virgen, según me lo pro
bó su sangre. En aquel tiempo casi
todas las muchachas de mi edad lo
eran. Entonces la viiginidad era muy
apreciada la mujer debía llegar al ma
trimonio con el himen intacto, pues si
el hombre se daba cuenta de que otro
había entrado en la casa antes que él
tenía derecho a devolver a la suya a la
que pensaba que lo había burlado. Su
cedió en mi ciudad que cierto tipo iba
a desposar a una dama con fama de
ligera De regalo de bodas sus amigos
le enviaron al novio una piñata 'Tara

que tenga algo que romper", dijeron.
Si aspiraba a casarse, ya te digo, la
mujer debía ser doncella ¿Me creerás,
sobrino, si te digo que había clínicas
que ofrecían discretamente restaurar
los virgos rotos? "Satisfacción garan
tizada prometían o la devolución
de su dinero". Una sutil sutura en el
quirófano y aquí no ha pasado nada
O, mejor dicho, por aquí no ha pasado
nada Vivíamos una época de brutal
machismo, claro. Cuando un hom
bre desviigaba a una mujer antes del
matrimonio se jactaba de eso. "Era
quintito", les contaba orgulloso a sus
amigos. Nunca me he podido explicar
el sentido de esa expresión: "quinti
to". Hasta donde sé el único que ha
recogido tal palabreja, "quinto", en su
acepción vulgar "virgen", doncella
que no ha tenido relaciones sexuales
es tu tocayo Armando Jiménez. La
trae su picaresco Tumbaburro de la
picardía mexicana. Pero ya me fui por
el camino de la filología, siendo que
iba por el de la melancolía Aquella
muchacha pensaba que me iba a casar
con ella la había besado, acariciado
y lo demás; todo lo demás, pero en
aquel entonces yo tenía 18 años y el
yugo conyugal no estaba entre mis
planes. Comido el fruto me alejé del
huerto. Ni siquiera tuve el valor de

despedirla, de despedirme. Simple
y sencillamente me desaparecí. De
vez en cuando nos topábamos a la
salida del cine, en el paseo de 12, y
ella me miraba con una mirada en la
que no había reproche ni rencor sino
más bien tristeza. Yo volvía la vista
hacia otro lado a esa edad no gustan
las tristezas, y la olvidaba hasta el
siguiente encuentro. Nunca se casó:
había sido engañada pero no quiso
engañar. Supe que un buen hombre
le propuso matrimonio, pero cuando
ella le dijo que ya no era señorita la
dejó. Vivió sola el resto de su vida
Años después me enteré de su muerte
por el obituario. Fui al panteón, pero
no me acerqué. Desde lejos vi cómo
ponían su féretro en la tumba Luego
la volví a olvidar. Con esa culpa cargo,
Armando. A los 18 años no se tienen
remordimientos, pero a mis años lle
gan y ya no se van. Te he mostrado
uno de los pájaros negros que están
posados en los hilos de mi vida Otros
hay, pero ése fue el primero. A un ami
go le conté lo que acabo de contarte a
ti y procuró tranquilizarme: "No seas
tan severo contigo mismo. Por lo me
nos hiciste que aquella muchacha no
se fuera de la vida sin haber oído un
'te quiero"'. Le contesté: "Ni siquiera
puedo recordar si se lo dije"... FIN.
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¿El líder ferrocarrilero recibió la bendición de Morena?
Hace no muchos ayeres, hace unos ahi
tos, uno de los muchos símbolos de la
corrupción y charrismo sindical era el
Sindicato de Trabajadores Ferrocarrile
ros de la República Mexicana y, por su
puesto, su dirigente Víctor Flores,
obrero que porta relojes con cadenas de
oro en el pantalón. Pero fue santificado
por la Cuarta Transformación, al grado
de que el diputado federal de Morena,
Emmanuel Reyes Carmena, acudió
al festejo del 87 aniversario de esa orga
nización como invitado especial y des
tacó el liderazgo del dirigente, don Víc
tor Flores. Claro, nos comentan, agrade

ció también el respaldo sindical a los proyectos del gobierno
de Morena, entre ellos el Tren Maya. Como dice el clásico,
"amor con amor se paga" y al parecer don Víctor pasó la prue
ba de la bendición de Morena.

Víctor Flores
Morales

Arranca la grilla de sucesión en el Inai
Con la novedad que ha iniciado el proceso de sucesión en la
presidencia del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a
la Información y Protección de Datos Personales, el Inai, con
la renovación de dos posiciones, la de Patricia Kurczyn y
Joel Salas Suárez, cuyos sucesores serán el fiel de la balanza.
Nos explican que el relevo en la presidencia de Francisco Ja
vier Acuña se pondrá reñido por los posibles nuevos inte
grantes del Inai, instituto que ha estado bajo la mira y crítica
del presidente Andrés Manuel López Obrador. ¿Cuáles son
los escenarios? Nos responden que si llega Julieta del Río,
comisionada de Zacatecas, o Cintya Cantero, comisionada de
Jalisco, el ganador será Óscar Guerra Ford. Pero si llegan Ta
ñía Pérez Farca, subsecretaría de la Función Pública, o Agus
tín Millan Goméz director de transparencia del Tribunal
Electoral, la presidenta sería Blanca Lilia Iharra. Desde el Se
nado, las bancadas jugarán carambola de tres bandas: una por
cada posición y la tercera por la presidencia. Y hay mucha
tentación de meter la mano en la sucesión...
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Los Lebarón, ahora en Guerrero

Después de su participación el domingo en una marcha en
Guanajuato, nos adelantan, la familia LeBarón encabezará una
nueva movilización. Nos dicen que Adrián, Julián y Bryan
LeBarón estarán el próximo sábado 8 de febrero en Chilapa,
Guerrero, estado que durante los últimos años también ha su
frido los embates de la violencia generada por las actividades
del crimen organizado. El activismo de la familia LeBarón, nos
comentan, se intensificará a lo largo del territorio nacional y en
donde se requiera su presencia asistirán en demanda de que
haya verdad y justicia para las víctimas. De acuerdo con acti
vistas, la figura de los LeBarón podría tomar una fuerza tal pa
ra aglutinar a colectivos, organizaciones sociales y víctimas que
ha dejado la violencia en el país durante los últimos 10 años.
Nos dicen que la pregunta es si esa fuerza podría tener un giro
de los LeBarón hacia los partidos políticos, los cargos de elec
ción popular o la política activa desde el Congreso de la Unión.

Lista la remodelación del Senado
Siempre sí, nos comentan, los senadores podrán regresar a
trabajar en óptimas condiciones, por aquello de la remodela
ción y el polvo que dejó la manita de gato a la sede del Sena
do. Las áreas administrativas encargadas de los trabajos die
ron a conocer a los grupos parlamentarios que para el miér
coles por la tarde, antes de que se celebre la primera sesión
ordinaria de este segundo periodo, todas las actividades de
la remodelación estarán concluidas y los legisladores no ten
drán ningún problema para hacer sus indispensables labo
res. Y todo esto porque primero se había prometido la entre
ga de los trabajos para el 27 de enero, cosa que no sucedió.
Pero que no impere la desesperación y el pánico, que según
esta nueva fecha de vencimiento, todo iniciará con nuevos
equipos y hasta alfombras nuevas.
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Que ahora sí van a trabajar en el Congreso
Los 34 diputados locales que conforman la
bancada de Morena en el Congreso de la
Ciudad de México aseguran que ahora sí
van a trabajar de manera coordinada, pues
ya dejaron atrás las diferencias entre los
dos bandos que existen, tras la elección de
Martha Ávila Ventura como coordinado
ra y mantenerse José Luis Rodríguez en
la vicecoordinación. Hoy inician los traba
jos formales del primer periodo ordinario
de 2020 y la primera fuerza política tiene
mucho trabajo rezagado por sacar, como
las leyes reglamentarias de la Constitución
capitalina, la ley de desarrollo de la Ciu
dad de México y muchos otros temas pen

dientes, entre ellos el Registro Público de Agresores Sexuales y la
Ley de Cumplimiento Social Mercantil. En la oposición ya se cru
zan apuestas por ver cuánto dura la luna de miel entre los more
nistas y de nuevo echan por la borda el trabajo legislativo.

Concejal brilla por su ausencia
Nos comentan que la concejal en Miguel Hidalgo Lucía Ruíz Te
resa de Alzúa (PRI) se ha dado a notar, pero no por su trabajo,
sino por su ausentismo y, acusan, falta de interés para atender los
temas de la demarcación. Refieren que todas las notificaciones se
las deben enviar vía WhatsApp, porque en su oficina tampoco
hay alguien que atienda. Mencionan que nunca se les ha visto a
sus asistentes Marlene Guzmán y a los hermanos Carlos y
Eduardo Candía Camacho. Nos aseguran que mensualmente
les asignan 50 mil pesos para la operación, pero todo parece indi
car que mas que funcionarios son aviadores. Alguien debería po
ner atención en el tema de los concejales.
Por agilizar las adopciones
El próximo lunes se llevará a cabo el foro Jorna
da por la Justicia y los Derechos de la Infancia
organizado por la diputada local de Morena Lilia
Rossbach Suárez, que tiene la finalidad de re
coger las voces y posturas de representantes de diversas organiza
ciones sociales, académicos y autoridades para reformar diversas
disposiciones de la Ley de los Derechos de las Niñas, Niños y
Adolescentes de la Ciudad de México, así como del Código Civil
para el Distrito Federal y el Código de Procedimientos Civiles, con

el objetivo de que el DIF y la Fiscalía General de Justicia de la ca
pital del país puedan operar un sistema ágil y eficiente en los trá
mites de adopción, puesto que hoy las parejas que desean adop
tar pasan por todo un vía crucis.

Lilia
Rossbach
Suárez
Contra la violencia de género

Más que preocupante resultan los datos duros sobre el incremen
to de 19%, en los últimos dos meses y medio, de los delitos sexua
les en contra de la mujer en la Ciudad de México, un tema que ha
desatado manifestaciones, que se salieron de control, y las recri
minaciones de diversos sectores de la capital del país. Ayer la jefa

de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
anunció que destinará 20 millones
de pesos a los centros de atención a
mujeres víctimas de las agresiones
y que coordina la Secretaria de las
Mujeres. En el tema de la violencia
de género no basta con más recur
sos o mejores leyes, sino de la partici
pación de todos los sectores de la so
ciedad para erradicar este mal.

Claudia
Sheinbaum
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En NL, hasta por el Super Bowl hay pleito
Nos cuentan que en Nuevo León vivieron
con intensidad el Super Bowl y no precisa
mente por fanáticos, sino porque la clase
política aprovechó para darse patadas por
debajo de la mesa, pues —por un lado—,
nos aseguran que el senador Samuel Gar
cía Sepúlveda (MC) fue muy criticado por
haber preferido ir al partido en Miarni, Flo
rida, que acudir al inicio del periodo ordi
nario de sesiones de la Cámara Alta, Por

otro lado, nos dicen que la exdiputada fe
deral Brenda Velázquez (PAN) ofreció 10
mil pesos por una foto en la que se exhi
biera al coordinador de los diputados loca
les del PAN, Carlos de la Fuente, en las

gradas del Hard Rock Stadium, pero como dice el dicho: "Se le
volteó el chirrión por el palito", porque don Carlos grabó un video
durante el partido para demostrar que no había viajado, sino que
estaba en San Nicolás de los Garza, con lo que dejó en mal a doña
Brenda, a quien de paso retó a que ese dinero lo done a alguna
asociación que apoye a niños con cáncer. Sin embargo, algunos
aún se preguntan ¿Sería plan con maña?

Falla en Reynosa la era digital

Nos comentan que en Reynosa, Tamaulipas, muy poco le duró al
ayuntamiento panista el gusto de presumir su novedoso sistema
de entrega de becas por internet, pues en cuestión de horas la pá
gina informaba que ya no había lugares, lo que ocasionó, nos pla
tican, que más de un padre de familia acusara que se trataba de
un fraude. Para contener los daños, salió al quite la alcaldesa Ma
ki Ortiz, quien pidió a los molestos padres de familia hacer el trá
mite a la antigüita y acudir al Auditorio Municipal para la solici
tud; sin embargo, los tutores tuvieron que hacer filas kilométricas
e incluso algunos se quedaron a dormir para asegurar un apoyo
para sus hijos. Ojalá tengan plan C para contentar a los padres.

Por diferencias, dejan en cargo a titular de CEDH
Nos platican que, aunque en el Congreso de Colima nadie quiere
que Sabino Ilermilo Floras Arias continúe al frente de la Comi
sión Estatal de los Derechos Humanos, los diputados nomás no
logran ponerse de acuerdo para nombrar a quien lo sustituirá y
en los hechos le van ampliando su periodo al frente de la defen
soría, En agosto pasado, nos refieren, Morena intentó imponer a
Adriana Ruiz Visfocri, pero se quedó a un voto de los 17 que re
quiere para obtener la mayoría calificada, por lo que el proceso se
pospuso hasta este fin de semana y, aunque don Sabino logró co
larse a la terna con doña Adriana, dos cosas quedaron claras: pri
mero, a don Sabino nadie lo quiere, pues no obtuvo un solo voto,
y Morena no logra los acuerdos para colocar su carta, pues ahora
doña Adriana sólo obtuvo siete votos. ¡Purn!

El dilema del avión presidencial

Desde Aguascalientes, nos cuentan que en la bancada local de
Morena ya están haciendo su "guardadito" para la compra de 50
boletos para la rifa del avión presidencial. Nos aseguran que cada
diputado local jugará con 10 cachitos como lo sugirió su homólo
go federal Mario Delgado, pero además se encargarán de colocarencargarán de coloc,
otros boletos entre militantes morenistas. Sin

embargo, nos cuentan que la legisladora
Natzielly Rodríguez Calzada ya adelantó
que si se saca el premio mayor donará la
aeronave, lo que sacó algunas carcajadas
entre sus colegas, pues explicó que no
tendría dónde estacionarlo.

Padres hicieron lila para garantizar becas a sus hijos.

Natzielly
Rodríguez
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1 Necios. La Secretaría de Salud, a cargo de Jorge Alcocer,
•informó que nueve estados aún no han firmado el acuer

do de coordinación con el Insabi. Pero se continúa con el
diálogo con los reacios: Aguascalientes, Guanajuato, Baja
California Sur, Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas, Jalisco,
Michoacán y Nuevo León. Las otras 23 entidades adheri
das firmarán el acuerdo para que el Insabi sea responsable
de la prestación gratuita de servicios de salud a la pobla
ción sin seguridad social. Hace unas horas Tlaxcala se ad
hirió después de que el gobernador, Marco Antonio Mena
Rodríguez, firmó el Acuerdo de Coordinación. La Secreta
ría de Salud sostuvo que el estado garantiza los servicios y
el derecho a la salud de toda la población. Colaboración total
para que la iniciativa funcione. De otra forma, las promesas
no se harán realidad nunca. No se atoren.

2 Avances claros. El subsecretario interino de Esta
ndo para Asuntos del Hemisferio Occidental de EU,

Michael Kozak, visitará hoy martes México para reunirse
con Marcelo Ebrard, el secretario de Relaciones Exteriores,
y otros funcionarios del gabinete federal. Esta visita forma
parte de una gira que el funcionario llevará a cabo entre el
martes 4 y sábado 8 de febrero por México y Guatemala,
donde promoverá la prosperidad, la seguridad y la goberna
bilidad democrática en la región. En el diálogo se expondrán
avances en la cooperación bilateral en temas migratorios; el
fortalecimiento de las acciones contra el narcotráfico y la
seguridad ciudadana, así como la defensa de los derechos
humanos y el Estado de derecho. Que no se les ocurra sacar
de la agenda el control de armas. O volveremos |usto al pun
to inicial, canciller Ebrard. Ahí se lo encargamos.

3 Buenos vientos. En Baja California Sur, tan sólo du
•rante febrero se espera la llegada de miles de cruce

ristas, concretamente en Cabo San Lucas. De acuerdo con
Fernando Hoyos Romero, gerente general de la Adminis
tración Portuaria Integral, llegarán en los 13 cruceros que se

tienen confirmados durante el mes. "Dos de ellos en cate
goría de megacruceros, que poseen capacidad superior de
transporte", comentó. "Estimamos que la afluencia de turis
tas por vía crucero para Cabo San Lucas sea de más de 30
mil; vamos a tener tres fechas de arribo triple", destacó el
funcionario federal. Los turistas llegan porque hay garantía
de paz en el gobierno de Carlos Mendoza Davis. Y, por su
puesto, por la hospitalidad de la gente. Que siga así.
W Eterno inconforme. Los indicadores que confirman

tUrecesión falta de crecimiento y fallas en las estrategias
económica y de seguridad obligan al gobierno a rectificar y
a darle "más trabajo y menos dádivas a los mexicanos", afir
mó el dirigentenacional del PAN, Marko Cortés. "Ya no pue
de seguir poniendo pretextos con el discurso de siempre de
que tiene otros datos", planteó. Según el dirigente del PAN,
algunas decisiones del gobierno, como la cancelación del
NAIM o la refinería en Dos Bocas, han provocado desajus
tes bursátiles. El crecimiento económico promedio durante
los tres trimestres de 2019 ha sido negativo, reportando así
la peor tendencia con respecto a administraciones anterio
res. Y qué hace é PAN: insistir en eliminar el IEPS a las ga
solinas, pues, segín ellos, con eso se resuelve todo. Venga.
SHora de trabajar. La regulación sobre el uso de la ma

riguana, definir el salario de los servidores públicos y
la renovación de cuatro consejeros del INE son los tres te
mas prioritarios para el Segundo Periodo Ordinario de Se
siones en la Cámara de Diputados, informó la presidenta de
la Mesa Directiva, Laura Rojas. Previo a esto, en diciembre,
la Jucopo, que preside Mario Delgado, solicitó pedir a la Su
prema Corte una prórroga para emitir los lineamientos para
fijar el salario del Presidente y demás funcionarios. En mayo
de 2019, la SCJN determinó, tras resolver varios recursos de
inconstitucionalidad a la Ley de Remuneraciones, que los
diputados deben establecer criterios objetivos para el sala
rio del Presidente. Pendientes tienen más, ¡así que a darle!
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Abren puertas de Palacio
a diputados moreriistas
Ante las protestas y críticas de los propios legisladores,
la coordinación de Morena en la Cámara de Diputados no
quiso quedarse atrás y gestionó una reunión de la bancada
guinda con el Presidente en Palacio Nacional, para el 12 de
febrero. El coordinador Mario Delgado había dicho que
no habría encuentro, pero el líder de los senadores, Ri
cardo Monreal, sí gestionó un cónclave, lo que generó
presiones en San Lázaro para hacer lo propio. La cita quedó
hecha.

Viene canciller ruso
A la Cancillería de Marcelo Ebrard se le va a juntar la la
vada con la planchada, por eso de andar mostrándose como
amigo de todos. Y es que esta semana llega a México Ser
guéi Lavrov, ministro de Asuntos Exteriores del Gobierno
de Vladimir Putin, como parte de una gira de trabajo en
América Latina, que contempla visitar Caracas y La Habana.
Pero el viaje del ruso coincidió con otra visita anunciada re
pentinamente por el gobierno de Donald Trump para esta
semana: se trata de Michael Kozak, quien funge como en
cargado de Latinoamérica en el Departamento de Estado de
Estados Unidos, el segundo a bordo después de Mike Pom
peo. El tema: mantener conversaciones sobre migración.

Formación morenista
El flamante dirigente nacional interino de Morena, Alfonso
Ramírez Cuéllar, lanzará la "Convocatoria a la Conven
ción Nacional de Formación Política", cuyo principal obje
tivo es formar a la militancia. En el acto, que se realizará en
el CEN de Morena, acompañarán al diputado con licencia
el caricaturista Rafael Barajas El Fisgón, quien está al
frente del Instituto de Formación Política de Morena, así
como Enrique Dussel, quien, aunque no es militante de

Morena, fue recien nombrado secretario de Educación, For
mación y Capacitación Política del partido.

Pensiones, en juego
Es cierto, no es atribuible a la 4T sino a la Corte, el que
los futuros jubilados con la conocida Ley 73 del Seguro So
cial tendrán un tope de 10 salarios mínimos en vez de 25.
Pero la respuesta de la 4T a ese fallo de los ministros sí fue
la misma: culpar al pasado. El líder de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, apuntó que "la resolución de la @SCJN
sobre el número de salarios que la generación de transición
recibirá al jubilarse, en caso de optar por una pensión de @
Tu_IMSS, demuestra la crisis heredada en materia de retiro.
Resolverla es un reto formidable, y atenderla debe ser tarea
prioritaria". El mismo guión.

Fuerzas Armadas, en el Senado
Quien visitará este martes la sede del Senado es el secreta
rio de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval. El
general asistirá a la inauguración de la muestra fotográfica y
exposición de material y equipo: "La gran fuerza de México",
de la propia Sedeña, montada en el Patio del Federalismo,
organizada por la senadora del PT, Geovanna Bañuelos.

Padres de niños con cáncer,
otra vez a Segoh
Nos comentan que los papás de los niños con cáncer pro
venientes de diversos hospitales del país y de la Ciudad de
México (Yucatán, Baja California, Oaxaca, Guerrero, Ja
lisco, Ixtapaluca, Hospital 20 de Noviembre, hospital Infantil
Federico Gómez) asistirán este martes a la segunda mesa de
atención para recibir informes sobre el desabasto de medi
camentos que se sufre en el país. El punto de reunión será en
el Monumento a la Revolución a las 14:30 horas, y de ahí se
dirigirán a la Secretaría de Gobernación.
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Rajuela
Hay muchas clases de

terrorismo. El más letal es
el de Estado. Luego está el
mediático, que provoca
zozobra social. De ese

nadie habla.
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ROZONES
• Bonilla va despacio porque lleva prisa
Dicen que el gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, advirtió a los inte
grantes de su gabinete que en su gobierno no hay horario de escritorio, con lo
cual bajita la mano les quiso decir que hay que trabajar duro, pues al góber le
interesa cumplir cuanto antes lo que ofreció en campaña con el plan de 100 pro
puestas. Y es que apenas lleva 92 días de mandato y ya cumplió con 43 de los
compromisos pactados, como la entrega de apoyos alimenticios para estudiantes
de nivel básico y el impulso a talleres de sensibilización laboral para que se res
peten los derechos humanos. Algo interesante que el mandatario detalló ayer es
que se habilitarán 20 unidades de atención médica y varios centros de salud en
zonas rurales. ¡Va rapidito!

• Regresan por respuestas para niños con cáncer
Una semana después de haberse reunido con la titular de la Secretaría de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero, este martes a las 16:00 horas, los padres de niños
con cáncer y trasplantados de diversos hospitales provenientes de los estados
de Yucatán, Baja California, Oaxaca, Guerrero, Jalisco y de la Ciudad de Méxi
co, como el Hospital 20 de Noviembre, además del Hospital Infantil Federico
Gómez, y el de alta especialidad de Ixtapaluca, Estado de México, acudirán a la
segunda mesa de atención para recibir informes sobre el pliego de 11 puntos que
suscribieron en la primera reunión. Antes, se concentrarán en el Monumento a la
Revolución a las 14:30 horas, para hacer una caminata hasta el Palacio de Cobián.

• Delincuencia embozada

El arresto, este fin de semana, de uno de los activistas que mantienen secuestra
das las instalaciones de la Prepa 9 de la UNAM por más de 10 semanas, segura
mente minará la legitimidad de los paristas, pues el joven de 18 años de edad fue
detenido por las autoridades cuando intentaba abandonar la escuela con equipo
de esgrima de la misma. Pero además, el estudiante tampoco pertenece al plan
tel de Insurgentes Norte, sino que está matriculado por el CCH Azcapotzalco, ¡uf!
Así que pasamos de paristas a embozados con actos de vandalismo.
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• PRI da sí, pero no a todo
Donde salieron a "medirle mejor el agua a los camotes" los priistas fue en la pro
puesta que está haciendo Morena para que se reduzca el financiamiento de los
partidos. La posición diferenciada en este asunto respecto a otras, en las que
incluso, ha vuelto a invocar el llamado PRIMor, como lo fue el aval unánime de
sus gobernadores al Insabi, no puede dejar de verse. Y es que para el tricolor, que
encabeza Alejandro Alito Moreno, el ajuste a sus mermadas prerrogativas, tras
las elecciones de 2018, implicaría de plano borrarse del mapa. De ahí su airado re
chazo a lo que llamó "discurso populista de la austeridad". Esta propuesta sí dolió.

• Hierve Morena

Parece que el termómetro en Morena rebasará los 40 grados, pues ayer sus pri
meros cuadros estuvieron muy activos y no precisamente en unidad. El aspi
rante a la dirigencia guinda, Alejandro Rojas DíazDurán salió a decir que si el
INE hace válido el interinato de Alfonso Ramírez Cuéllar en la dirigencia del
partido, no lo impugnará y no sólo eso, sino que se reunirá con él para convocar
ya a la renovación de la presidencia nacional del partido, ¡uy! Así que ya se ve que
su apoyo no va precisamente con Yeidckol Polvensky, quien anoche convocó a
secretarios del Comité Ejecutivo Nacional con los que tiene cercanía, para trazar
la ruta de depuración del padrón, y la credencialización de los militantes. ¿De qué
cuero saldrán más correas?

• Otra vez, contra la Guardia
Pues otra vez la Guardia Nacional enfrentó la furia de pobladores de la comu
nidad Cenobio Moreno que, dicen, son cercanos al grupo de Los Viagras, en
Michoacán. Y es que habitantes de Buenavista se lanzaron con huevos contra
elementos del cuerpo de seguridad y hasta amenazas de amarrar a algunos po
licías hubo. Ésta no es la primera vez que hay una agresión, en mayo del año
pasado un grupo de militares fue detenido y hasta desarmado por delincuentes
en La Huacana. Y es que dicen que el avispero anda alborotado tras la captura de
Luis Felipe Barragán, El Vocho, líder de Los Viagras, luego de un enfrentamiento
entre militares y un comando armado en Uruapan, el pasado viernes. Ayer, para
evitar que escalara la confrontación, la GN decidió dar marcha atrás. Así las cosas.
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QUE comienzan a destapar
se algunas capuchas que cubren
los intentos de desestabilizar a la

UNAM y ahora se asoma el rostro
de la delincuencia con la deten
ción de Enrique del Carpió, de
18 años y supuesto estudiante de
la Prepa 9, sorprendido en flagran
cia por las autoridades capitalinas
cuando intentaba abandonar el

plantel con equipo de esgrima de
esa escuela, que pronto cumplirá
tres meses en paro. Y ahora ya fue
tomada la Prepa8...

QUE en Bucareli se encendié
ronlas alertas por unaprotestaalas
afueras de Palacio Nacional para
pedir al Presidente y a la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, investigar un supuesto
enriquecimiento ilícito de Jorge
Alcocer Villanueva, coordina
dor de asesores, a quien denun

ciaron porposeerunafortuna que
no corresponde a un funcionario,
según un documento ante la FGR
con el folio 010375 de la Oficialía
de Partes. Los inconformes entre

garon información sobre el caso, en
la que añaden que el servidor ha si
do beneficiado mediante contratos

a empresas de las que es parte.

QUE en Morena capitali
no ven la designación de Jaime
Fuentes Junco al frente del
PRD en GAM como una estrate

gia de sus padrinos Víctor Hugo
Lobo y Nora Arias para prote
gerse, ya que la FGJ de CdMx in
tegró la investigación CIFSP/B/
UIlC/1724/042019 por malver
sación de fondos para programas
sociales en esa alcaldía, en cuya
elección de 2018 la mujer perdió.
Se prevé que en breve se conozcan
sanciones contra ex funcionarios

de la entonces delegación^»
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Sacapuntas
Reconocimiento
Fl presidente AMLO decidió que febrero sea el
mes de las Fuerzas Armadas y alista una serie de
conmemoraciones, destacando el 19 (Día del Ejército)
en el que les hará un reconocimiento inédito en el
Zócalo capitalino, al que asistirán como inv itados de
honor los secretarios de la Defensa, Luis Cresencio
Sandoval, y de Marina, José Rafael Ojeda.

Prioridades de los senadores
Cantidades industriales de críticas recibieron los

senadores Armando Guadiana, de Morena, y Samuel
García, de MC, porque en lugar de asistir el fin de
semana a la puesta del periodo ordinario de sesiones,
viajaron a Miami para presenciar el Súper Tazón LIV.
Para muchos quedaron claras las prioridades de estos
nuevos "representantes populares".

Reunión con el Presidente
La bancada de Morena en la Cámara de Diputados se
reunirá con el presidente López Obrador el próximo
12 de febrero. Había llamado la atención que un
acercamiento con los diputados previo al inicio del
periodo de sesiones no estuviera considerado, sobre
todo, porque los senadores sí estuvieron en Palacio
Nacional la semana pasada.

Crece el conflicto en Morena
Una v otra vez. Alfonso Ramírez Cuéllar, presidente
interino de Morena, ha pedido a sus correligionarios
sacar de los tribunales el conflicto por la presidencia
de su partido, pero parece que sus peticiones han sido
llamados a misa. F,n sólo una semana se multiplicaron
las denuncias y, por los amagos que ya hicieron otros
personajes, seguirán acumulándose.

Encuentro
Los que no paran de grillar, ni en día de asueto, son
Gabriel Quadri, de Futuro 21. y David Olivo, jefe de
asesores del PAN en el INF. Ayer los v ieron muy
clavados en una conversación en un restaurante del

sur de la ciudad. ¿Será que estarán cocinando alguna
alianza de cara a las elecciones del próximo año?

Fecha: 04/02/2020

Página: 2

Area cm2: 154

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 8,366



El 15 de octubre el país fue sacudido
con la noticia de una masacre ocu

rrida en Tepochica, Guerrero: la pri
mera en tiempos de la 4T.
Aquel día, en aquel poblado cercano a

Iguala, soldados del Ejército mexicano
abatieron a 14 civiles. Las primeras versio
nes, acompañadas de inquietantes foto
grafías, sembraron fuertes dudas sobre lo
que verdaderamente había ocurrido.
Al realizar un patrullaje por tierra, mili

tares de la 35 ZonaMilitar tropezaron con un
grupo de hombres armados que abrieron
fuego en su contra; el cabo que estaba a car
go de la ametralladora colocada en 1a. parte
al ta de uno de los vehículos que realizaban
el patrullaje, abrió fuegocontralos agresores
y terminó con la vida de 14 de ellos.
El secretario de la Defensa declaró que los

militares habían aplicado la Ley de Uso de
la Fuerza. "Su disciplina y adiestramiento
especializado para reaccionar ante agresio
nes de este tipo, de manera oportuna y con
tundente, empleando su equipamiento y
material con que están dotados", dijo.
La Fiscalía de Guerrero realizó el levan

tamiento y llevó a cabo las primeras inda
gaciones. El caso pasó poco después a la
Fiscalía General de la República. Al mismo
tiempo, el Ejército realizó su propia inves
tigación. Todo apunta a que la investiga
ción está a punto de cerrarse y que se im
pondrá la versión ofrecida inicialmente
por los militares.
Había llegado una llamada al 911 que

alertó sobre la presencia en la zona de un
grupo de hombres armados. Según las in
vestigaciones, los sujetos llevaban dos o
tras días en una fiesta Horas más tarde, los
peritajes realizados en los 14 cadáveres da
rían positivo a cocaína y alcohol.
En aquella parte del estado Guerreros

Unidos, La Familia Michoacana y el Cártel
Jalisco Nueva Generación protagonizan

una disputa sorda. En las inmediaciones
de Iguala, asícomoenHuitzuco, operauna
escisión de Guerreros Unidos, a la que se
conoce como Los Números. Autoridades

locales consideran altamente probable que
quienes salieron de aquella fiesta fueran
miembros de este grupo.
Cuando se recibió la llamada, elementos

de la policía municipal salieron a patrullar
Tepochica. Los presuntos delincuentes no
tropezaron con estos, sin embargo, sino
con 21 efectivos militares (dos oficiales y 19
de tropa) que circulaban en dos vehículos:
formaban parte de un operativo de erra
dicación de cultivos y estaban realizando
"un reconocimiento terrestre".

Los civiles armados se desplazaban en
tres camionetas. En la cima de una hon
donada ubicada en la Avenida del Estu

diante, ambos grupos se encontraron de
frente. Por las condiciones del terreno,
ni unos ni otros se habían visto venir.
Los militares contaban con un tirador,

apostado en la parte superior del vehí
culo que iba de avanzada: un cabo de
apellido Álvarez.
En la camioneta que abría la marcha de

los civiles armados, una Ranger de color
azul, había también un "vigilante" que lle
vaba en las manos un arma larga.
La balacera, según las investigaciones,

duró dos minutos. El "vigilante" del grupo

criminal, sorprendido de ver a los militares
encima (los separaban no más de cinco
metros), fue el primero en abrir fuego. Sus
tiros dejaron varios impactos en el vehí
culo de los soldados, y en un momento de
terminado uno de estos le pegó al cabo
arriba del chaleco.
El cabo Álvarez estaba al frente de una

ametralladora 7.62, con capacidad de emitir
800 disparos por minuto. Logró hacer 71.
Pero el tiro que recibió resultó letal. Las in
vestigaciones indican que esa descargabas 

tó para que los 14 tripulantes de la. Ranger
(cuatro iban en la cábinay 10 más en lacaja),
murieran instantáneamente: el vehículo si

guió avanzando por inerciay se estrell ó con
tra el "tumbaburros" del segundo vehículo
militar. La fuerza del impacto habría pro
vocado que la puerta de la caja se abriera y
algunos cuerpos cayeran al suelo.
Se cree que los integrantes del grupo cri

minal se estabanmoviendohaciaunanue

va casa de seguridad llevaban maletas, co
bijas, incluso colchonetas. Las fotografías
que se publicaron entonces dejaron ver que
los civiles llevaban algunas armas. De
acuerdo con la versión militar fueron ha

llados seis fúsiles AR15 y seis AK47. Había
también una ametralladora 7.62, así como
más de seis mil cartuchos.

Había radios, celulares, chalecos y dos
granadas. Los muertos llevaban calzado
militar "y equipo táctico".
A los pocos minutos de los hechos apa

reció la primera patrulla de la policía mu
nicipal. Cerca de una hora después llega
ron los peritos de la fiscalía estatal.
Habrá una versión oficial muy pronto. •
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Como ocurrió virtualmente con
todos los personajes clave del pa
sado sexenio, Emilio Lozoya hi

zo virar su perfil personal de una lumi
nosa promesa a una oscura tragicome
dia. Su situación actual, como personaje
solitario y prófugo, parece estarlo orillan
do a subir al escenario de su drama a más

actores, entre ellos al expresidente Enri
que Peña Nieto y al anterior secretario de
Hacienda, Luis Videgaray.
Fuentes judiciales aseguraron a este

espacio que los abogados de Lozoya
Austin han hecho contactos con auto

ridades para evaluar el impacto posi
tivo que tendría par a su cliente implicar
a sus dos jefes directos.
De acuerdo con estas versiones, los

defensores de Lozoya tienen presun
tas evidencias de que su despido como
director de Pemex fue por rechazar la
injerencia de Videgaray y Peña Nieto
para otorgar contratos multimillona
rios a empresas cercanas a ellos. En el
caso del expresidente, esas presiones
habrían venido de Edwin Lino, secre
tario privado del entonces ocupante
de Los Pinos.

Las fuentes mostraron su escepticis
mo sobre si este alegato de Lozoya pu
diera aligerar lacargade las acusaciones
en su contra, específicamente por los
sobornos de empresas como Odebrecht
y OHL que en algún momento apare
cieron en sus cuentas personales. Esti
maron que en esta línea sólo podría be
neficiarlo documentar que parte de
esos sobornos fueron a dar a la campa
ña presidencial de Peña Nieto, o a per
sonas hasta ahora no identificadas.

Sin duda se trata de un impresionan
te desmoronamiento de uno de los
principales hombres del presidente en la
pasada administración. Lozoya exhibía
sólidas credenciales académicas, se
presentó ante el mundo como autor de
la ambiciosareforma energética. Su cu

rriculum cobraba tonos dorados por ser
director de la petrolera, hijo de un ex
secretario de Energía y miembro de
una de dinastía política; casado con
Marielle Helene Eckes, heredera de una
dinastía empresarial europea.
La confrontación de Lozoya con Vi

degaray cobró en su momento dimen
siones de escándalo en los pasillos del
poder. Ambos habían sido considera
dos por años parte de un reducido clan
de amigos (junto con José Antonio
Meade, Aristóteles Núñez y José Anto
nio González). Ambos se forjaron a la
sombra de Pedro Aspe, el secretario de
Hacienda de Carlos Salinas de Gortari,
con quien trabajaron en la firma Pro
tego, que los catapultó a la vida pública
y al primer círculo de Los Pinos.
La disputa se resolvió en favor de Vi

degaray, quien cumplía ya una década
como el personaje más influyente en el
ánimo de Peña Nieto. De nada le va

lieron a Lozoya sus quejas en el despa

cho presidencial alegando un boicot fi 
nanciero y político instrumentado des 
de Hacienda.

Cuando a inicios de julio pasado fue
claro que era inminente una orden de
aprehensión en su contra, un discreto
grupo policial lo siguió día y noche. Por
complicidad o por incompetencia, lo
perdieron. El último lugar que visitó
antes de esfumarse fue la residencia de

su padre, Emilio Lozoya Thalmann, en
Las Lomas.

Ya nuestro compañero Salvador Gar
cía Soto ha revelado en astas páginas
que Lozoyase encuentramuy probable
mente en Rusia, acompañado por una
mujer con la que sostiene una relación
sentimental. Existen reportes en el sen
tido de que su esposa estaría en proceso
de demandarle el divorcio. Su madre y
su hermana están sujetas a recursos ju
diciales luego que él lavó dinero de so

bornos en las cuentas de ellas.

Habría que aceptarlo. Cuando los gi
gantes del equipo Peña Nieto se de
rrumban, lo hacen en serio.

APUNTES: Tras la controvertida expe
riencia acumulada con la compra con
solidada de medicamentos y otros in
sumos para la salud (que representa
hasta 100 mil millones de pesos al año),
el gobierno López Obrador alista una
adquisición consolidada de equipo de
cómputo, lo que incluirá computadoras
y servidores para toda la administración
pública federal. Se calcula en 50 mil mi 
ñones de pesos el monto de esta inicia
tiva, que enfrentará a empresas líderes
en el mercado, y no se descarta que al
gunas de ellas sean marginadas por pre 
suntas ligas con el pasado ooo Acuso
recibo desde este espacio de la carta del
fiscal general Alejandro Gertz Mañero,
sobre el "Retrato Hereje" del domingo
pasado. Creo que la misiva, plena de in
sultos, describe básicamente al remi
tente. La relevancia de estos temas
(nuestro fracasado sistema de justicia)
me obligará pronto a retomarlos. •
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Desde la arrolladora victoria de
AMLO, se habla mucho de la au
sencia de contrapesos en nuestro

país. La popularidad del hoy presidente, el
"efecto de arrastre", le permitieron a Mo
rena y a sus aliados triunfar en la arena le
gislativa y en un sinnúmero de comicios
locales. La concurrencia amplificó el triun
fo lopezobradorista y eliminó posibles
contrapasos. Muchas voces se preguntan
hoy dónde está la oposición, tanto en el
Congreso como en los estados. Si bien es
correcta, esta lectura de la coyuntura ac
tual omite un factor central: lahistórica de

bilidad de nuestra clase política.
Institucionalmente, la ausencia de ree

lección hace que los políticos electos sean
actores con poderes limitados. Con un ho
rizonte temporal reducido, su relación con
el presidente de la República ha sido mu
chas veces de subordinación. Sin reelec
ción, gobernadores, diputados y senadores
del partido gobernante dependen de la
buena voluntad del presidente en turno
paracontinuarunacarrerapolítica exitosa.
Más aún, en tiempos de alternancia, los go
bernantes temen muchas veces sobre su

suerte al concluir su encargo. Durante el
sexenio anterior, en muchos estados en
carcelar al gobernador saliente se convirtió
en una promesa de campaña. En esas con
diciones, constituirse en un contrapeso
efectivo al poder presidencial es más una
aspiración que una realidad

Los diputados se podrán reelegir en
2021 y los senadores podrán hacer lo
mismo en 2024. Por ello, difícilmente
observaremos en este sexenio los bene
ficios de la reelección en términos de in

dependencia y autonomía legislativa.
La construcción de estas será un proce
so lento, difícil, de avance y retroceso.
Si bien la ausencia de reelección es un

elemento que explica la d ebilidad de núes 
tros políticos electos, en especial frente al
Ejecutivo federal, en el momento actual la
sospecha de corrupción ha debilitado to
davía más a la clase política. Ello impide
que muchos se conviertan en contrapesos
al poder presidencial. Por un lado, la mera
posibilidad de que las finanzas personales

sean investigadas es un arma disuasiva
muy eficaz en manos de las autoridades. A
quien quiera ser contrapeso del Ejecutivo,
más le vale tener la casa en orden. A j uzgar
por su comportamiento, buena parte de la
oposición tiene la casa desarreglada.
La sospecha de corrupción también se

ha reflejado en la impopularidad de la
clase política. Desde hace años, encuesta
tras encuesta arroja que partidos políti
cos, diputados y los políticos en general
son los personajes menos confiables pa
ra los mexicanos. Durante mucho tiem

po pudo coexistir la sospecha de corrup
ción con evaluaciones favorables a los

gobernantes. Hoy día es impensable.
Van unos números como ilustración: en

2009 el promedio de aprobación de to
dos los gobernadores fue del 67 por cien
to; hoy apenas rebasa el 40 por ciento.
Un gobernador impopular es un gober

nador débil. No puede ser contrapeso al
guno al presidente de la República. López
Obrador fúe un contrapeso eficaz a Vicente
Fox porque fúe un gobernante con amplio
respaldo ciudadano. Ello significaba que
su partido también tenía la simpatía pú
blica, por lo que la posibilidad de perder en
las urnas era baja. La "seguridad electoral"
es otra füente de autonomía en la relación

con el presidente en tumo. Los goberna
dores carecen de reelección, pero sus par
tidos y candidatos no.
Hoy son pocos los gobernadores con un

nivel de popularidad comparable al de
AMLO y que, además, cuenten con un
grado de "seguridad electoral" que les po
sibilite oponerse a él. En una democracia
los contrapesos también se basan en el
respaldo ciudadano. Sin éste, son vulne
rables a la presión presidencial. Por ello
Trump chantajea exitosamente a los le
gisladores en riesgo de perder su elección.
En cambio, un gobernante o legislador
popular puede darse el lujo de desafiar al
presidente sin temer a las repercusiones
políticoelectorales. Con honrosas excep
ciones, esto ha desaparecido en México.
La construcción de contrapesos exitosos
requiere también la regeneración de
nuestra clase política. •
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"Esperamos que disfruten de su vuelo,
nada de qué preocuparse, pero ¿alguien a

bordo sabe pilotear un avión?"
Supongo que si alguna vez corro con

la suerte de encontrarme al Presi
dente López Obrador en un avión,

aprovecharía para preguntarle muchas co
sas, sacaría mi celulary comenzaría unaen
trevista improvisada, eso, claro, si el pueblo
bueno y sabio que lo anda cuidando (antes
se llamabaEstado Mayor) me lo permitiese,
seguro no, pero el intento se haría.
Antes del vuelo: ¿Presidente, cómo le

haré si tengo una conexión de vuelo en
Santa Lucía una hora después de aterrizar
en Benito Juárez?, ¿usted ha tenido co
nexiones de vuelos en su vida?, ¿qué es lo
que más le gusta de viajar al extranjero,
señor?, ¿viajaba seguido para saber qué
pasa en el mundo, no?, Oiga, pero hable
mos de otra cosa, ¿Presidente, qué va a
pasar si la tierra no acepta su tributo de
tripas de pollo y la Sedeña se atosiga de
tantas tareas que nomás no le entregan a
tiempo los millones de arbolitos que pidió
para diciembre?, ¿Presidente, usted cree
que la hija del Chapo traiga la bendición
de la familia en la boda?, ¿trae la suya?,
Presidente, fíjese que en mi otro teléfono
tengo en la línea a Javier Sicilia, dice que
si le toma la llamada, ¿Presidente, cómo
se mide el bienestar?, ¿Presidente, cómo
podemos saber el número de reses sacri
ficadas en las rancherías en relación al

PIB?, Presidente, le llaman unos papas
que tienen pequeños con cáncer, ¿a esos
sí les toma la llamada?, ¿no?, ¿tampoco?,

bueno, ¿Presidente, usted paga el sandwi
ch en Viva Aerobús o se lo regalan?, ¿Pre
sidente, por qué siempre vuela hasta ade
lante?, ¿Presidente, por qué usted a veces
no documenta ni pasa los filtros de segu
ridad como todos los otros mortales?....
Y ya en el aire: ¿Presidente, de verdad va

a tirar Texcoco a la basura? Mire bien, ¿no
le gustaría construir un balneario para el
pueblo bueno ya que lo dejaron inundar?,
igual y hasta la Marina puede hacerlo, de
ben tener alguna dependencia de albañi
lería, oiga, Presidente, ahora que surcamos
las nubes, dígame, ¿en qué pensaba cuan
do perseguía usted a una paloma en Gua
najuatohace unos años?, ¿se imaginaba es
to?, ¿Presidente, cómo sabe usted que aho
rita mismo no estásu Guardia Nacional ne
gociando la liberación del Mencho después
de un cag..., ejem, digamos, un operativo
fallido?, ¿sí trae usted un celular que sirve
aquí o algo, verdad?, ¿el piloto lo sabe todo
y se lo dice?, ¿no?...
Ok, lo acepto. Seguro que no llego ni a

poder preguntar unasolacosay en el mejor
escenario me canalizarían a la pantomima
llamada mañanera, que me da igual, y en
el peor escenario tal vez termine investi
gado hasta de traición a la patria.
Lo cierto es que yo quisiera tener esa ex

periencia. Si algo lograra, estoy seguro que
las hordas de haters y patéticos lamesuelas
de cuarta, el pejismo mesiánico con todas

sus simpatías, se lanzaría sobre mi, como
lo ha hecho antes y lo seguirá haciendo, y
yo reiría a sus costillas, como lo he hecho
antes y lo seguiré haciendo.
Empero, entiendobien aFrancisco Javier

Quiroz Sandoval, quizá si yo tuviera hijos y
me pudiera permitir los recursos para
arriesgar que no me regresen el dinero del
vuelo, también me habría bajado.
Si, el señor presidente tiene enemi

gos, muchos, al parecer cada vez más,
cosa normal en el ejercicio del poder y
por lo tanto su presencia en un vuelo au
menta el riesgo para todos los pasajeros,
esto no es un invento de la derecha, sino
un hecho concreto de las mismas ase
guradoras de aerolíneas.
López Obrador podrá seguir pensando

que gobierna una ranchería, pero muchos
ciudadanos sabemos que es el jefe de una
economía importante en el globo y un
hombre del que muchos no quisieran estar
cerca, cosa válida y justificada.
Las aerolíneas deberían ofrecer la po

sibilidad de bajarte del vuelo del Presi
dente o anunciarlo previamente para
que tú asumas o no el riesgo... Eso sí se
ría democrático y justo, porque aunque
le moleste aceptarlo, el Presidente no es
cualquier ciudadano.

De Colofón. Labolsaen China haperdido
casi 5% por el Coronavirus... La bolsa me
xicana perdió más de 4% cuando a la Cuar
ta se le ocurrió cancelar Texcoco. •
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Las disputas internas de Morena
difícilmente se resolverán con la
elecciónde Alfonso Ramírez Cue

llar como presidente nacional interino.
Cada vez más actores de las cúpulas de
la 4T reconocen, con preocupación, que
el partido oficial se volvió un "desastre"
por las ambiciones políticas de persona
jes y grupos que llevan al movimiento
lopezobradorista a desgastarse tanto an
te la sociedad que hoy corren dos peli
gros latentes: quedarse sin el apoyo del
presidente López Obrador, que podría
abandonar el partido y llevarse "hasta el
nombre", y perder los comicios interme
dios de 2021 y con ellos la mayoría en la
Cámara de Diputados.
El primer peligro ya lo hizo público el

propio presidente quien, cada vez más
distanciado de los asuntos de su partido,
no descarta la posibilidad de dejar a Mo
rena y renunciar a su militancia que hoy
tiene suspendida por una licencia para
dedicarse alos asuntos del gobierno. Pe
ro cada vez más cercanos al mandatario
ven real la posibilidad de que López
Obrador cumpla su amenaza y se vaya
del partido que él mismo creó y del que
se ha decepcionado tanto que podría
desconocerlos y quitarles el nombre que
él mismo ideó. "López Obrador puede
sobrevivir sin Morena, pero Morena no
existe sin López Obrador", nos dijo hace
poco el senador Ricardo Monreal en una
entrevista que le realizamos.
Pero el peligro que más preocupa a la

4T, por las repercusiones que tendríapa
ra la administración lopezobradorista

en la segunda parte del sexenio, es el de
perder la mayoría en la Cámara de Di
putados en las votaciones intermedias
de julio de 2021. Ya existen análisis in
ternos y encuestas en Palacio Nacional
que ven "complicado" el escenario de un
triunfo de Morena en la mayoría de los
300 distritos federales que se votarán el
próximo año y hay incluso quienes ya
dan por hecho que ante un retroceso del
partido oficial en San Lázaro, el presi
dente ha comenzado a analizar "opcio
nes" para armar una mayoría legislativa
con otros partidos.
Y entre esas "opciones" que ya estu

dian seriamente en Palacio Nacional es

tán los llamados "partidos emergentes",
que son los que podrían obtener su re
gistro ante el INE en este año. Entre esos
partidos, algunos de los cuales ya han si
do llamados sus dirigentes a conversar
con el presidente o con funcionarios de
alto nivel del gabinete, para plantearles
"una alianza legislativa" con el gobierno,
están el partido Grupo Social Promotor
de México, ligado a la dirigencia nacional
del SNTE; otro es Redes Sociales Progre
sistas, vinculado a Elba Esther Gordillo y
su movimiento de Maestros por México;

uno más es Fuerza Social por México, del
dirigente de la CATEM, Pedro Haces; y
una cuarta opción podría ser el Movi
miento Ambientalista Social por México,
que encabeza Nicolás Mollinedo, ex cho
fer del presidente López Obrador.
Con el apoyo de esos nuevos partidos

y con los aliados actuales del PT, PES
que puede recuperar su registro, y el

PVEM, se buscaría garantizar una ma
yoría legislativa en la Cámara de Dipu
tados, más allá del resultado que obten
ga Morena. Es decir, que son tan pocas
las expectativas que en este momento
tienen sobre el "desastre" llamado Mo
rena, que ya en la Presidencia buscan la
forma de garantizar, al menos una ma
yoría simple en San Lázaro.
Así que, de no ser con un milagro de la

virgencita de la que tomaron el nombre, a
los del partido gobernante el panorama no
les pinta nadabien, ante su incapacidad de
resolver sus pugnas y ambiciones. En una
deesas, si las cosas nosecomponeny aixe
glan su desastre, Morena sería el partido
en el poder de más corta vida, después de
los 75 años ininterrumpidos del priismo y
los efímeros dos sexenios del PAN. ¿So
brevivirá Morena al sexenio del caudillo

que los creó y que hoy podría, si lo ter
minan de decepcionar, aniquilarlos?
NOTAS INDISCRETAS.. .Ayer desde
una Secretaría de Estado se filtraron ver

siones de que "este miércoles habrá cam
bios y movimientos importantes en el ga
binete". La versión no daba mayores de
talles ni mencionaba nombres de posibles
salidas o llegadas al equipo presidencial,
pero en algunas columnas se repiten los
mismos "clientes" a los que, una semana
sí y otra también, están relevando del ga
binete. El caso es que buscamos a dos
fuentes de primer nivel en Palacio Nacio
nal y las dos negaron que vaya a haber
cambio alguno en los próximos días. Ve
remos quién tiene la razón...Los dados
mandan Escalera doble. Gran tiro. •
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Salvador García S., Serpientes y Escaleras

Salvador García S.

Costo: 28,641



España: el otro Brexit
El viernes pasado a la medianoche, hora de Bruselas, se con
cretó la salida del Reino Unido de la Unión Europea (UE), po
niendo fin a un largo y tortuoso proceso de casi cuatro años.

Durante los próximos once meses, el Reino Unido y la UE
tendrán que negociarlos términos de su futura convivencia.
Sin embargo, mientras eso sucede, al bloque comunitario
se le ha abierto un nuevo flanco en casa: el claro desacato
del nuevo gobierno de España a cumplir con los acuerdos
en torno de la relación con Venezuela.

Ayer le contaba sobre el llamado caso Ábalos.
En la madrugada del 20 de enero, José Luis Ábalos, el

ministro de Transporte del gobierno del presidente socialista
Pedro Sánchez, se entrevistó en secreto en el aeropuerto de
Barajas con la número dos del régimen venezolano, Delcy
Rodríguez.

Previamente, el gobierno español había permitido que
el avión que transportaba a Rodríguez realizara una escala
en Madrid, pese a que ésta tiene prohibida su entrada en la
UE desde 2018.

Con el pretexto de que la tripulación de la aeronave debía
descansar, la vicepresidenta de Venezuela fue autorizada a
bajar en Barajas, donde recibió un trato de extrema cortesía,
en lo que reemprendía su viaje hacia Qatar.

El encuentro entre Rodríguez y Ábalos, que se quiso
ocultar, resultó contradictorio pues fue Sánchez quien lide
ró, en febrero de 2019, el reconocimiento de Juan Guaidó.
líder de la oposición venezolana, como presidente encar
gado de su país.

Apenas unos días después, Guaidó visitó España país
donde viven unos 300 mil venezolanos, pero no fue recibi
do por Sánchez, como marcaría el protocolo. El presidente
español alegó que tenía problemas de agenda por lo que la
recepción oficial corrió a caigo de la ministra de Exteriores,
Arancha González.

En menos de un año, Pedro Sánchez cambió de pro
mover el reconocimiento europeo de Guaidó a hacerle un
abierto desaire. ¿Qué cambió? No puede ser otra cosa que el
acuerdo de coalición entre el PSOE, el partido de Sánchez,

y Podemos, la organización populista de izquierda que no
ha dudado en dar su apoyo al régimen de Nicolás Maduro.

La cercanía de Pablo Iglesias, líder de Podemos, con la
dictadura venezolana quedó de manifiesto con su reciente
derrota en el pleito judicial que entabíó con el périódico
digital Okdiario, que en 2016 acusó a Iglesias de recibir un
pago del gobierno de Maduro por 272 mil 325 dólares a
través de un paraíso fiscal.

El 19 de diciembre pasado, Iglesias fue condenado a
cubrir el costo del proceso luego de que la juez española
Gladys López Manzanares rechazó que la difusión de la
información sobre el pago, que resultó cierta, constituyera
un ataque al honor del demandante.

Mediante su alianza con Podemos, Sánchez ha tenido
que asumir las posturas del socio de la coalición respec
to de Venezuela y, con ello, ha sacado a su país, al menos
de momento, del consenso europeo sobre cómo lidiar con
Maduro

Además, ha provocado una división en el seno del PSOE,
pues dos de los líderes históricos de ese partido, el expre
sidente Felipe González y el exvicepresidente Alfonso
Guerra defienden ¡a apuesta por la democratización de
Venezuela.

Por cierto, México también quedó atravesado por ese
pleito cuando, a finales de diciembre, cuatro escoltas, en
capuchados y armados, del Grupo Especial de Operacio
nes acompañaron a diplomáticos españoles en una visita de
cortesía a la residencia de la embajada mexicana en Bolivia,
donde se habían refugiado varios colaboradores del expre
sidente Evo Morales.
Al final, los Rambos ibéricos tuvieron que huir del lu

gar luego de ser señalados por vecinos de la zona, quienes
creían que iban a rescatar a los asilados.
En su afán de alcanzar los votos para ser presidente,

Pedro Sánchez concedió toda suerte de privilegios a Po
demos como resucitar un ministerio para colocar al frente
de él a la esposa de Iglesias y con ello ha provocado no
sólo la desunión en su partido, sino un distanciamiento de
España con el resto de Europa.
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Pascal Beltrán del Río "Bitácora del director"
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¡Ven y dímelo a la cara!""Í
Buscamos a Simón Levy para preguntarle si le interesaba
aclarar sus afirmaciones sobre los supuestos antecedentes
penales de Francisco Javier Quiroz Sandoval. el hombre
que se bajó con su familia del avión que iba a Tabasco,
por considerar que era inseguro viajar con López Obrador.

Le hicimos notar que el aludido, a quien llamó #LordMe
Bajo, lo desmintió. El expediente judicial que le atribuyen
es de un individuo que lleva los mismos apellidos, pero
invertidos. Se trata de Francisco Javier Sandoval Quiroz,
buscado en el Estado de México.

Quiroz Sandoval aclaró en Twitter:
"No trabajo para Aeroméxico, ni me regalan vuelos.

Tampoco tengo antecedentes penales. Podré ser #Lord
MeBajo, pero la 4T no podría caer más bajo".

Levy, sin embargo, sostuvo su versión: "Gracias no. No
me interesa, y sí tiene (suponemos que antecedentes pena
les). jamás me atrevería a decir algo sin sustento", nos dijo.
No fue el único que hizo señalamientos a Quiroz

Sandoval. Fernández Noroña identificó al pasajero como
auditor externo de Aeroméxico.

La senadora de Morena Citlali
Hernández fue más lejos. For
muló una preguntaacusación:
¿Cómo iba a viajar en un avión
con un Presidente, si él trae tan
tas investigaciones?
Se dio cuenta de que metió

la pata. Tuvo el valor de reco
nocerlo, pero quiso equilibrar
cartones:

"Caer en el error de una noti
cia falsa dista mucho de la mez

quindad con la que la oposición
se ha comportado", escribió en
Twitter.

¿Error? No, senadora. Eso se
llama difamación. El artículo sexto de la Constitución así
lo establece:

"La manifestación de las ideas no será objeto de nin
guna inquisición judicial o administrativa, sino en el caso
de que ataque a la moral, la vida privada o los derechos
de terceros...".

* Por lo demás, Levy responsabilizó a Felipe Calderón por
un tuit abiertamente racista — "maldito judío de mierda"—
que, asegura, recibió de Alan Rodríguez, integrante de
México Libre, organización que el expresidente encabeza
junto con su esposa Margarita Zavala.

"Cuando quieras decirme algo @FelipeCalderón ven y
dímelo directamente a la cara. Meterte con una religión es
asqueroso y vil. Preocúpate más por lo que está pasando
en Estados Unidos. Vas a necesitar más suerte de la que te
imaginas", subrayó.

Hacia las nueve de la noche, Felipe no se había dado por
aludido. Es aventurado responsabilizarlo por ese mensa
je racista que subió otra persona, aunque, efectivamente,
pertenezca a su organización.

* Las quejas por los retrasos en los vuelos y las filas de es
pera dentro del avión para despegar o bajarse del mismo
son cosa de todos los días en el AICM. Hay un grave pro
blema de saturación que se agrava con el paso del tiempo.
La excepción es que los vuelos salgan y lleguen a tiempo.

Un caso es el vuelo VW349 de Aeromar, de San Luis Po
tosí a Ciudad de México. Estaba programado para el día de
ayer a las 20:30 de la noche. La llegada era a las 21:50 PM.

De buenas a primeras la aerolínea envió a los pasajeros
un correo en el que les avisó que, por "motivos operacio
nales", la salida se retrasaría una hora y diez minutos.

La nueva salida sería a las 9:40 PM. Es decir, 10 minutos
antes de la hora de llegada original. Ésta se pospuso hasta
las 11 de la noche. Ya no supimos si hubo nuevas demoras.

Todo esto para decir que hay que armarse de paciencia
frente a la incapacidad mostrada. AMLO informó ayer en la
mañanera que el Aeropuerto Felipe Ángeles de Santa Lucía
tiene un avance del 3.96% en 109 días de construcción, con
una inversión de mil 785 millones de pesos.
A ese ritmo, el avance en un año será de 14 por ciento.

Si hacemos cuentas, se llevaría un total de siete años. No
se cumplirá con la fecha marcada para su inauguración: 21
de marzo de 2022.

¿Cuál sería el avance del NAIM si el Presidente no hubiese
tomado la decisión de parar la obra cuando llevaba un avan
ce se 33% y se habían invertido 120 mil millones de pesos?

Es una pregunta, no una provocación.

Simón Levy
responsabilizó a
Calderón por un
tuit abiertamente
racista  "maldito

judío de mierda"
que, asegura,
recibió de Alan

Rodríguez.
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Feria de ofensas
• Se ha generado una espiral de ofensas
que degradan el diálogo.

Pero si el pensamiento corrompe al lenguaje,
el lenguaje también puede corromper al pensamiento.

George Orweil
Así lo llamó Pascal Beltrán del Río en su columna de

ayer. Se refería a la descalificación oficial y oficiosa que fun
cionarios públicos, legisladores, simpatizantes del oficia
lismo y plumas a sueldo emprenden a diario en contra de
quien difiera de las acciones de la Cuarta Transformación
Los resultados están allí: una crispación social sin preceden
tes, una sociedad envenenada por las palabras que emanan
del poder. Detrás de cada palabra seleccionada hay una in
tención, la de lastimar, humillar, herir. La reacción natural
de quien es víctima del insulto o la ofensa es defenderse y
en muchas ocasiones, se busca una nueva palabra igual de
potente o todavía más grave para responder. Así es como se
genera una espiral de ofensas que degradan el diálogo. De

entrada, el oficialismo comenzó
ofendiendo al partir del supuesto
de que todos los gobernantes del
pasado incurrieron en corrup
ción. Nadie puede negar la gra
vedad del problema, pero sobra
decir que los servidores públi
cos honestos y probos también
abundaban.

De allí la ofensa oficial se pasó
a las empresas corruptas detrás
del NAIM. Más de un año des

pués, no hay un sólo expediente
abierto. Vinieron las constructo
ras de ductos, las farmacéuticas,
etc. No satisfechos con las injus
tas generalizaciones, la máxima
voz oficial, la del Presidente, in
voca sistemáticamente apelati
vos como fifí para referirse, me
imagino, pues no lo sé de cierto,

a un modo de vida, sea este el que sea, que él considera
impropio en México. Me imagino que ir a un concierto de
Brahms en la sala Nezahualcóyotl es fifí y apreciar a un
buen pintor también. La frecuencia en el uso de la expresión

ofendió y ofende a muchos. Para qué le sirve. Las palabras
pueden ser edificantes o destruir, pueden buscar ser justas
o zaherir sentimientos muy profundos.

Lo mismo ocurre con la expresión conservador, muy po
pular descalificación. Pero qué decir de pensadores como
Edmund Burke o Lucas Alamán. El ánimo conservador,
el de conservar ciertos valores que rigen la vida, ha estado
presente desde la antigüedad. En Platón o Aristóteles hay
muchas posturas que hoy podrían ser calificadas de conser
vadoras. La idea misma de ciudadano fue una revolución.
Montar a las palabras en el vaivén de los muy distintos es
tados de ánimo es una trampa terrible. Herir es muy fácil,
retirar el daño causado por las palabras, casi imposible. Ya
circula el hashtag #YoSoyConservadorque ridiculiza el uso
indebido de la palabra, si conservar la libertad, el estado
de derecho, el INE, el Seguro Popular o el empleo es algo
criticable, pues entonces yo soy conservador.

A toda acción, una reacción en sentido inverso y de mag
nitud similar, de tal forma que a la andanada oficialista de
ofensas generalizadas como fifí, conservadores, burocra
cias, empresarios corruptos, mafias etc., lo más probable
es que veamos respuestas ofensivas. Atrapados en la espi
ral de insultos, las emociones desplazarán a las razones, la
virulencia a la ponderación, la ira a la reflexión. SUmese a
ello, como lo señala Pascal, 1a transmisión de emociones
incontroladas a través de las redes sociales que pueden ser
brutalmente injustas. Ana María Olabuenaga publicó un
interesante texto al respecto: Linchamientos digitales. Víc
timas cercanas de ese ejercicio como Nicolás Alvarado o
nuestro desaparecido colega de plana, Marcelino Perelló,
son material central.

Otra forma de ofensa es el desprecio. Burlarse de las for
mas de medir el PIB ofende a muchos científicos sociales
que conocen de la complejidad de ese ejercicio economé
trico. El despreciar las cifras en lo general es acabar con los
referentes neutrales que sirven para apuntalar o corregir las
políticas publicas. En una sociedad democrática las cifras
son parte obligada del diálogo, dialogamos con cifras acre
ditadas. Entonces, aunque suene conservador, cuidemos
las palabras.

Las palabras
pueden ser
edificantes o

destruir, pueden
buscar ser

justas o zaherir
sentimientos.
Aquí puede encontrar el
texto de Beltrán del Río.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandez

Justicia, lavado y programas sociales

• Lo que se requiere con urgencia es transformar el modelo policial del país,
incluso con base en el propio diagnóstico que tiene el gobierno: se necesitan
policías locales con estructuras estatales y municipales homologadas.

Iniciará mañana un nuevo periodo legislativo en el cual, tan
to en el gobierno federal como en el congreso, existe con
ciencia de que lo que se apruebe durante este año y, sobre
todo en este lapso, dependerá en mucho la herencia que deje
el presidente López Obrador.

Más allá de las incertidumbres o las fallas de operación en
otros ámbitos, el Presidente ha logrado sacar adelante casi
toda su agenda legislativa. Su objetivo es crear un andamiaje
que haga difícil, como ha dicho, regresar a la estructura de
gobierno del pasado, y se esté o no de acuerdo con ello, lo
está logrando.

En el ciclo legislativo que se abre el miércoles hay capí
tulos sustanciales que pueden modificar todo el escenario

institucional y legal del país.
Uno de los puntos centrales para el Presiden

te es fijar en la Constitución los apoyos sociales
que su administración ha decidido otorgar.
Es una forma de mantenerlos en el tiempo,

pero también de maniatar cualquier modifica
ción en el futuro. La pregunta es, ¿qué sucederá
cuando esas políticas no se puedan pagar o se
consideren, como muchos las consideran desde
hoy mismo, anacrónicas?
Ni remotamente los apoyos sociales direc

tos son la mejor forma de luchar contra la po
breza, aunque puedan ser necesarios en una
coyuntura. No tiene sentido incorporarlos a la
Constitución. Pero es una demanda personal del
presidente Andrés Manuel López Obrador y
sus legisladores harán lo que sea para que que
de en la carta magna. Tampoco parece que las
oposiciones puedan o quieran hacer demasiado
para impedirlo.

La reforma de la justicia y la iniciativa para la
reforma de la Fiscalía General de la República
son temas también centrales. Después de que
se filtró en forma extraña (evidentemente desde

ámbitos gubernamentales que no estaban de acuerdo con
esa propuesta) los documentos de la Fiscalía General de la
República, los cuales deberían servir como base para esa
reforma, no sólo se abortó la reunión de presentación de
las propuestas, sino que también se generó una reacción

dentro de Morena y del gobierno, que tornaron inviable una
propuesta que implicaba una regresión notable en el sistema
de justicia y violaba numerosos derechos individuales.

Lo que viene es otra cosa: es una iniciativa de reforma al
poder judicial que está elaborando con su equipo el presi
dente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo
Zaldívar. Dicha iniciativa contendrá los principios básicos
para una virtual reconfiguración de ese poder y sobre la que
existe ya un amplio consenso, aunque afectará importantes
intereses creados en el ámbito de la justicia.

Por otra parte, desde la Consejería Jurídica de la Presiden
cia se espera una iniciativa de código penal único, imprescin
dible también para avanzar en la lucha contra la inseguridad.

Pero allí nos quedaremos a medias, porque lo que se re
quiere con urgencia es transformar el modelo policial del
país, incluso con base en el propio diagnóstico que tiene el
gobierno: se necesitan policías locales, lo hemos dicho mu
chas veces, con estructuras estatales y municipales homo
logadas, lo mismo que sus mandos, equipos e instrucción. Y
eso sólo se puede lograr con la fuerza de la ley y con recursos
económicos.

El avance en el código de procedimientos y
justicia penal únicos será un avance, pero no
alcanzará, como tampoco lo hará la Guardia
Nacional, sino tenemos fuertes policías en el
ámbito local. Y eso no ocurrirá, como casi nada
en la política y en el gobierno, por generación
espontánea.

Otra iniciativa que estará en el congreso es
la de lavado de dinero. Sin duda, hay aspectos
en la misma que tendrán que ser revisados con
cuidado para evitar usos discrecionales o po
líticos, pero las bases de la misma no sólo son
necesarias, sino que responden a las exigencias
del Grupo de Acción Financiera, una institución
internacional de la que México forma parte y
que regula y evalúa la legislación en ese ámbito
de los países que la integran.
México tiene una buena calificación, pero

tiene que cumplir con numerosas recomenda
ciones para poder presentar su nueva solicitud
de evaluación a más tardar en agosto próximo
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y poder ser reclasificado en una categoría más
alta, una posición clave para mejorar el clima y
la seguridad de las inversiones y muchos aspectos de segu
ridad y lucha contra la corrupción. La iniciativa de ley debe
estar, por ende, aprobada antes de esa fecha.

Hay más temas, pero uno que llamará la atención es el de
la legalización de la mariguana para uso lúdico.

Allí las posiciones están divididas en Morena y tampoco
el presidente Andrés Manuel López Obrador está entusias
mado con la idea.

Por supuesto que la mariguana legal no es central para el
futuro del país, pero se llevará buena parte de los reflectores
en este periodo ordinario de sesiones.

Será algo así como el avión presidencial del congreso.

En el ciclo legis
lativo que se abre
el miércoles

hay capítulos
que pueden
modificar todo
el escenario

institucional y
legal del país.

Aquí puede leer más
textos del autor.
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Juegos de poder
Leo Zuckermann

Recesión económica, coronavirus
y el gobierno de AMLO
• A diferencia de los extranjeros, a los inversionistas nacionales, que son los que
más pesan, todavía no les genera confianza el gobierno de López Obrador.

Ya con las cifras de crecimiento del Producto Interno Bruto
(PIB), que publicó la semana pasada el Inegi, sabemos que, en
2019, hubo una ligera caída de 0.1 por ciento. ¿Estancamiento
económico o recesión? No Importa. La discusión es ociosa. Lo
que importa es qué podemos esperar para este año.

Los especialistas económicos pronostican un crecimiento
de alrededor de 1% para 2020. Yo tengo mis dudas. Más bien

creo que, si bien nos va, vamos a mantenernos en
un crecimiento nulo con buenas probabilidades
de, ahora sí, caer en una recesióñ.

¿Por qué?
El gobierno de López Obrador sigue sin con

vencer a los inversionistas. Los extranjeros están
más optimistas. Se supone que estaban esperan
do a ver la resolución del nuevo tratado comer
cial México, Estados Unidos y Canadá (TMEC).
Bueno, pues ya sólo falta la aprobación del Parla
mento canadiense para que entre en vigor. Se da
por descontado que será para el segundo semes
tre de este año. Esto podría desencadenar una ola
de inversiones en nuestro país. Pero, ¡ojo!, hay
que tomar en cuenta dos factores.

Primero, el TMEC perjudica a una de las in
dustrias más productivas para México, la auto
motriz, que tendrá que ajustarse para cumplir con
las nuevas reglas de origen. Esto en un contexto
donde las exportaciones y las ventas internas es
tán a la baja.

Segundo, en Estados Unidos, de acuerdo con
las encuestas y apuestas, hoy por hoy, el demó
crata con mayor probabilidad de convertirse
en el candidato de ese partido a la Presidencia
es Bernie Sanders. Resulta que el senador por

Vermont fue uno de los pocos legisladores que
votó en contra del TMEC, porque es más pro
teccionista que Donald Trump. De ser Sanders,
efectivamente, el candidato demócrata, difícil
mente le ganaría a Trump en noviembre. Pero,
entre que son peras o manzanas, una vez más
habría incertidumbre en torno a la permanencia
o no de un tratado comercial de México con EU
y Canadá.

Asumamos, sin embargo, que, a pesar del rui
do político, sí hay un nuevo apetito por invertir en México con
la entrada en vigor del TMEC. El problema es que, a dife
rencia de los extranjeros, a los inversionistas nacionales, que
son los que más pesan, todavía no les genera confianza el
gobierno de López Obrador. Siguen sin creerle. No le perdo
nan la cancelación del aeropuerto de Texcoco. Les preocupan

legislaciones draconianas, como considerar la evasión fiscal
como delincuencia organizada con prisión preventiva y sujeta
a extinción del dominio. Les incomoda que el Presidente diga
que las utilidades de las empresas deben ser razonables (¿qué
es eso?). Y, claro, ven con mucha inquietud que el Presidente,
en lugar de aceptar la atonía económica y se ponga a trabajar
para revertiría, diga barbaridades como que el crecimiento

del PIB no importa porque hay más desarrollo y
justicia o que, casi en plan de chunga, afirme que
él tiene otros datos.

La caída de la inversión bruta fija de casi 9%
anual demuestra que los empresarios pueden sa
carse muchas fotos con el Presidente y anunciar
grandes acuerdos de proyectos conjuntos, pero,
en la práctica, no están arriesgando su dinero
en nuevas líneas de producción y/o servicios en
el país.
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El gobierno de López Obrador, con sus de
cisiones equivocadas, frenó el crecimiento eco
nómico de 2.1% de 2018 para llevarlo a 0.1% en
2019. Con indolencia, ineptitud y soberbia, para
ron la economía y, ahora, como siempre ocurre,
es muy difícil echarla a andar.

A esto hay que adicionar, ahora, el efecto que
tendrá el coronavirus en la economía mundial. Es
muy temprano para saber de qué tamaño será la
desaceleración, pero, de que habrá, habrá. Re
cuérdese que uno de los grandes motores de la
economía mundial es China. El otro es Estados
Unidos, del que México depende muchísimo más.
No obstante, el hecho de que China, por razones
de salud pública, disminuya su actividad econó
mica, generará una baja en la demanda agregada
mundial. Ya lo estamos viendo en las principales
materias primas, como el petróleo, que han su
frido importantes caídas estos días.
El coronavirus, sin embargo, podría con

vertirse en una bendición política para López
Obrador. Ya sabemos que al Presidente no le
gusta aceptar sus errores. Siempre les echa la cul
pa a otros. Bueno, pues si la economía mexica
na sigue en su marasmo, López Obrador podrá
decir que se debe a los efectos del coronavirus.
De estancamiento económico cien por ciento producido en
México, pasaríamos a un estancamiento o recesión producto
de "factores internacionales". Puros pretextos de un gobierno

que, por sus errores y retórica, no genera confianza en los
empresarios mexicanos.

Es muy
temprano para
saber de qué
tamaño será la
desaceleración,
pero, de que
habrá, habrá.
Recuérdese

que uno de los
grandes motores
de la economía
mundial
es China. El
otro es Estados

Unidos, del que
México depende
muchísimo más.
¿Cuándo llegará el coro
navirus a México?
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Nortea Morena
a los verdes

La necedad —o necesidad— del experredista Mauricio
Toledo de declararse diputado verde para buscar protec
ción política ha metido en problemas serios a la dirigencia
de ese partido, que anda echa bolas.

Mientras en la Ciudad de México Jesús Sesma —líder
local— no sólo le cierra las puertas, sino pacta con sus
adversarios, en la Cámara de Diputados, Arturo Escobar
lo placea y hasta lo incluye en las reuniones plenarias
del partido.
Y no es que ambos dirigentes anden en diferentes

canales, sino que cada uno de ellos tiene que cumplir
—como puede— los acuerdos que el Tucán hizo con Mo
rena para ir juntos en todo lo que tenga que ver con la 4T.
El problema es que, en San Lázaro, Mario Delgado

le pidió a Escobar que se jale a todos los diputados que
pueda —sobre todo a experredistas— para garantizar la
mayoría calificada, cuando la ocasión amerite sacar por
esta vía los deseos presidenciales.

Por esa razón es que el
coordinador del PVEM en la
Cámara se ha hecho de la vis
ta gorda cada que Toledo se
asume como verde, aunque
eso cause malestar a un sector
moreno.

Eso perjudica directamen
te a Sesma, quien se compro
metió desde el año pasado
con Claudia Sheinbaum a que
Toledo no tendría cabida con
los ecologistas, y quizá por ello
en el Antiguo Ayuntamien
to interpretan que hay dobles
mensajes.

La realidad es que quie
nes se tendrían que poner de
acuerdo en el tema son la pro
pia Sheinbaum con Delgado,
pues lo único claro es que tanto

Escobar como Sesma tienen claro que jalarán con Mo
rena, nomás que les aclaren cómo.
El odio de Claudia hacia Toledo es que, durante la

campaña de 2018, el hoy diputado federal promovió agre
siones con sillas y huevos en contra de ella y su equipo, lo
cual, por supuesto no le perdona.
Por eso es que cada vez que el también exdelegado

perredista en Coyoacán abre la boca para identificarse
como integrante del PVEM, en el Zócalo hacen entripados.
La realidad es que, aunque en San Lázaro colabora

muy de cerca con la fracción del Tucán, en la CDMX no
tiene cabida. Tan es así que ayer mismo Sesma subió una
foto en un acto con el diputado local de Morena, Carlos
Castillo, que es enemigo acérrimo de Toledo.
Es decir, que el líder verde en la capital apoya a los

morenos en el mismísimo territorio que un día fue de
Toledo y que ya no lo es, por mucho que él siga vendiendo
que tiene el control de esa alcaldía, en manos de Manuel
Negrete.

Como quiera, los verdes andan norteados por las dife
rencias internas de los morenos.

CENTAVITOS

Dicen en los pasillos de la 4T que quien aún no quiere dar
el sí para contender por el gobierno de Nuevo León es la
diputada Tatlana Clouthier, pues tiene la esperanza de
que la llamen al gobierno federal, concretamente a la Se
cretaría de Gobernación. Aunque la diputada cree que su
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lugar podría ser en lugar de Olga Sánchez Cordero, hay
quienes también la ubican en la Secretaría del Bienestar
o, en una de ésas, hasta en Salud, pues se requiere de al
guien con habilidades políticas para calmar las aguas en
un tema que se está convirtiendo en una crisis de Estado.
En tanto se resuelve, Tatiana está en modo stand by para
Nuevo León.

En San Lázaro,
Mario Delgado
le pidió a

Escobar que
se jale a todos
los diputados
que pueda
—sobre todo a

experredistas—
para garantizar
la mayoría
calificada.

Fecha: 04/02/2020

Página: 18

Area cm2: 314

2 / 2

Columnas Políticas

Adrián Rueda, Capital Político

Adrán Rueda

Costo: 22,328



VOLAR

¿Por qué pueden volar los aviones?

Los científicos están de acuerdo en dos teorías. Ambas, tam
bién, se reconoce que son defectuosas. En un sentido comün,
todos los días se ha avanzado en dos teorías para explicar
qué mantiene un avión en alto. Una es el Principio de Ber
noulli, que asocia la elevación con el área de mayor veloci
dad y menor presión en la parte superior del ala. La otra es
el principio newtoniano de acción y reacción, que explica
que la elevación es un empuje hacia arriba en el ala por el
aire en movimiento que se encuentra debajo. Cada una de
estas teorías es correcta en su forma y ninguna de las dos
contradice a la otra, aunque los defensores de una u otra
tienen puntos de vista que defienden con un celo que limita
con la manía. Todavía necesito una teoría que proporcione
una explicación completa del levantamiento. No sé si las dos
juntas pueden funcionar porque cada una deja algo fuera.
Y día tras día volamos, con confianza y aün hay quienes no
"creen" en las vacunas.

ANCIANIDAD

Uno de los problemas más agudos que sufre la gente de la
tercera edad es la soledad, ¿cómo aliviarla si me es impo
sible teñera mi madre viviendo con nosotros?

Interesante que tener una mascota sea un gran remedio para
esta situación. Se sabe que prolongan la vida y la calidad de
la misma con su compañía y entretenimiento. Reconozcamos
esto si tenemos un ser querido en esta situación: ellos ten
drán más contacto durante más tiempo y de mejor calidad
con su mascota que con sus familiares.

ESPIRITUAL/RENEE G

¿Cuál es el edificio más espiritual al que haya entrado?
El Harmandir Sahib, también llamado Darbar Sahib (en

punjabi: "Audiencia Sagrada") o Templo Dorado, el prindS
pal gurdwara o lugar de culto, del sijismo y el sitio de pe
regrinación más Importante de los sijes. Se encuentra en'^a
ciudad de Amritsar, estado de Punjab, al noroeste de la Ind{a.
El Templo Dorado ocupa una pequeña isla en el centro ie
un estanque llamado Amrita Saras ("estanque de néctar"),la
fuente del nombre de la ciudad, y está conectado a tierra en
su lado oeste por una calzada de mármol que corre al otfo
lado del agua de la piscina.
El área del templo incluye el Guru Ram Das Langur, que es
un gran comedor que sirve comida gratis a miles de peregri
nos y visitantes cada día. En el templo también hay un área
donde cualquier persona puede dormir.
Los hombres y las mujeres deben cubrirse la cabeza por
respeto antes de entrar al Templo Dorado. Todos deben
usar pantalones largos y los hombros también deben estar
cubiertos. Al igual que muchos otros lugares sagrados, no
se permiten zapatos en el complejo del templo y, además,
para caminar descalzo y antes de entrar debe pasar por un
área con agua para asegurarse de que sus pies estén limpios.
También deben lavarse las manos.
La idea de estas costumbres es que todos los que entramos
lo hacemos en las mismas condiciones. Las lecturas cantadasla
del libro sagrado Guru Granth Sahib se escuchan desde los
altavoces. Ningún viaje a la India estará completo sin visitar
el Templo Dorado (recubierto de oro) en Amritsar y estudiar
la religión de los sijes.

FACTOR DE RIESGO
¿Qué tan dañina es la falta de actividad regular?

La falta de actividad está considerada como un factor de
riesgo para la salud, al mismo nivel que los cigarros.
Y no me pregunte de los vaps, por favor, pues, ¿en qué piensa
esta gente que los usa? Dicen que el estar sentado equivále
a estar fumando. •
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Borrar el "feminicidio"
• La perspectiva de género es un elemento
importantísimo para erradicar la violencia contra
la mujer, permite identificar cualquier signo
de violencia, antes, durante o después de la muerte;
también el análisis de la vida familiar del presunto
responsable; antecedentes de amenazas y,
en general, el contexto de un crimen.
Sesenta y cuatro mil 632 mujeres murieron de forma vio
lenta en 2019. Organizaciones calculan que la cifra negra
de violencia contra la mujer está por encima del 90 por
ciento. Esto es, que al total de delitos denunciados sobre
cualquier tipo de agresión a las mujeres habrá que sumarle
el estimado de lo que no llega a oídos ni expedientes de
las autoridades para dimensionar con mayor precisión cuál
es la realidad de este pendiente en nuestro país. Y eso que
las condiciones son mejores que hace varios aftos, cuando
en el Código Penal Federal no se encontraba tipificado el
feminicidio, y esto hacía que todos los asesinatos se in

vestigaran de manera indistinta,
sobre todo cuando la muerte de
una mujer no obligaba a la auto
ridad a implementar protocolos
enfocados en entender el entor
no de la víctima.

La perspectiva de género es
un elemento importantísimo
para erradicar la violencia con
tra la mujer, permite identificar
cualquier signo de violencia,
antes, durante o después de
la muerte; también el análisis
de la vida familiar del presun
to responsable; antecedentes
de amenazas y, en general, el
contexto de un crimen. Así está
escrito en el artículo 325 del Có

digo Penal Federal. Y desde hace
varios años, gracias al trabajo y
persistencia de Irinea Buendía,
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación resolvió, en el caso del
feminicidio de Mariana Lima,
hija de la activista que, con el
asesinato de una mujer la auto

ridad debe, de manera rigurosa,
"identificar las conductas que
causaron la muerte, verificar la
presencia o ausencia de motivos
o razones de género que originan o explican la muerte vio
lenta, preservar evidencias específicas para determinar si
hubo violencia sexual, hacer las periciales pertinentes para
determinar si la víctima estaba inmersa en un contexto de
violencia...", según lo detalla la Comisión Nacional para Pre
venir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres.
Así, se pueden desentrañar las causas de los entornos

de violencia. La autoridad puede, en el ideal, resolver con
precisión un crimen. También, diseñar políticas públicas
y campañas enfocadas en la prevención. La información
detallada es valiosa y poderosa. Con ésta, muchas organi
zaciones trabajan justo para eso, para la reconfiguración
de una sociedad que urge por entender los motivos por los
que la violencia de género se ha perpetuado, así como sus
maneras de combatirla.

En los últimos cuatro años, la incidencia del feminicidio
creció 111%, según un informe de índice Glac£7 Financie
ro. Bajo este contexto, ¿por qué Alejandro Gertz Mañero
querría eliminar su figura? ¿De qué manera esto facilitará
la impartición de justicia, cuando es justo gracias a su tipi
ficación que hoy podemos hablar de manera mucho más
directa de lo que les sucede a las mujeres de nuestro país?

La autoridad

puede, en el
ideal, resolver
con precisión un
crimen. Diseñar

políticas públicas
y campañas
enfocadas en

la prevención.
La información
detallada
es valiosa

y poderosa.
Atentan contra hija de
activista Irinea Buendía.
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La normalización
de la Pax Narca
¿El que no haya asesinatos en un Estado de la
república es un buena noticia? En principio sí,
el índice de muertes violentas por cada 100 mil
habitantes es uno de los indicadores de segu
ridad más importantes, pero no es lo mismo
Yucatán que Sinaloa. En el Estado del sureste
hay una seguridad construida con base de
buenas instituciones policiacas y un Poder Ju
dicial más o menos decente (al menos en com
paración con otros estados del país) mientras
que en Sinaloa lo que existe es una Pax Nar
ca. Hay pocos asesinatos, pero no por ausen
cia de violencia sino por un exceso de ella, por
un control total del crimen organizado.

En Sinaloa, el Gobierno federal, el del Es
tado y las instituciones civiles, han renuncia
do no sólo al Estado de derecho y al monopo
lio de la violencia legítima sino al menor
pudor. Unos meses después de la liberación de
Ovidio Guzmán (esa que López Obrador defi
nió como una guerra y que entre líneas nos de
jó ver que el Estado había sido derrotado) su
hermana, Alejandrina Gisel, hija también de
"El Chapo", se casó este fin de semana con

Edgar Cázares, sobrino
Blanca Cázares, una de
las operadoras de "El Ma
yo" Zambada. Labodafue
en la catedral de Culia
cán, lo que no tendría na
da de extraño, salvo que
ésta fue cerrada con cinta
amarilla y vigilada por
guardias privados (eufe

mismo de guaruras) fuertemente armados,
con toda la complicidad de las autoridades
eclesiásticas, municipales y estatales.

La Pax Narca, es la paz de los sepulcros.
Ceder el poder al crimen organizado para re
ducir los índices de violencia es una salida que
no sólo es falsa sino terminará inevitablemen
te sometiendo a la sociedad y al Estado, sino
fortaleciendo al crimen y su lógica de violen
cia. En el sexenio pasado, el presidente Peña
Nieto premió con bombo y platillo la reduc
ción de los índices de violencia en Nayarit, un
Estado gobernado en ese momento por el go
bernador priista Roberto Sandoval. No pasó
mucho tiempo para que en Estados Unidos de
tuvieran al procurador que había logrado "la
paz" entregando a Nayarit a un grupo de cri
men organizado.

En Sinaloa, el crimen organizado ha da
do dos claras muestras de que ellos mandan,
que pueden doblegar al Estado, a la iglesia y a
la sociedad, operar con impunidad e incluso
con displicencia y lo más grave, sin que ya na
die se extrañe, levante la voz, proteste o al me
nos diga ya basta.

Lo único peor que la Pax Narca es la nor
malización de la Pax Narca.

Lo único peor
que la Pax
Narca es la
normalización
de la Pax
Narca.
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DEMOCRACIA EFICAZ

Luis Carlos
Ügálde

¿Cómo reducir el financiamiento
de los partidos de forma virtuosa?

Al presidente López Obra
dor no le interesa una re
forma electoral, sino solo

reducir el dinero de los partidos
políticos para destinarlo a pro
gramas sociales. Mario Delgado,
coordinador de los diputados
de Morena, ha dicho que es una
prioridad. Alfonso Ramírez Cué
llar, el presidente interino del
partido, mandó una carta a los
demás dirigentes de los parti
dos para llamarlos a la "unidad",
ser sensibles al malestar ciuda

dano y destinar los ahorros para
superar la pobreza y miseria de
millones de mexicanos.

Esta propuesta ya fue recha
zada a fines del año pasado con
el voto de los aliados de Morena

el Partido Verde y el Partido
del Trabajo que le dieron la es
palda. Si la iniciativa se presenta
en los mismos términos: reducir

a la mitad el financiamiento pú
blico de la noche a la mañana sin
considerar el tema como parte
de una agenda global que re
suelva los problemas de la rela
ción entre dinero y política, será
nuevamente sepultada.
La iniciativa carece de la en

voltura política y conceptual
para que sea virtuosa. Por una
parte, se utiliza el argumento
de contar con más recursos para

programas sociales. Pero falta
una reflexión de las implicacio
nes para el sistema de parti
dos. Creo que la medida puede
fortalecerlos, siempre y cuando
sea de forma gradual. También
creo que ello requiere pensar de
forma paralela qué hacer con el
financiamiento privado y con los
topes de gasto de campaña. Pero
la iniciativa presidencial solo
aborda quitarles a los partidos
para darles a los mexicanos más
vulnerables.

No hay una explicación razo
nada de por qué el recorte debe
ser del 50 por ciento. ¿Y por qué
no 70 por ciento el mismo por
centaje de la renuncia voluntaria
de Morena a sus prerrogativas?
¿O por qué no eliminar por com
pleto el financiamiento público
y así tendríamos aún más dinero
para programas sociales? Tomar
como referencia 50 por ciento
sin una motivación de la cifra es
tan arbitrario como lo fue redu
cir el salario del presidente a un
monto que carecía de una expli
cación que ha dado pie a múlti
ples litigios.
Tampoco se ha discutido si

esta reducción debe ser gradual
o inmediata. La propuesta de
Morena rechazada el año pa
sado proponía una reducción

abrupta, de la noche a la ma
ñana; pero si se busca mantener
la funcionalidad del sistema de
partidos sería mejor un proceso
gradual. Eso es, que se vaya
ejecutando a lo largo de varios
años, de tal forma que los par
tidos puedan ir adaptando su
funcionamiento, su tamaño y su
operación a ese propósito.
También es necesario reflexio

nar qué hacer con las reglas del
financiamiento privado: si se
reduce el componente público,
sería deseable estimular que los
partidos recurran más al fondeo
de sus militantes, simpatizantes
y del publico en general. No obs
tante, hay una suerte de fetiche
en contra del financiamiento

privado porque se piensa que
es vender la política a intereses
económicos. Desafortunada

mente eso ya ocurre, pero por
debajo de la mesa; de tal forma
que sería mejor regular, transpa
rentar y establecer topes más re
alistas de lo que puede donar un
particular para una campaña.
Este tema no está tampoco sobre
la mesa de discusión.

Finalmente es importante dis
cutir los topes de gasto de cam
paña. Hoy son absurdamente
irreales y por ello violados siste
máticamente por buena parte de
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las campañas. ¿Se deben adap
tar al alza o mantenerlos en sus

niveles actuales? ¿Cómo estimar
el costo deseable de una cam
paña política en México?
Si López Obrador y Morena

mandan la misma iniciativa que
solo enuncia la reducción del 50
por ciento de los fondos públi
cos de los partidos, sin abordar
de forma global los problemas
del dinero en la política, será
una oportunidad perdida. Aun si

fuese aprobada por el Congreso,
se mantendrán y aun acrecen
tarán los graves problemas del
financiamiento ilegal de campa
ñas políticas.
Será una iniciativa que brin

dará un masaje emocional y de
desahogo a la población, sin
atacar las causas profundas de la
corrupción que se da entre quie
nes donan dinero a campañas a
cambio de tener acceso a contra
tos v permisos.

Tomar como

referencia 50% sin
una motivación

de ¡a cifra es tan
arbitrario como ¡o

fue reducir el salario
del presidente
a un monto sin

explicación
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USO DE RAZÓN

Pablo
Hiriart

Reforma fiscal a ¡a vista
Las malas decisiones econó

micas llevarán muy pronto a
poner sobre la mesa la urgen

cia de una reforma fiscal porque el
gobierno no tendrá recursos para
cubrir sus gastos y compromisos.
Hasta ahora el Presidente ha

sido reiterativo en su promesa de
dar bienestar, salud para todos,
pagar pensiones, inyectarle dinero
a Pemex e incrementar el gasto
social sin aumentar impuestos. Esa
pompa de jabón se va a reventar.
Con habilidad, López Obrador

ha dejado que sean empresarios y
analistas económicos los que, con
realismo, hablen de una inminente
reforma fiscal y él hace como que
no quiere.
De manera deliberada o por

tener otras prioridades, el Presi
dente ha apretado sectores alta
mente sensibles como la salud,
las comunicaciones y la inversión
productiva, lo que ha llevado a
sectores muy lúcidos de la pobla
ción a argumentar en favor de una
reforma fiscal.

Le quiere dejar a la crítica y a la
oposición el costo político de esa
reforma inevitable.

Tal vez nos libremos este año,
pues todavía quedan unos 50 mil
millones de pesos del Fondo de
Estabilización de Ingresos Presu
puestarios (FEIP), que se los van a
gastar, pero en 2021 no habrá para
pagar pensiones, por ejemplo, que
atestan al año un billón de pesos.
Los caprichos van a pasar la

cuenta y habrá que pagarlos.
Hace unos días, en Monterrey,

López Obrador dijo a los empresa
rios que deberían moderar sus ga

nancias, lo que en lenguaje político
puede leerse como el preludio de
una reforma fiscal.

Por eso, antes de hablar siquiera
del contenido de una reforma fis

cal habrá que preguntarle al Presi
dente para qué nos va a aumentar
impuestos.
¿Quiere una reforma fiscal para

hacer otra refinería, luego de que
Dos Bocas no va a costar ocho mil,
sino 12 mil millones de dólares sin

que sea una prioridad nacional?
Ni de chiste.

¿Quiere una reforma fiscal para
repartir más dinero sin controles
ni auditorías a decenas de millo

nes de personas, que se convierten
en votantes cautivos de Morena?
Ni de chiste.

¿Quiere una reforma fiscal para
tapar el hoyo de cinco mil 200
millones de dólares a extranjeros
tenedores de bonos que aún no se
pagan del aeropuerto de Texcoco
que va a destruir? Ni de chiste.
¿Quiere una reforma fiscal para

hacer un aeropuerto en la base de
Santa Luda que no puede realizar
operaciones simultáneas con el
existente en la Ciudad de México,
que está lejos, que no es funcional,
sino un injustificable capricho ideo
lógico para fastidiar a los "fifís" que
usan transporte aéreo? Ni de chiste.
¿Quiere una reforma fiscal para

construir un tren sin pasajeros
suficientes para hacerlo rentable,
destruirá ecosistemas y con bene
ficios a la población local de du
dosa viabilidad? Ni de chiste.

¿Quiere una reforma fiscal
para sembrar arbolitos en un pro

grama que cuesta 25 mil millones
de pesos al año (2020), y que se
van a obtener frutos dentro de

cuatro años, si es que los árboles
dan? Ni de chiste.

¿Quiere una reforma fiscal para
costear un programa (Jóvenes
Construyendo el Futuro) , en el
que los muchachos se emplean
en empresas que no existen y por
tanto no son contratados una vez
concluida la beca? Ni de chiste.

El dilema, que más tardar se
dará el próximo año, es apoyar una
reforma fiscal planteada por el go
bierno, u oponerse tajantemente a
ell a porque será la consecuencia de
ocurrencias y disparates que nos
han hecho tirar cientos de miles de

millones de pesos.
¿Se le va a negar la reforma

fiscal a AMLO a fin de que asuma
plenamente el costo político de
sus errores?

"Mientras peor, mejor", fue
la divisa que les funcionó a ellos
para llegar al gobierno, pero si se
cobra a esta administración con

la misma moneda, los afectados
serán millones de mexicanos que
pagarían doble: poruña política
populista y demagógica, y por una
oposición que mira solamente por
resultados electorales.
Será interesante trasladarle el

dilema al Presidente, como debe
ser: firmar ante la oposición una
carta de compromisos explícitos
acerca de dónde invertir el dinero

que se recaude, o dejar que el país
se desplome porque él quiso ma
nejar la economía a partir de sus
caprichos y atavismos ideológicos
sin conocer nada sobre el tema.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

El Presidente es mezquino
• e puede afirmar que
J el presidente Andrés
W Kj Manuel López Obra
dor ejerce un poder mezquino?
Definitivamente sí. La defini
ción de mezquino, de la Real
Academia Española, incluye ser
"falto de generosidad y nobleza
de espíritu". El Presidente lo ha
sido de manera clara y sistemá
tica. No es generoso, salvo con
sus fieles y sus clientelas electo
rales, por lo que ha polarizado el
país como lo hizo en Tabasco en
los 90, en la Ciudad de México
a principio de siglo, y en 2006
a nivel nacional, tras perder la
elección presidencial, derrota
que nunca admitió.
López Obrador ha sido consis

tente, pero de corta visión. No
era lo mismo dividir a una socie

dad tras haber perdido una elec
ción para gobernador, o luchar
contra un desafuero infame,
o incluso partir las emociones
durante una campaña electoral
visceral que dividió a familias
incluso y un conflicto postelec
toral tormentoso, que hoy, que
es el Jefe del Estado Mexicano,
con responsabilidad política con
la tercera parte del país que lo
apoyó 53% de quienes acudie
ron a votar, sino también con el
resto que votó en contra. López
Obrador es Presidente, no jefe
de una tribu, como se comporta.
A algunos les parecerá que

la palabra mezquina es dura.

Lo es, aunque la pregunta es si
también es injusta. La valora
ción depende de varios factores
como la ideologización, la capa
cidad de autocrítica, el entorno,

niveles de información, aptitu
des para poder separar entre lo
bueno y lo malo del Presidente y
de sus antecesores, o de aspec
tos que tocan la razón y el estó
mago, como si los agravios de
gobiernos anteriores son todavía
superiores a lo que están experi
mentando en el país.
La reflexión es libre, como

también descubrir o rechazar si

la mezquindad se ajusta a la ac
titud del presidente López Obra
dor. Como botones de muestra:
1. El fin de semana llegaron a
México 52 estudiantes mexica

nos que estaban en China, en
vuelos comerciales. El gobierno
federal no los ayudó. El go
bierno de Guanajuato cubrió los
gastos. Otros 10 mexicanos fue
ron evacuados de Wuhan por el
gobierno francés, y llegaron a un
aeropuerto militar en el sur de
Francia, donde estarán en cua
rentena durante dos semanas

por el coronavirus. Los prime
ros entraron sin recibir ninguna
atención de la Secretaría de Sa
lud; los filtros sanitarios se los
hicieron al salir de China y en los
aeropuertos donde hicieron sus
conexiones.

La semana pasada, el secre
tario de Relaciones Exteriores,

Marcelo Ebrard, dijo que solo
seis personas habían solicitado el
regreso a México, y advirtió que
no todas podrían ser repatriadas.
¿Por qué? Las razones no son cla
ras, pero en medio de toda esta
falta de información, lo que te
nemos hasta ahora es de alrede
dor de 70 que ya dejaron el país
o están en ese proceso, y el 90%

aproximado, sin apoyo federal.
Ebrard dijo que no se justificaba
enviar un avión por ellos.
Sí se justificó enviar un avión

Boeing 737800 de la Fuerza Aé
rea por las cenizas de José José,
que tiene capacidad para 162
pasajeros. De haberlo utilizado,
tendría que haber hecho varias
escalas, como los vuelos comer
ciales, que no habrían resultado
necesarias con el avión presi
dencial que se rifará o rematará,
por el cual mejor se sigue pa
gando un millón de pesos men
suales por tenerlo estacionado,
porque, como es un símbolo de
corrupción para el Presidente,
es intocable. La seguridad de
los mexicanos no basta para que
cambie de opinión.
2. El 12 de enero se reunió el
Presidente con miembros de

la familia LeBarónLangfod,
en Bavispe, tras sufrir el ase
sinato de tres madres y seis
menores, y días después que la
familia buscó entrevistarte con
el presidente Donald Trump.
López Obrador propuso levan
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tar un memorial para las victi
mas algo que no ha hecho con
ninguna otra víctima, como
los masacrados en Minatitlán y
Coatzacoalcos, y prometió que
habrá justicia. Ocho días des
pués, los LeBarón, junto con el
activista Javier Sicilia, encabeza
ron una caminata para pedir jus
ticia y paz, y fueron agredidos en
el Zócalo por simpatizantes de
López Obrador, y hubo actitudes
xenófobas contra los LeBarón,
que tienen la doble nacionali
dad estadounidensemexicana,
como su nieto, por cierto. López
Obrador se negó a deslindarse
de esa turba violenta, minimi
zando las agresiones e insultán

dolos por reclamar el fin de la
violencia y pedir justicia para
sus víctimas.

3. El problema del desabasto
de medicinas llevó al extremo

comprensible a los padres de
niños con cáncer, que tomaron
acciones radicales para llamar la

atención a la situación en la que
se encontraban, donde sus hijos
están entre la vida y la muerte.
La reacción del Presidente fue

relegar el problema y enfocarse
en acusaciones de corrupción,
señalando a directores de hos

pitales infantiles de conspirar
contra el gobierno, y amenazar
a funcionarios con meterlos a la

cárcel, acusándolos de sabotaje
con las medicinas.

En estos tres ejemplos, el Pre
sidente no ha mostrado empa
tia, pero sí ha dejado claro que
todo aquello que está fuera de su
agenda electoral, es visto como
un virus político que hay que
erradicar. El caso de la fami
lia LeBarón es lo más diáfano:

cuando creció la presión en la
opinión pública y por parte de
Estados Unidos por esa ma
tanza, y ante la eventual inje
rencia de Trump, entró rápido
a controlar daños. Cuando esa
presión bajó, los insultó. El mal
trato a los padres de los niños

con cáncer entra en esa cate

goría, y la doble moral política
en el caso de los mexicanos

que buscaban ser evacuados de
China, ignorados por su go
bierno, se compara con la ma
nera como se desplegaron todos
los recursos y un avión militar
para ir por Evo Morales a Boli
via, a quien le otorgaron un asilo
que no solicitó y le dieron trato
de jefe de Estado.
¿Mezquino? Por supuesto.

El fin de semana
¡legaron a México
52 estudiantes

mexicanos que
estaban en China

Sí se justificó enviar
un avión Boeing 737
800 de ¡a Fuerza

Aérea por las
cenizas de José José

Fecha: 04/02/2020

Página: 35

Area cm2: 445

2 / 2

Columnas Políticas

Raymundo Riva Palacio, Estrictamente Personal

Raymundo Riva Palacio

Costo: 116,679



LA FERIA

Salvador
Camarería

Lasfabulosas
TlyT2delAICM

Huevitos rancheros (sin
jamón, porque estamos
en detox), té de limón

y mandarinas. Un desayuno en
toda forma. En la megapantalla
el Mainz va perdiendo en la liga
alemana. El sillón es confor
table, hay enchufe eléctrico al
alcance de la mano, así que ce
lular y kindle están conectados
para que en el vuelo no vaya
a faltar distracción. Y nada de
preocuparse porque te deje el
avión: Luisa, la mesera, avisará
apenas nos asignen puerta de
embarque y te dará tiempo de
pasar a un baño limpio donde
un señor da toallitas para que te
seques. ¿Quién dijo que el ae
ropuerto de Ciudad de México
se está cayendo? Quienes así lo
hayan asegurado están malitos
de su forma de ver.

No será Schipol, pero ese
viejito llamado AICM funciona
más que bien... si tienes dinero
para navegar en esa instalación.
Es como todo en México, si

pagas, o si te agencias una ma
nera de parecer que pagas, tu
experiencia en el AICM resul
tará llevadera.

Llegas y tienes una fila espe
cial para documentar gracias
a tu tarjeta tornasolada. Así
que sufrir sufrir, lo que se dice
sufrir a la hora de arribar al Be
nito Juárez, pues no.
Para entrar a la zona de revi

sión también puedes, al menos
en la Terminal 2, usar la fila
viaypi. Otra democrática línea

que te ahorras.
Pasando el escáner de se

guridad están las tiendas.
Chingos y de todo tipo. Al ae
ropuerto que supuestamente
no le caben más vuelos, sí le
entran tiendas en pasillos y
recovecos. No habrá baños con
agua corriente, pero abun
dan comercios, restaurantes y
bares. ¿Cómo puede ser eso?
Fácil: la autoridad aeropor
tuaria (es un decir) vive para
recibir dinero de los permisos,
no para gestionar servicios
dignos a los pasajeros. Y en
vez de protestar, estos buscan
la manera de escapar al nivel
privilegiado.
Así llegas a la sala prayoriti.

Orgulloso sacas de la cartera
una de esas membresías que
quién sabe quién inventó, pero
tú pagas anualmente sin dis
gusto. Al cruzar la puerta no
disfrutas tanto del humeante
café Punta del Cielo como del
hecho, inconfesado, de saber
que otros no pueden estar ahí:
en versión viajera, lograste que
tu césped siempre luzca más
verde que el del prójimo.
Porque en el AICM funciona,

y nada mal, lo que es nego
cio para unos; qué más da si
la terminal aérea no tiene un
servicio decente de llegadas y
salidas de vuelos.
Los dutifri están luminosos

y retacados de cosmopolitas
mercancías. El servicio y los
productos de restaurantes y
cafeterías no desmerecen en

calidad a sus sucursales de

Coyoacán o Polanco. ¿Por qué
entonces los espacios que no
están concesionados a un giro
comercial están del nabo?

La pregunta es la respuesta.
Administraciones anteriores

y la presente saben que para un
mexicano es preferible pagar
derecho de piso por el privile
gio, a exigir servicios dignos
para todos.
Por eso en el mes quince del

nuevo gobierno la parte pública
del AICM es la misma porquería
que desde hace años. O peor.
Y desde las salas de espera

privadas somos como ratas del
Titanic creyendo que en el ex
clusivo salón de banquetes no
habrá naufragio que valga.
Pero el AICM se hunde, aun

que el boyante negocio de unos
cuantos, y la ilusión de muchos
más que se creen a salvo del
desastre, apoltronados en las
salas exclusivas, haga pensar lo
contrario.

Ah, pero estaríamos mejor si
Andrés no hubiera cancelado el
NAIM. Sí, cómo no.
Y es que no es el aeropuerto,

somos nosotros, que siempre
pagamos por desentendernos
de los problemas comunes.

Ah, pero estaríamos
mejor si Andrés
no hubiera
cancelado el
NAIM. Sí, cómo no.

Fecha: 04/02/2020

Página: 38

Area cm2: 296

1 / 1

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarena

Costo: 65,948



LA NOTA DURA

Javier
Risco

"No espera"

Empieza la sexta semana del
año y se acumulan los pen
dientes. Pasan los días y se

afína el Tren maya, entra en un
impasse Santa Lucía, hay suspenso
por el paquete de iniciativas de
procuración de justicia que llegará
ai Senado, se prepara el INE para
la designación de cuatro nuevos
consejeros, no se detienen los eje
cutados por todo el país, la Guardia
Nacional no sabemos dónde ni qué
hace aparte de detener migrantes,
y López Obrador juega con el circo
de la rifa del avión. Insisto, pasan
los días y en realidad no importa
mucho si se destraban ciertas gri
llas ose avanza en problemas que
todos sabemos que tienen una so
lución de largo plazo; sin embargo,
el único problema de este gobierno
que lo tiene contra la pared, que
NO concede plazos y que es fatal
que acumule días, es el desabasto
de medicinas.

Hoy a las 4 de la tarde los papás
de niños con cáncer y trasplanta
dos de diversos hospitales del país
y de la Ciudad de México asistirán
a una segunda mesa de atención
para recibir informes sobre el de
sabasto de medicamentos. Los

padres y afectados se reunirán a
las 2:30 pm en el monumento a la

Revolución y caminaran a la Se
cretaría de Gobernación, ahí van
de nuevo, porque a diferencia de
los otros pendientes que acumulan
días, semanas y horas, el cáncer en
una persona no conoce prórrogas
ni señalamientos a directores de
hospitales, proveedores o incapaci
dades de gobiernos.
En la fotografía tomada por la

periodista Olga Valeria Hernán
dez, del portal de noticias Lado B
de Puebla, aparece un grupo de
padres de niños con cáncer sos
teniendo varias cartulinas, sus
consignas: "Señor Presidente ayú
denos nos podemos morir por falta
de quimios", "Sr. Presidente basta
de mentir no hay medicamento,
nuestros hijos lo necesitan", "Los
niños necesitan quimioterapias sr.
gobernador", "Auxilio: Presidente
Andrés Manuel López Obrador,
los niños con cáncer necesitamos:

vincristina, citarabinayciclofosfa
mida", "no hay quimios" "la vida de
nuestros hijos no espera"; en la foto
aparecen doce personas, protestan
a las afueras del Hospital del Niño
Poblano. La crónica, escrita por el
periodista Cristian Escobar, cita la
voz desesperada de un padre, una
escena que cada día se repite más,
que hemos leído en los últimos
meses y que no coincide con lo que

se pregona desde Palacio Nacio
nal todas las mañanas: El padre de
familia "J" señaló: "Ami hijo le de
bían suministrar citarabina, vincris
tina y ciclofosfamida, combinada
con otros medicamentos"; sin em
bargo, dijo "J", al llevar a consulta
a su hijo el martes 28 de enero, los
médicos le comentaron que dichos
medicamentos ya estaban agota
dos en el hospital, y que le suminis
trarían otros parecidos con el fin de
evitar cualquier recaída. ¿Quiénes
son los responsables? ¿Por qué NO
hay medicamentos? Es falso que se
haya atendido la emergencia.
Se acumulan reclamos exac

tamente iguales en Yucatán,
Veracruz, Guerrero y más. El Pre
sidente no cambia su discurso,
el desabasto es resultado de la

corrupción de gobiernos anterio
res y la semana pasada el gobierno
federal ha decidido permitir la im
portación de medicamentos, cuen
ten o no con registro sanitario en
México, para evitar el desabasto
en el sistema de Salud, ¿servirá
esta salida? La crisis del desabasto

debe seguir en la agenda nacional,
"la vida de nuestros hijos no es
pera", repiten los padres y es algo
que debería tener enmarcado el
Presidente en su oficina de Palacio
Nacional.
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Alistan freno a la 4
a semana pasada en la Riviera Nayarita
se reunió la Comisión Ejecutiva del ConIsejo Coordinador Empresarial (CCE), que
en un acto de unidad, refrendó su apoyo
a Carlos Salazar.

No podía ser diferente: el mensaje a la 4T tenía
que ser de unión. La coyuntura exige al empresa
riado cerrar filas frente a los embates de un poder
Ejecutivo al que no se le ven contrapesos.
El Congreso es ampliamente dominado por Mo

rena, que recién asumió interinamente Alfonso
Ramírez Cuéllar, y la Suprema Corte de Justicia,
que preside Arturo Zaldívar está muy alineada al
gobierno.
Uno de los temas en que el sector empresa

rial debe trabajar es la definición de las llamadas
"líneas rojas", es decir, los temas de la agenda
nacional que tienen un impacto en la vida de los
mexicanos.

La semana pasada le referíamos que en un año
de gobierno del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador el saldo para el sector privado ha resultado más negativo que positivo.
Batallas perdidas hay muchas: desde las cancelaciones del nuevo aeropuerto y la Re

forma Energética hasta el desmantelamiento de las comisiones de Derechos Humanos y
Reguladora de Energía, pasando por una Reforma Fiscal que criminaliza al contribuyente.
Pero vienen más luchas que se tienen que dar: la reforma al sistema judicial, el uso del

Fondo de Estabilización, la importación de medicinas, el tratamiento de las pensiones, la
militarización de puertos, el etiquetado frontal que aún se litiga, etcétera, etcétera.
Empresas y sociedad en general tienen que determinar qué temas sí pueden transitar

y qué otros de plano no son viables, por el bien de la población y de la vida nacional. Las
"líneas rojas".
En un entorno de constantes cambios y con tanto ruido mediático que el propio presi

dente genera con sus mañaneras, se pierde de vista lo irrelevante de lo estratégico.
Con la oposición a la construcción del nuevo aeropuerto de Santa Lucía, los adversa

rios políticos de la 4T descubrieron que judicializando temas se puede dar al traste a las
imposiciones.
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En esa tesitura se quiere crear una organización que tenga como fin judicializar expe
dientes de decisión política de gobierno, sea federal o incluso estatales.
Decisiones que emanen de proyectos de ley de Morena y sus partidos satélites, u ocu

rrencias del propio López Obrador, como la de utilizar a la Lotería Nacional para rifar el
avión presidencial.
Decisiones contrarias al Estado de Derecho y de trascendencia para la vida pública del

país y los mexicanos. El caso de éxito ahí está: se frenó 8 meses la construcción del aero
puerto por judicializarlo.

PUES NADA, QUE el mismo viernes
se adjudicó el segundo paque
te del Tren
Transístmico.
Se trató del
E100, el tra
mo que va de
Medias Aguas
a Ubero de
41.6 kilóme

tros. Lo ganó
Construccio

nes Urales,
una subsidiaria de la española
Azvi que preside Manuel Con
treras, tras ofertar 786 millones
de pesos. El viernes por la ma
ñana el Ferrocarril del Istmo de

Tehuántepec, que dirige Gusta
vo Baca, ya había notificado que
el fallo de ese paquete se difería
para hoy martes, pero a las 3 de
la tarde se convocó a los 3 finalis

tas que se adelantaba para el vier
nes a las 7 de la noche. Hoy sale el
E101 de Ubero a Mogoñé de otros
48.5 kilómetros. Se anticipa que
ganarán La Peninsular de Carlos
Hank Rohn con Caltia de José
Luis Suárez.

GRUPO INDI, DE Manuel Mu
ñozcano, lanzó una oferta no
solicitada al

Fonatury al
gobierno de
Quintana Roo
para ampliar
la acotación

de la autopis
ta de la Rivie

ra Maya en
el tramo que
va de Can

cán a Tulum. Son alrededor de

120 kilómetros. En la propuesta
van también los mismos españo
les de Azvi del mencionado Ma

nuel Contreras y el poderoso
gestor de fondos Black Rock,
de Larry Fink. Tanto gustó el
planteamiento al fondo que diri
ge Rogelio Jiménez Pons que
este mismo consorcio podría ha
cerse cargo de ese tramo del Tren
Maya, sin duda el más atractivo
de los 5 en que se dividió.
UN PROYECTO EN el que se es
trenará el China Railway Cons
truction como nuevo accionista

mayoritario de Aldesa, es el de
sarrollo de la vía Tuxtla Gutié
rrezSan Cristóbal de las Casas.

Hablamos de una carretera que
es parte del portafolios de AIN
DA, la firma asesora e inverso
ra que preside Osear de Buen y
que dirige Manuel Rodríguez.
La vialidad tiene una longitud de
46 kilómetros y se ampliará a tres
carriles, para lo que se invertirán
unos 900 millones de pesos. Al
desa, de Alejandro Fernández
Ruiz, será la constructora.
CASHFIN VA ASUMIR también la
cartera que Santander tiene en
Grupo Almost, de Daniel, Salo
món y David Shamosh. Estamos
hablando de unos 170 millones de
pesos. Recién le decía que esta so
ciedad financiera de objeto múl
tiple de Sion Soffer previamente
compró las carteras de Citibana
mex y BBVA. En el caso del ban
co que lleva Manuel Romo son
cerca de 300 millones de pesos

y del que comanda Eduardo
Osuna otros 150 millones. Sobre
los Shamosh ya pesan demandas
penales. La deuda supera los 3 mil
200 millones.

Y SI DE conflictos hablamos, el de
CI Banco con la titular del Juzga
do Séptimo de Distrito en Materia
Civil ya terminó en demandas pe
nales contra directivos de la ins

titución. Le habíamos platicado
que la jueza Concepción Mar
tín Argumosa ordenó al banco
dirigido por Salvador Arro
yo pagar a Grupo Trese unos 17
millones de dólares. Como se ne
garon, ordenó el emplazamiento
del presidente del Consejo de Ad
ministración, Jorge Rangel de
Alba. CI Banco ya solicitó al Con
sejo de la Judicatura, que presi
de Arturo Zaldívar, sancionarla.
Y YA QUE mencionábamos inicia

tivas que pueden afectar el des
empeño de
las empresas,
le cuento que
el Senado ya
prepara una
sobre"Econo
mía circular".
La trae Ricar
do Monreal.
Se trata de un
concepto eco
nómico que se interrelaciona con
la sostenibilidad y cuyo objeti
vo es que el valor de los produc
tos, los materiales y los recursos
como el agua y la energía,
se mantenga en la economía du
rante el mayor tiempo posible y
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que se reduzca al mínimo la ge
neración de residuos. La elimina

ción de las bolsas de plástico es
un ejemplo.

Arturo Zaldívar

Manuel
Contreras

Larry
Fink

Ricardo
Monreal
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CONTORSIONIS
TA. El matrimonio de.
Javier Duarte Ochoa
y Karime Macías lle
§SSiiil¡n. La ahora
a®Sposa dé Duar
te [preso en el Reclu
sorio Norte) ¡M&e
dó con la custodia
desús hijosy recibi
ró .una pensión de
180,000 pesos men
suales. Por lo anterior,
Javier Duarte suscri
bió los escrituras de
un inmueble ubicado
en el puerto de Vera
cruz, cuyo valor ds
2 millones 160,000
pesos qubriró el pri
mer año de pensión.

PAYASO. Parece

qué la rifa del avión
presidencial cada
vez esta más cerca

de.5er realidad., ya
qieel presidente Ló
pez Obrador informó
qyses muy probable
qué. esto sí se Heve a
cabo. Durante su con
ferencia matutina, se:
ñaló qué. ésta sema
HOMwáJhiría l<líifcí

y destacó qué quien
se lo saque, que no
se preocupe por dón
de b va a estacionar,
porque "ahí van a
estar los aeropuertos
de b Fuerza Aérea
Mexicana!
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Los muertos no votan,
pero sus familiares sí
Se informó ayer que el domingo pasado fueron

encontrados 1 1 cadáveres en Uruapan, Mi
choacán. De acuerdo con la fiscalía general
de ese estado (FGEMich), todos muestran sig
nos de tortura y es muy posible que fueran de

lincuentes asesinados por sicarios pertenecientes a una
banda enemiga.
Antes, entre los días 7 y 14 de enero, empleados

de la Fiscalía General de Jalisco (FGEJal) y del Institu
to Jalisciense de Ciencias Forenses (UCF), desenterraron
"secciones anatómicas que presumiblemente correspon
derían a 29 personas" de una fosa clandestina en un
predio en Tla¡omulco de Zúñiga. Las autoridades afir
man que esta fosa está relacionada con otras dos loca
lizadas muy cerca: en una encontraron los restos de por
lo menos 50 personas en diciembre pasado, y en otra,
en noviembre, se desenterraron bolsas con 31 cuerpos
desmembrados.

En total, los restos recuperados en Michoacán y Jalis
co pertenecen a unos 1 10 seres humanos.
Algunos de ellos fueron reportados como desapare

cidos por sus familiares y amigos; otros no. Muchos tal
vez ¡amás serán identificados y serán sólo un número
más en una aterradora estadística que indica que Mé
xico es un país muy violento en donde, para muchos, la
vida nóvale nada.

La Comisión Nacional de Búsqueda de Personas
(CNBP) informó a principios de este año que 3,631
fosas clandestinas fueron encontradas entre el 2006 y
2019. La misma CNBP explicó que del 1 de diciembre
del 201 8 al 31 de diciembre del 2019 se hallaron 873

fosas que contenían 1,124 cadáveres, habiéndose iden
tificado hasta ahora sólo 395. Más de 60% estaba en
Sinaloa, Colima, Veracruz, Sonora yjalisco.
El ó de enero pasado la comisión informó que du

rante los 55 años que transcurrieron entre 1964 y di
ciembre pasado se reportaron 147,033 personas des
aparecidas, que 85,396 de ellas, 58%, eventualmente
fueron localizadas, y que 61,637, 42%, nunca han si
do encontradas.

La aterradora situación que vive el país es evidente si

tomamos en cuenta que 97.4% de las 61,637 desapa
riciones, es decir 60,053, se registró del 2006 al 2019.
Tan sólo en los sexenios de Felipe Calderón y En

rique Peña Nieto se reportaron 56,453 desaparicio
nes, 91.6% de las 61,637, un promedio de 2,532 ca
da mes. Durante los primeros 1 3 meses del gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador se
denunciaron 5,1 84 desapariciones, un promedio men
sual de 399.

¿Cuántos de los desaparecidos están entre los
37,000 cadáveres que, según José Miguel Vivan
CO, director ejecutivo de Human Rights Watch, no es
tán identificados? ¿Podrán ser algún día identificados?

En Veracruz, por ejemplo, con la actual infraestructu
ra que tiene la fiscalía general estatal, se tardarán 15
años en identificar 1,044 cuerpos que hay en distintos
depósitos de cadáveres, asegura la encargada de la

FGE, Verónica Hernández.
En Jalisco, entre el 2006 y el 2015, durante los go

biernos de los panistas Francisco Ramírez Acuña
(20012006) y Emilio González Márquez (2007
2013) y del priista Aristóteles Sandoval (2013
2018), el IJCF, con permiso de la FGEJal, incineró
1,559 cadáveres sin identificar.
Miles de personas desaparecidas jamás serán identi

ficadas porque los gobernadores olvidaron que, si bien
los muertos no votan, sus familiares sí lo hacen. Y por un
partido de oposición.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com

Un punto .débil
¡«ÍMate
WK) «i iNftK

homologación
de sistemas,
principios, prácticas
y capacidades
deftídíforía y
iscaiizgWRi
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Las críticas de Meade
Quiso la fortuna que Aurelio Ñuño y José

Antonio Meade coincidieran en Cam
bridge. El pasado fin de semana, acudió
al Gutman Conference Centerde la Univer
sidad de Harvard para atestiguar la pre

sentación de los trabajos del curso Políticas Educativas e In
vestigación en Perspectiva Comparada.
Tras de la debacle electoral del 201 8, el extitular de la

SEP optó por un sabático de la política y participó como
maestro visitante, invitado por el profesor Fernando Rei
mers, en la Escuela de Graduados en Educación. El curso
cerró con una conferencia sobre educación global que tuvo
pocos mexicanos entre la selecta audiencia.
Muchos paisanos prefirieron acudir al Wasserstein Hall

de la Escuela de Derecho, para escuchar a la actriz y ac
tivista Yalitza Aparicio, la primera de las conferencistas
magistrales en el evento anual convocado por los estudian
tes mexicanos matriculados en Harvard.

Meade —registrado como "exsecretario" en el progra
ma oficial— se presentó el sábado, al mediodía, en un au
ditorio ubicado en el primer piso del edificio Littauer, en la
Escuela John F. Kennedy. Luego de un año y medio de inter
mitentes apariciones públicasy un prudente silencio, ¿cómo
no pedir una opinión al excandidato presidencial sobre su
experiencia en la campaña que coordinó Ñuño?

"Yo tenía un Chevy y como ese me tocó competir", alu
dió, sobre su postulación bajo las siglas del PRI. Esa pará
bola —efectivamente de origen mazatleco— se comentaba
profusamente entre su círculo más cercano. Justo hace dos
años, Meade Kuribreña iniciaría su experiencia electoral,
sin experiencia previa pero con el prestigio de haber sido
cinco veces secretario de Estado.

La eliminación de los candados en el estatuto partidista
—durante una Asamblea Extraordinaria efectuada en Cam

peche, en agosto del 2017— posibilitó que los extitulares
de la SEP y de Desarrollo Social accedieran a la nomina
ción por el partido de Enrique Peña Nieto: Ñuño, sin

haber ocupado un cargo directivo o legislativo, pero con
militando priista; Meade, como "externo".
En el camino, víctimas de una guerra fraticida, queda

ron Luis Videgaray y Miguel Angel Osorio Chong.
El último canciller del peñismo pudo haberse hecho de la
candidatura, pero la visita de Donald Trump sepultó sus
aspiraciones. En Los Pinos preferían a Ñuño, pero los tecnó
cratas itamitas lograron reposicionar a Meade.

Peña les cedería la candidatura, pero mantendría el con
trol de la campaña... a través de Ñuño, quien coordinó la
Oficina de la Presidencia en el primer tramo del sexenio.
Sin incumbencia con el equipo de Meade y sin controlar al
aparato partidista, el exsecretario de Educación sufrió una
primera derrota ante la exvocera calderonista, Alejandra
Sota, quien había producido un primer paquete de spots,
sin tomar en consideración al coordinador de la campaña.
Si esos mensajes fueron caros y malos o apelaban al

electorado de derecha, más que a las bases partidistas, es
otra discusión. Sin que la opinión del candidato le importa
ra, Ñuño llevó su controversia con Sota a Los Pinos. La con
sultora, en mancuerna con el publicista Alejandro Quin
tero, consiguió el visto bueno de Peña.
Meade se subió al Chevy, pero no estaba al volante. Y

al arranque de la campaña, tampoco portaba el overol ro
jo, como le demandaban las estructuras partidistas. En Los
Pinos estaban concentrados en reducir la contienda a un

pleito entre dos, lo que implicaba la eliminación del panis
ta Ricardo Anaya, antes del primer debate.

Los pleitos entre Ñuño y Sota vivieron un segundo capí
tulo, en la preparación de ese encuentro, celebrado el 22
de abril. Y no cesaron. Tampoco la injerencia de Los Pinos,
ni la descoordinación con el CEN del PRI.
Si la estrategia de comunicación era fallida o Meade

había quedado capturado por las disputas palaciegas, es
otra discusión. El PRI y sus aliados —se queja su abandera
do— no era una Suburban. ¿La maquinaria priista era un
mito genial? ¿O se equivocó de piloto?
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Despilfarro burocrático
en la 4T
No obstante que el presidente López

Obrador ha pregonado que en su gobier
no desaparecerán —a veces da por hecho
que ya desaparecieron— onerosas prácti
cas del pasado, algunas de ellas siguen vi

gentes entre la burocracia.
Me enteré a través de un reportaje de Pedro Villa y

Caña, realizado para El Universal, de una lista de depen
dencias gubernamentales que no han podido abandonar
la costumbre establecida en anteriores sexenios y que, por
lo visto, ya se volvió tradición, de festejar con fiestas, rega
los, espectáculos, juguetes y, por supuesto, la típica rosca,
el Día de Reyes. (Aquí imagino el pensamiento que mo
tivó a los jefes que autorizaron los gastos que, más ade
lante, trataré de pormenorizar: "Porque uno como quiera,
pero las criaturas...").
Fueron 13 las dependencias federales que en conjunto

gastaron 1 1 millones 164 mil 279 pesos en celebrar a los
Santos Reyes. (Y eso que México es una república y que,
oficialmente, no existen ni los santos ni los reyes).

Entre las instituciones manirrotas, está apuntada la Poli
cía Federal que repartió ó millones 346 mil 391 pesos co
rrespondientes a 10 salarios mínimos para los elementos
que tienen hijos registrados en el censo de la dependen
cia. (¿Les dieron lo mismo a los que tienen solamente un
hijo, o una niña y un niño —la parejita—, que a los que
buscando la parejita tienen 4 o 5 del mismo género?).
La Secretaría de Marina celebró ell 1 de enero a los

Reyes Magos. No me haga mucho caso pero, al pare
cer, el retraso se debió a que hasta ese día ¡untaron los
¡3 millones 939 mil 522 pesos! que costó el espectácu
lo que fue presentado en su sede nacional. Uno se pre
gunta con admiración: ¡¿Actuarían los Tigres del Norte o
Luis Miguel?! La empresa productora del evento, según
se supo, se llama E+E Eventos, R.L: de C.V. Este redactor
buscó en internet y dicha productora no aparece en nin

gún rubro relacionado con el negocio del espectáculo.
No quiero ser mal pensado, pero creo que uno o varios
funcionarios recibieron su moche como regalo retrasado
del Día de Reyes. Sería conveniente que Comunicación
Social de Marina dijera quiénes actuaron o en qué consis
tió el carísimo espectáculo. ¡A lo mejor Shakira y Jen
rtifer López aceptaron venir para hacer un ensayo del
Show que, el domingo, presentaron en el Super Bowl).
Esto contrasta con los 139 mil 279 pesos que pagó

la Secretaría de Hacienda por un espectáculo del Circo
Atayde en la Carpa Astros, en la Ciudad de México. Por
su parte, el Infonavit desembolsó 73 mil 898 por 245 ros
cas de reyes, 401 litros de leche con chocolate y 122 mu
ñecos de plástico.
La Secretaría de Cultura erogó 918 mil 41 pesos en

entradas para un bioparque capitalino, la entrada inclu
yó un combo de comida; además, se entregaron "603 ju
guetes a trabajadores de nivel operativo y a sus hijos de
hasta 12 años". (¿Qué estarán haciendo con sus juguetes
los trabajadores?)

Pero de lo consignado por el reportero Villa y Caña, lo
que más me llamó la atención fue lo que dio a conocer la
Suprema Corte de Justicia de la Nación: Según el contra
to que tiene con el Sindicato de Trabajadores del Poder Ju
dicial de la Federación, le entregó 314 mil 238 pesos pa
ra esta celebración. Además, el convenio establece que el
Tribunal debe entregar dinero al Sindicato para los feste
jos del Día del Niño, de las Madres, del Padre, del Servi
dor Público, del Artesano (¿?) y del Intendente; fiestas de
fin de año, congresos y torneos deportivos. (Al parecer, es
tudian la posibilidad de que en la 4T se entreguen recursos
económicos para celebrar el Día del Perro y el del Árbol).
WhatsApp
Si la fila está muy larga, tosa y diga: "no sé lo que me pa
sa desde que llegué de China".
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Comedia de contradicciones

Semana de una comedia de eineo actos

contradictorios. Es probable qucl.ó|icz
Obrador no esté convencido de la poca
importancia del crecimiento. En el ton
do pareciera saber que sin crecimiento
no hay desarrollo.

Por eso criticó en sus campañas a los
gobiernos anteriores por no generar un
crecimiento económico más elevado.

Recuento de la semana pasa
da sobre el tema del creci
miento económico:

Acto I: el Inegi da a cono
cer la estimación oportuna de

la tasa anual del Producto Interno Bruto

para el 2019: un decrecimiento económi
co de0.1 por ciento.
Acto II: el presidente López Obrador,

fiel a su línea entre risas, desestimó esta
caída y declaró: "Como tengo otros da
tos puedo decirles que hay bienestar, pue
de ser que no se tenga crecimiento, pe
ro hay bienestar y desarrollo en nuestra
sociedad. Estos parámetros los estable
cieron como el fundamento para medir el
desarrollo durante el periodo neoliberal,
a mí no me importa mucho, en el perio
do neoliberal ni siquiera hubo crecimien
to, pero lo poco que hubo se acumuló en
unas cuantas manos".

Acto III: el presidente crea el "gabine
te para el fomento de inversiones y cre
cimiento económico", designando para
coordinar esta instancia a Alfonso Ro

mo, ¡efe de la Oficina de la Presidencia.
La primera declaración del coordinador
fue: "Lo que me pidió el presidente, en
pocas palabras nos dijo que viéramos
prioridades. Sin crecimiento no hay na
da que ofrecerles a los 50 millones de po
bres, porque tenemos que crear empleo
y tenemos que crear un entusiasmo para
que México se convierta en el paraíso de
la inversión".

Acto IV: el secretario de Hacienda, Ar
turo Herrera, anuncia el Plan Anual de Fi
nanciamiento 2020. Es un documento
coherente donde se establecen las nece

sidades de financiar al gobierno federal,
a Pemex, CFE, la banca de desarrollo y
al IPAB. El monto es de 3 billones 2,700
millones de pesos, de los cuales, 77% es
para amortizar deuda y el resto para cu
brir el déficit público. Se menciona que se
prevé un crecimiento anual promedio de
2.1% para el 20202024.
Acto V: el subsecretario de Hacienda,

Gabriel Yorio, reafirma que el estimado
de crecimiento para el 2020 es de 2%,
cuando el consenso entre los analistas es

de 0.81.0 por ciento. Agregó que están
alistando una reforma financiera ambicio

sa que "si lo logramos, nos va a poder
ayudar a alcanzar 4% de crecimiento".
Semana de una comedia de cinco ac

tos contradictorios. Es probable que Ló
pez Obrador no esté convencido de la
poca importancia del crecimiento. En el
fondo pareciera saber que sin crecimien
to no hay desarrollo. Por eso criticó en sus
campañas a los gobiernos anteriores, por
no generar un crecimiento económico
más elevado.

Sobre el reciente gabinete que enca
beza Romo, parecería ser una acción de
voluntarismo para reactivar las inversio
nes y el crecimiento. Pero la experiencia
muestra que, si se quiere solucionar algo
que no funciona, hay que crear un comi
té para que siga sin funcionar. Con más
razón si es una instancia burocrática. Ro

mo debe saber muy bien que, para reac
tivar el crecimiento, lo que hay que hacer
es eliminar los obstáculos de incertidum

bre y desconfianza que inhiben la inver
sión. Aunque sea reiterativo, hay que, por
ejemplo, corregir políticas erráticas en
el sector energético, combatir la insegu
ridad y propugnar por un sólido Estado
de derecho.
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Cuerpos, edadismo
y alimentación en el Super Bowl
l o cierto es que culi ur.ilmenfe ki edad
y la juventud se eonstruyen en función
de las condiciones de vida, No hace inn

clio lieni|Mt, cumplir 50 años era el oca
so de la vida y los 40 significaba haber
llegado al pico de la vida para después
decaer.

Shakira tuvo qnc verse de cierta mane
ra, con determinado cuerpo y determi
nado foofc diferenciado del de los inicios

de su carrera, para acceder a un nicr
cado global. Es un hecho cruel, que re
fleja los valores sociales por los que nos
regimos.

El espectáculo de medio tiempo
del Super Bowl suscitó una se
rie de reacciones dignas de re
flexionar sobre la relación entre

cuerpo y edad que priva en la
sociedad contemporánea y su relación
con la actividad física y la alimentación.

Entre las reacciones de fanáticos y me
dios de comunicación se encontraban

dos grandes temáticas: una, la presen
cia latina en uno de los mayores eventos
masivos estadounidenses y dos, enfatizar
los cuerpos y la edad de Jennifer López
y Shakira.

La hazaña de tener el cuerpo de estas
mujeres en relación con su edad implica
cuestiones más implícitas sobre lo que sig
nifica ser mujer, envejecer, cuidarse y una
serie de presupuestos sobre el cuerpo. Vi

vimos en una sociedad que alaba el es
fuerzo individual sobre el esfuerzo colec

tivo; por lo tanto, la dominación de las
propias debilidades, antojos, la discipli
na y la determinación que conllevan para
mantener un cuerpo que delata o enmas
cara la forma en la que debe lucirá deter
minada edad.

Lo cierto es que culturalmente la edad
y la juventud se construyen en función de
las condiciones de vida. No hace mucho

tiempo, cumplir 50 años era el ocaso de
la vida y los 40 significaba haber llegado
al pico de la vida para después decaer.
La realidad es que, por un lado, la eterna
juventud reflejada en la cara y en el cuer
po es uno de los seudovalores que obse
sionan a toda una generación, así como
lograr una alimentación perfecta que sus
tente esa imagen corporal. Por otro lado,
esos mismos seudovalores inalcanzables

están en la génesis del edadismo, o la dis
criminación en torno a la edad que mu
chas personas viven.

La experiencia, la seguridad y la sabi
duría que dan los años están valoradas
de manera secundaria, o cuando están
envueltas en una imagen como la que
ofrecen dos extraordinarias enferfainers.
Shakira tuvo que verse de cierta manera,
con determinado cuerpo y determinado
look diferenciado del de los inicios de su
carrera, para acceder a un mercado glo

bal. Es un hecho cruel, que refleja los valo
res sociales por los que nos regimos.
El esfuerzo individual en torno a la ali

mentación, a lograr la eterna juventud o
el cuerpo perfecto son, por lo tanto, un
generador de ansiedad, y es en esta pa
radoja donde nos preguntamos si el tener
esos cuerpos cuasiperfectos genera ansie
dad, la cual provocaría malestar en la sa
lud emocional.

Hay que señalar que desgraciadamen
te, en un negocio donde los visuales signi
fican gran parte del éxito, Jennifer López y
Shakira no gozarían del mismo éxito si se
vieran de manera diferente (con cuerpos
un poco menosatléticoso rellenos). Es por
ello que no hay que perder de vista que
en su negocio es requisito vigilar una ali
mentación estricta y un plan de actividad
física de alto rendimiento.
Verse de cierta manera cuesta miles de

dólares y, también, genera miles de dóla
res. Poco a poco, en los negocios que no
tienen que ver en el espectáculo, se de
sarrolla un rechazo a los cuerpos que no
se ven atléticos o a las personas que no
se alimentan de cierta manera. La edad
se vuelve, así, una cuestión relativa. La
discriminación por la forma en la que
nos vemos, cómo nos alimentamos o la
edad que tenemos es un hecho tangible
que afecta significativamente el bienestar,
puesto que construimos modelos casi inal
canzables de salud y cuerpo.
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¿Menos derechos
a servidores públicos?

ntensa polémica por los criterios de funciona
rios del gobierno federal que "orientaron" a
los diputados de Morena de lo que esperan
en materia legislativa en el actual periodo de
sesiones.

Entre las premisas esgrimidas como argumen
to para combatir la corrupción entre los servido
res públicos, se dijo que los funcionarios tienen li
mitado el derecho al honor, a la vida privada y a
no ser difamados.

Es cierto que las mentadas son vistas por los
servidores públicos como parte de la carga de
trabajo, pero es muy peligrosa la premisa de que
no tienen derecho a la presunción de inocencia.
Nadie puede renunciara un derecho constitucio
nal. ¿O sí?
Explosivo fallo, entregó
la Corte al IMSS

El pasado 24 de enero, los ministros de la Segun
da Sala de la Suprema Corte de Justicia emitieron
un fallo que fija un tope a las pensiones de aque
llos que optan por acogerse al régimen pensiona
rio vigente antes de 1 997, cuando se legislaron
ios fondos de retiro.

El tope lo redujeron los ministros a 10 salarios
mínimos, de uno de 25 salarios mínimos. Sólo los
juristas dirán cómo puede traducir el IMSS ese fa
llo a su realidad del pago de jubilaciones.
Los que saben afirman que la decisión la toma

rá el Consejo Técnico del IMSS. En estricto rigor,
la Corte puso en un brete al instituto. ¿Aplica re
troactivamente el fallo o a subsecuentes jubilacio
nes? ¿Quita o no la espoleta a la granada?
Aumenta la presión
para reforma fiscal

Los funcionarios de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público han empezado a hacer ajustes a
la aplicación de la legislación vigente, como atis
bo de lo que sería la reforma fiscal que el gobier
no de la República quiere hacer hasta el 2021.
Por ejemplo, en la frontera, los ajustes a la Ley

del ISR hicieron a las maquiladoras aplicar des
cuentos a los trabajadores que significan 300 a
400 pesos semanales, con las naturales protestas.
Y lo que falta, pues el fondo para contingen

cias podría ser insuficiente para el 2020 y se ade
lantarían cambios a leyes fiscales, como el enér
gico impuesto a herencias y donaciones del que
hablan legisladores morenistas. Como lo que en
Estados Unidos llaman el death fax.

Notas en remolino

Mañana, como en los viejos tiempos, en Queré
taro, se reúne la República para acompañar al
presidente Andrés Manuel López Obrador
en la celebración del 103 aniversario de la pro
mulgación de la Constitución general de la Repú
blica.... Algunos aún recuerdan que en su última
visita a México, el politólogo italiano Giovanni
Sartori dijo a Leonardo Curzio que la mexi
cana era una buena Constitución y elogió a quie
nes la hicieron... Alguien tiene que explicar a los
fanáticos legisladores y funcionarios de la 4T la
diferencia entre rifa y sorteo de la lotería. En la pri
mera hay un solo ganador, en el segundo pueden
ser 20... Afectada su economía por la epidemia
de coronavirus, China la estimulará con 175,000
millones de dólares, el monto de las reservas de
México... Con razón construyeron un hospital en
10 días...
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ASTILLERO
AMLO, en los tiempos de Trump // Obligado
pragmatismo geopolítico // Escoger entre
inconvenientes // Uruapaiv otra masacre
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SE ESTIMA QUE mañana por la tarde
se hará la votación en el Senado de
Estados Unidos para decidir la suer
te de Donald Trump, el presidente
sujeto a un proceso de juicio político

que, sin embargo, los observadores calificados
aseguran que será desechado por la mayoría
republicana en esa cámara, aun cuando podría
haber legisladores del partido del actual presi
dente que podrían votar a favor de enjuiciarlo.
Es decir, si se cumplen los pronósticos genera
lizados, habrá Trump triunfante rumbo a un
segundo periodo en la Casa Blanca.

ESE RESULTADO HARÍA que el rudo mul
timillonario sea acompañante político del
resto del sexenio obradorista, con los puntos a
favor y en contra que eso entraña. De entrada,
confirmaría que fue correcta la apuesta an
dresina a favor de Trump (como la de Enrique
Peña Nieto y Luis Videgaray en su momento,
pero durante esa administración priísta con el
poder mexicano muy disminuido, permisivo y
susceptible de ser maltratado e insultado). Co

mo candidato presidencial por tercera ocasión,
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) mane
jó discurso y actitudes que parecían presagiar
una etapa de vigorosas respuestas mexicanas
ante los improperios verbales e institucionales
del citado Trump.
PERO, LLEGADO AL poder, AMLO asumió
la realidad geopolítica y pasó de ciertos deste
llos "rebeldes", como la política de supuestos
brazos abiertos a la migración proveniente de
Centroamérica, al cumplimiento de exigencias
gringas dolorosamente irrechazables (como en
el caso, justamente, de la conversión de México
en el muro migratorio en nuestra frontera sur
y de la Guardia Nacional en la Migra 4T).
NO HAY GRAN secreto en el acomodo del
obradorismo a las presiones de la administra
ción Trump: la viabilidad del proyecto deno
minado Cuarta Transformación depende de la
conservación de condiciones de gobernabili
dad y de estabilidad que pueden ser fácilmente
trastocadas por el jefe del imperio vecino. El
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presidente López Obrador ha debido escoger
entre inconvenientes, como él mismo cita para
describir lo que es la política, y uno de ellos es
el de aceptar que Trump sería el acompañante
del arranque del gobierno emanado de Morena
y que tenía todas las cartas para enfilarse a un
segundo periodo en la Oficina Oval.

NO ES POCA cosa que, a pesar de amagar con
aranceles, con declaratoria de cárteles mexica
nos como organizaciones terroristas foráneas
y otras artimañas, Trump no haya cruzado la
raya de la falta de respeto al tabasqueño pre
sidente vecino y que lo mencione en términos
elogiosos que a la luz de la experiencia mexica
na resultan más agrios que dulces. No fue así
durante el tiempo que compartió el peñismo
con Trump, cuando este fue desdeñoso y gro
sero con el ex gobernador mexiquense.
EN OTRO TEMA: ocho personas, entre ellas
dos menores de edad, fueron asesinados con
disparos de arma de fuego en un negocio de
videojuegos de Uruapan, Michoacán. A la hora
de redactar esta columna las autoridades no
daban un móvil de los hechos más o menos

fundado, aunque se identificaba un patrón pa
recido al de las venganzas de grupos crimina
les contra establecimientos comerciales cuyos
dueños se niegan a pagar "derecho de piso".

LAS NOTICIAS FÚNEBRES relacionadas
con violencia criminal se multiplican en el país
en una sucesión que pareciera no llegar a su
tope. Eso incentiva la explicable desesperación
de muchos mexicanos a quienes no reportan
seguridad los planes oficiales contra el crimen
organizado. Además, obviamente, ese déficit
del obradorismo es aprovechado por sus oposi
tores con explicables intenciones electorales.
Y, MIENTRAS UN grupo de habitantes del
municipio de Buenavista, en Michoacán, hos
tigaban, hacían retroceder y lanzaban huevos
a efectivos de la Guardia Nacional, ¡hasta
mañana, con el vicecoordinador del minigrupo
de senadores del Partido Revolucionario Insti
tucional, Héctor Yunes Landa, advirtiendo que
el avión presidencial que se pretende rifar no
es propiedad del gobierno, sino de la compañía
Boeing y está aún en proceso de ser pagado!
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CIUDAD PERDIDA

La derecha se apoderó de Morena
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EN LA CRISIS que se vive dentro de
Morena y que pide a gritos un líder que
oriente la vida del partido, muestra a to

das luces que las dos opciones que han peleado
por el timón del organismo no son, de ninguna
forma, factores de cohesión, y quien ahora se
ha encaramado en la posición más alta de la or
ganización, Alfonso Ramírez Cuellar, tampoco
representa a un partido que se ha construido
más por la ambición que por convicción.
YA HEMOS CONSIGNADO en este espacio
cómo la migración de otras organizaciones ha
cia Morena ha desdibujado el perfil ideológico
que supuestamente inspiró el nacimiento del
partido que ganó las elecciones presidenciales
recientes.

POCOS O MUY pocos de los que han nutrido
las filas de Morena pueden decirse identifica
dos con algún ideal de cualquiera de los cami
nos que marca la izquierda, y sin ninguna duda
se podría decir que muchos lugares dentro del
partido están en manos de gente de conviccio
nes conservadoras, gente de derecha.
LOS HA MOVIDO la posibilidad de hallar en
Morena un lugar desde donde se pueda vivir
del erario, y sus lealtades van siempre con
quienes les posibilitan incrustarse en la nómi
na del gobierno. Ello lleva, desde luego, a la
perversión de cualquier forma de gobierno que
tuviera como base la búsqueda de una justicia
social como la que se prometió para conseguir
el voto mayoritario.
Y ES EN los estados de la República donde
se ha instaurado con mayor énfasis este que
podríamos llamar fenómeno político, que tiene
sus raíces en las ambiciones de los que sin más
escrúpulos recolectan el interés de quienes
comercian y no militan en Morena.
ENTIDADES COMO HIDALGO, Puebla,

estado de México y otras han colado a quienes
juraban guerra a muerte contra López Obra
dor en una suerte de caballos de Troya que han
servido para, en nombre de Morena y el go

bierno del político tabasqueño, tomar decisio
nes apegadas a las doctrinas de la derecha. Los
conservadores ya están dentro de Morena.
ESO SE SABE dentro del partido, pero se
tolera perniciosamente porque se requiere de
los votos de los que tienen la mira puesta en la
nómina, para que algunos otros mantengan o
ganen nuevos lugares de poder. La gente poco
a poco ha caído en la cuenta de que los repre
sentantes de Morena no son quienes van en
busca de la justicia social, y se está perdiendo
confianza y representatividad en esos lugares.
TIENE QUE HABER definiciones en el par
tido en el poder. El momento es preciso para
emprender una limpia a fondo que deje fuera
del organismo a quienes no puedan estar en
él. No será difícil, sólo se trata de revisar la
vida política, la hoja de servicio, lo que la gente
piensa, para que no existan equivocaciones.

EL COSTO DE una equivocación en las no
minaciones de Morena podrían descarrilar el
tren que ahora parece imparable; por eso se
requiere de un liderazgo fuerte y reconocido
que limpie y meta orden antes de que sea de
masiado tarde.

De pasadita
EL PRÓXIMO MIÉRCOLES se cumplirán
tres años del final de los trabajos que dieron
vida a la Constitución Política de la Ciudad de
México. Sería inútil volver sobre las deficien
cias que marcaron los trabajos y su resultado.
En esos tres años las cosas han cambiado. Mu
chas leyes han cambiado y muchas banderas
también.

SÓLO HABÍA QUE recordar cómo, por ejem
plo, Dolores Padierna, defensora a ultranza del
PRD, ahora jura lealtad a Morena y defiende
con la misma fuerza a su nueva bandera. De
cualquier forma habrá una reunión de diputa
dos constituyentes en la casona de Donceles
para rememorar aquellos días, hoy tan lejanos.
ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx

ciudadangel@hotmail.com
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'QUEBRADERO

El "amor y paz" con Trump

De no ser que pase algo excepcional, Donald
Trump librará el juicio político y ganará las

elecciones.

El control de los republicanos en la Cámara de Representantes
les da una mayoría para votar en contra del juicio político; tienen
los votos y el poder para hacerlo, como en otro tiempo lo hicieron
los demócratas.

Poco les importa si el presidente violó la ley o si usó su cargo para
investigar al hijo de Joe Biden en Ucrania, llegando a presionar al
presidente de este país.

Tampoco les importa si Trump tiene que ver con ellos como par
tido y con los principios del mismo, aunque para muchos república
nos de la vieja guardia siga siendo visto como un externo. De lo que
se trata es de mantener el poder y los jerarcas republicanos saben
que el empresariopresidente es un candidato idóneo para el tiempo
y momento que vive Estados Unidos.

A pesar de que la popularidad de Trump se ha diluido un poco,
conserva una ventaja que le va a permitir ganar. Su fuerza sigue es
tando en la gruesa capa conservadora estadounidense, a lo que se
suma que los demócratas no le han podido colocar a alguien enfren
te que ofrezca alternativas, que le pueda ganar la elección e incluso
que lo saque de su zona de confort.

La singularidad del sistema electoral de EU es otro factor clave fa
vorable para Trump. Recordemos que en las elecciones pasadas Hi
llary Clinton tuvo casi 2 millones de votos más que el hoy presidente,
lo que al final no fue suficiente debido a los vericuetos electorales.

La fuerza de Donald Trump sigue estando en la llamada "América
profunda" concentrada fundamentalmente en el centro del país, la
cual no necesariamente se manifiesta en las calles o en los medios,
para ello el presidente tiene la cadena Fox. El conservadurismo tiene
mayor presencia en redes y sobre todo entiende muy bien la impor
tancia de no dejar, por ningún motivo, de ir a votar.

Este conservadurismo sigue viendo a personajes como Barack
Obama como uno de los detonantes de la pérdida de su hegemonía.
Si a esto se suma que no tienen alternativa entre los republicanos, es
Trump o Trump. El futuro electoral parece definido no sin que antes
se presenten pequeños y grandes sobresaltos.

Más allá de que lo que se diga respecto a que a nuestro país le
viene mejor un candidato y un presidente de un partido u otro, en
este caso, por lo que se ha visto desde el i de diciembre del 2018,
todo indica que el presidente López Obrador prefiere a Trump, aun

que éste se la pase sistemáticamente zarandeándonos, por decir lo
menos.

Lo que no se debe soslayar es que muchos de los debates que se
llevarán a cabo a lo largo del año, no sólo los presidenciales, van a
tener a nuestro país en el centro y en más de un caso habrá inevi
tablemente escándalos y se dirán cosas fuertes e incómodas sobre
nosotros.

Habrá que ver cuánto puede aguantar el discurso de "amor y paz"
porque seguramente Trump se encargará de seguir zarandeándonos.
Si a estas alturas no se han dado cuenta que no ha dejado de tener
nos en la mira en sus discursos y estrategias, es creerle y en algún
sentido se termina viendo como si fuéramos aliados.

Quizá Trump no dirá nada nuevo de lo que ha venido expresan
do sobre el país, particularmente en los temas de los migrantes y el
narcotráfico, lo que sí hará será enfatizar su discurso porque además
de que nos ve con desdén le resulta profundamente atractivo para
sus seguidores, ésta fue una de las razones por las cuales obtuvo el
triunfo hace tres años y medio.

Es muy importante la lectura que se haga de las elecciones en EU.
El Gobierno deberá de tener atención y no seguir aceptando la za
randeadas sólo para evitar conflictos o para andar en el "amor y paz".

• RESQUICIOS
Por diversos motivos el INE es de las instituciones que debe estar en
constante revisión. Sin embargo, ante las críticas y señalamientos de
los últimos días queda la impresión de que quieren someterlo más
que fortalecerlo; no va por ahí.
ES MUY IMPORTAN

TE la lectura que se
haga de las elecciones
en ELJ. El Gobierno de

berá de tener atención

y no seguir aceptando
la zarandeadas sólo

para evitar conflictos o
para andar en el "amor

y paz"
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El 22 de enero hubo reunión de alto

nivel entre Gobernación y conse
jeros del INE. ¿El tema? Por enési

ma vez, el pendiente de la dependencia
federal por cumplir con el 36 de la Consti
tución de proporcionar a todo mexicano
una cédula de identificación universal y
vitalicia acumula lustros.
El INE se niega a transferir datos biométricos a

Segob, fue el encabezado periodístico del día siguien
te. No fue preciso. Algunos consejeros han explicado
que, por la Ley de Protección de Datos, darle su base
de datos a Gobernación requeriría la autorización de
cada elector inscrito en el listado nacional. Y sí.

Asesores de Bucareli argumentan que la Ley tiene
los huecos necesarios para justificar semejante opera
ción. Abogados consultados dudan. Pero el aparente
diferendo, con todo y ajenos ánimos para escalarlo a
conflicto, motivados por la pública animadversión del
Presidente López Obrador hacia el órgano electoral y
algunos de sus consejeros, tiene solución.

Existen antecedentes. Si hay voluntad para avan
zar y que Segob pueda por fin dotar de una cédula de
identidad fundacional a cada mexicano desde el día de

su registro civil, se puede encontrar la ruta y zanjar los
aparentes obstáculos.

La base de datos biométricos del INE ha posibilita
do la identificación de cadáveres anónimos. Sí, y para
ello no hubo transferencia de información al Sistema

de Seguridad Nacional, lo que existe y lo permite, es
un convenio de colaboración. El acuerdo permite que

el INE no pierda la custodia de los datos que al instituto
fueron entregados para poder votar, y al forense, con
sultar y resolver decesos y homicidios no identificados.
Ahí precisamente pueden encontrarse Goberna

ción e INE. Un mecanismo técnicojurídico que per
mita a la secretaría acceder a la información encripta
da en poder del INE sin necesidad de transferencias,
generando ahorros y generando sinergias.
A lo que algo similar obligaría es a mantener un

espíritu de colaboración institucional y dejar filias y
fobias políticocoyunturales de lado. Es decir, de que
se puede, se puede. Y de paso, Gobernación cumplirá
con ese deber pendiente.
Rifa y criptomonedas. Cuando el 17 de enero el Pre
sidente López Obrador sorprendió con la idea de la rifa
vía Lotería Nacional del avión expresidencial, Alfonso
Jiménez, empresario regiomontano dedicado al desa
rrollo inmobiliario de gran escala en zonas turísticas
de alta plusvalía, ofertó criptomonedas por valor (vir
tual) superior al tasado por la apestada aeronave y aña
dió como garantía en prenda, extensiones territoriales
que duplicarían el monto de la negociación. No hubo
respuesta oficial.

Hoy, Isatek y Alfonso Jiménez lanzan una campa
ña en medios digitales para que el Gobierno federal se
entere de su propuesta. Suena a fake. Banco de México
no reconoce ninguna criptomoneda. Habría que tor
cer disposiciones para que la singular oferta pudiera
operarse.

Pero ¿acaso? sortear con seis millones de cachitos
de lotería el otrora TP01 no es raro también. Recom

pra popular de algo que con dinero público se arren
dó. Imaginación transformadora que abre caminos
impensados.
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Mientras los elementos de la

Guardia Nacional siguen en
la frontera sur para contener

con violencia, aprehender y repatriar
migrantes, en municipios y comuni
dades de entidades federativas como

Guerrero, Guanajuato, Veracruz y Mi
choacán siguen las masacres, ejecucio
nes, torturas y descuartizados, aun de
algunos miembros de aquélla nueva
institución, que presuntamente fue
creada, precisamente, para combatir
estos hechos.

Sea por enfrentamientos entre integrantes de los
cárteles de la droga que se disputan el control de las
plazas para distribuirlas, por emboscadas que los
mismos tienden a las Fuerzas Armadas, o por ata
ques a antros, plazas comerciales o negocios que se
niegan a ser extorsionados, o por lo que sea, pero la
violencia sigue imparable; y tan sólo en enero pasa
do, el número oficial de homicidios fue de dos mil
376.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Y dale con lo del avión: como si con ello el Presidente
López Obrador eludiera hablar de otros problemas que
empeoran y se agravan, con todo y que insiste en que

posee "otros datos" para desdeñar lo que sucede en el
país, seainseguridad, violencia, contención de migrantes,
crecimiento económico de 0.1 por ciento el año pasado,
desabasto de medicinas o pleitos en Morena.
Ayer volvió a referirse a que "es muy probable", y esta
semana se decidirá si finalmente se rifa, ya que es im
posible venderlo, a pesar de que no se ha liquidado el
financiamiento obtenido por Banobras a nombre de
la Secretaría de la Defensa Nacional para adquirirlo, y
ningún potencial comprador se atreve a desembolsar
130 millones de dólares para tener problemas.
Por lo pronto, el TPOl permanece en resguardo en
un aeropuerto de Victorville, en California, en donde
ha permanecido en venta, sin que nadie en Estados
Unidos, Canadá o Europa se interese en adquirirlo, y
por el que ya se pagaron más de 30 millones de pesos,
por estar en resguardo en aquel lugar.
Y aun cuando la Lotería Nacional, fusionada a Pronós
ticos Deportivos y ya desaparecida, igual que otros or
ganismos einstituciones, solamente sorteaba premios
en efectivo, no en especie, ahora se pretende que or
ganice uno para que el Gobierno lopezobradorista se
deshaga de él, porque el Presidente ya dijo que nunca
lo utilizará, como tantas veces y con tanta frecuencia lo
hiciera su antecesor priista Enrique Peña Nieto.
El"decretazo" presidencial paraimportarmedicinas
de países que las producen, sin supervisión, garantíay
aprobación de la Organización Mundial de la Salud, ni
cumplimientos de los protocolos internacionales, no
sólo preocupa a instituciones y agrupaciones médicas
de nuestro país, sino también al Congreso de la Unión,
en donde se busca citar al titular de la Comisión Fede

ral de Protección contra Riesgos Sanitarios, la Cofepris,
José Alonso Novelo.
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I I stá en crisis la democracia?

/ j \ Podría responderse que lo
JI que está en crisis es el mo

delo democrático actual, pero no la
democracia misma. Una característi

ca de ese modelo es que está fundado
en un complejo sistema electoral.

Cada vez en cuando, los ciudadanos son lia
mados a las urnas y votan por el candidato de un
partido. Esta mecánica política es la que ha gene
rado el desencanto democrático que se siente en
todo Occidente.
En su libro Contra la democracia (Plane

ta, 2018), Jason Brennan sostiene que debemos
abandonar el principio de sufragio universal.
Según Brennan, el votante ordinario sabe que
su voto tiene muy poco peso comparado con la
enorme cantidad de electores, por lo que no se
siente responsable de que su voto sea plena men
te racional y esté bien informado. El resultado es
que las decisiones del electorado rara vez son las
mejores. Están basadas en emociones, en prejui
cios, en la influencia de la propaganda. Brennan
propone que abandonemos el principio del sufra
gio universal para rescatar a la democracia. Los
votantes deben ser quienes estén mejor calificí
dos para tomar la decisión.
Una posición muy diferente es la de David

van Reybrouck en su libro Contra las elecciones.
¿Cómo salvar la democracia? (Random House,
2017). A diferencia de Brennan, que defiende un

tipo de meritocracia, Reybrouck piensa que el
problema radica en el sistema electoral. No tene
mos que votar para tener una democracia. Pode
mos designar a nuestros representantes de otras
maneras, por ejemplo, por medio de un sorteo o
de la aprobación de voluntarios que se ofrecen
para ciertas tareas. El sistema democrático ac
tual, afirma el autor, está viciado. Los partidos
políticos han hecho un circo de la democracia y,
peor aún, la han secuestrado de una manera que
merece calificarse como antidemocrática. Los
grupos de poder detrás de cada partido son quie
nes deciden quiénes serán los candidatos que se
ofrecen al electorado, que legitimará, con su voto,
una decisión tomada de antemano.

Algo que también me parece reprobable del
sistema democrático actual es que reduce la de
mocracia a un proceso competitivo en el que hay
ganadores y perdedores. Quienes llegan ai poder,
se aferran a él a como dé lugar, y quienes están
fuera del poder, buscan alcanzarlo a toda costa.
Esta competencia electoral se ha convertido en
una suerte de espectáculo continuo en los medios
masivos y la redes sociales, en los que lo que más
importa es la forma y no el fondo quien desee
profundizar sobre este tema puede consultar el
iibro La sociedad del espectáculo (Pretextos,
2000) de Guy Debord.

La democracia es un edificio en construcción.

Se han caído algunos muros que no estaban bien
hechos. En vez de abandonar la obra, debemos
utilizar nuestro ingenio para resolver los proble
mas que enfrentamos; pero para ello, debemos
dejar de pensar la política en términos de vence
dores y perdedores.
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El pasado sábado 25 de
enero se celebró una

boda muy especial en
la catedral de Culiacán, en el
estado de Sinaloa. La novia,
Alejandrina Gisselle Guz
mán Salazar, hija de Joaquín
El Chapo Guzmán Loera,
festejó su enlace matrimo
nial con un elegante vestido
blanco del diseñador Benito
Santos.

La misa fue celebrada a puertas
cerradas y la zona fue resguardada;
familiares de los novios acordo
naron los alrededores del templo.
Tanto en la ceremonia como en el
convite, vigilantes armados se en
cargaron de mantener la seguridad.
De hecho, muchos de los invitados
llegaron en lujosos vehículos blin
dados.
Los hijos de los narcotrafican

tes, que 110 tienen problemas con
la justicia, está bien que hagan su
vida normal; como es el caso de la
primogénita de Guzmán Loera.
Lo que llamó la atención es que

luego de la ceremonia religiosa, la
celebración fue en un salón de fies
tas en Álamo Grande y fue ameni
zada por músicos como Calibre 50 y
Julión Álvarez.

El famoso cantante siempre negó
tener contacto con personas allega
das al Cártel de Sinaloa, por lo que
había sido acusado.

Usted recordará que en agosto de
2017, Julión fue incluido en una lista
del Departamento del Tesoro de Es
tados Unidos, por supuestos víncu
los con el narcotráfico, en particular
con "Los Flores"; grupo criminal
que fue aprendido un año después.

Raúl Flores Hernández, uno de
los narcotraficantes más importan
tes del país, había mantenido duran
te años un bajo perfil; pero fue socio
en distintos momentos de grupos
tan disímbolos, como el de El Cha
po Guzmán, los Beltrán Leyva y el
Cártel Jalisco Nueva Generación.
Un hombre poderoso que no se

ha involucrado en los negocios y en
frentamientos de pandillas y en el
narcomenudeo, por eso su nombre
no es tan conocido públicamente.

Su objetivo había sido introducir
toneladas de cocaína a Estados Uni
dos, a partir de su sociedad con dis
tintos grupos criminales y sus po
derosos contactos, de casi 40 años,
con los cárteles colombianos.

Es un personaje que movía millo
nes de dólares y que en sus redes de
lavado o prestanombres involucra a
personajes importantes.
El Departamento del Tesoro de

EU dio a conocer en 2017 una lista de
65 personas y empresas involucra
das en el negocio de Flores Hernán
dez. Entre ellos estaba el cantante
Julión Álvarez.

En ese momento se habló de la re
lación de Flores con Julión Álvarez.
Eran socios en una red de empresas,
restaurantes y bares. Pero, además,
Julión, uno de los cantantes más
populares en México y en Estados
Unidos, está casado con Nathaly
Fernández, hija de uno de los prin
cipales socios de Flores Hernández,
de nombre Mario Alberto Fernández,
quien fue, a su vez, el promotor de
Valentín Elizalde, El Gallo de Oro,
asesinado en Reynosa, Tamaulipas,
después de una actuación.
La joven esposa de Julión,

Nathaly, era la pareja de Elizalde. El
Gordo Fernández, como se le conoce,
es uno de los principales promoto
res de espectáculos, sobre todo de
palenques.

La decisión de la Oficina de
Control de Bienes del Tesoro de la
Unión Americana no implica, en
automático, un proceso penal en
contra de los involucrados; aunque
el Departamento de Justicia o las
Cortes estadounidenses, con base
en esa información, pueden ini
ciarlo; pero sí incluye muy fuertes
sanciones, desde la congelación y
embargo de cuentas y bienes de los
señalados, hasta la prohibición de
realizar cualquier tipo de negocio o,
incluso, una simple transacción de
cualquier empresa estadounidense
con los involucrados. Por supuesto,
implica también la cancelación de
la visa para EU.
En México, Julión no tenía pro

cesos abiertos, pero sí los tenía Raúl
Flores Hernández y varios otros
de los señalados por la Oficina de
Control de Bienes Extranjeros de la
Unión Americana.

Raúl Flores Hernández ya fue de
tenido desde el pasado 20 de julio y
se encuentra preso en el Reclusorio
Sur de la Ciudad de México.
Por esta liga con el narcotrafican

te, el gobierno de Estados Unidos
ejecutó acciones contra los bienes
del cantante Julión Álvarez, como
congelar sus cuentas bancarias en la
Unión Americana, confiscarle pro
piedades y el retiro de su visa para
entrar a ese país.
Además, se cortó todo acceso o

relación comercial con empresas o
ciudadanos estadounidenses, bajo
pena de castigar a esas mismas em
presas.
Es por eso que Julión Álvarez

sufrió la cancelación de cualquier
presentación en Estados Unidos;
además no podía obtener regalías
de empresas de streaming, como
YouTube, Spotify o ¡Tunes. Hoy, la
música del cantante está nueva
mente en las plataformas digitales.
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La disquera del cantante es Fo
novisa Records; una compañía es
tadounidense que produce música
en español y fue resolución de la
propia disquera retirar la música de
Julión de esas plataformas.

Hoy Julión mantiene una carrera

exitosísima, pero sin presentacio
nes en Estados Unidos.
A inicios de este año, el cantante

mexicano afirmó en una entrevista
que ya está fuera de la "lista negra",
pero de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público de México; y que ya

fueron desbloqueadas sus cuentas
bancarias.
Aunque no ha tenido la misma

suerte en la Unión Americana, pues
ahí aún siguen las investigaciones.

Mientras tanto... cantó en la boda,
de la hija de El Chapo.

Celebran en grande

ALEJANDRINA GISSELLE Guzmán

Salazar, hija de El Chapo Guzmán, se
casó en la catedral de Culiacán el pa
sado 25 de enero (foto 1). La boda fue
amenizada por Julión Álvarez, quien
incluso cantó con la novia (foto 2).
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Boris Johnson cumplió su co
metido e hizo del Brexit una

realidad. Ahora, tiene hasta
diciembre para negociar las condicio
nes de este divorcio con la Unión Eu

ropea y mantener la unidad de Reino
Unido intacta.

Su postura ha sido, además de grandilocuente,
dura con respecto a las condiciones que rechaza
ría para el acuerdo: no aceptará un tratado que los
obligue a alinearse con las normas europeas en
materia laboral, medioambiental o en calidad, así
como tampoco reconocerá la autoridad de los tr;
bunales de la unión para dirimir querellas. John
son buscará regresar al concepto más puro del
libre comercio con reglamentaciones al mínimo.

Comparándose con Superman, el histriónico
político ha tratado de apaciguar los miedos que
recorren la campiña inglesa, ante la pérdida de
las facilidades comerciales y aduanales que les
garantizaba la Unión. Además, ha aludido a la
confianza que debería tenerle Europa para cc
merciar libremente, sin regulaciones ni acuerdos,
basándose únicamente en su palabra. Lamenta 
blemente su reputación no será de gran ayuda en
esta empresa cuando todos recordamos las me
dias verdades, manipulaciones y falsedades que
salieron de su boca durante su campaña a favor
del Brexit. Johnson ahora aboga para que recor

demos que Reino Unido no será desleal... tiene a
la historia en su contra.

Leyendo entre líneas, Johnson parece preparar
a su pueblo para un Brexit duro, sin acuerdos. Ha
ciendo gala de la grandeza y poderío del pasado,
promete despertar al león dormido y solucionar
las consecuencias que se avecinan. Sin embargo,
no todos parecen dispuestos a darle un voto de
confianza simplemente basándose en su retórica.
Escocia ya habla abiertamente de independencia.

En el referendo de 2016, que dio origen al esca
broso Brexit, dos de las cuatro naciones que com
ponen Reino Unido votaron en contra: Escocia
e Irlanda del Norte. Johnson debe tener mucho

cuidado, pues camina sobre hielo delgado y está
poniendo en juego la unidad del país. Por un lado,
mucho se ha hablado sobre la problemática de
imponer una frontera en Irlanda y resucitar la
violencia que tanto dolor trajo a la región. Pero
ahora es Escocia la que se ha manifestado clara
mente a favor de integrarse a la Unión Europea,
como nación independiente.
Nicola Sturgeon, ministra principal de la

Asamblea autónoma, donde sigue ondeando la
bandera comunitaria, ha declarado que dedicará
todos sus esfuerzos a forzar la mano a Johnson

para que, de forma constitucional, permita un
referendo bajo el cual Escocia pueda justificar su
independencia y reintegrarse a Europa.

La saga del Brexit parece que no terminará
pronto y que podría costarle la unidad a Reino
Unido. Sin duda estamos ante un divorcio com

plicado que seguirá dando de qué hablar
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Los padres.

Donceles

Es cómodo poner en manos de
nanas, ayos, maestros, entre
nadores, coaches, analistas y
otros profesionales (o sustitu
tos) a los hijos menores. Pero
antehomicidios, suicidios,
estudiantes armados, esa
comodidad, que en muchos
casos es necesidadpor moti
vos laborales, resulta parte
delproblema de la violencia
accionada o sufrida por la in
fancia en las aulas escolares.
La enseñanza o el catecismo

Juera del ámbito de los padres
no resuelve lo esencial
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RAZONES Y PASIONES

ELISA
ALANÍS
@elisaalanis
FacebookElisaAlanísZurutuza

Hedor en el
Poder Judicial
capitalino
17
¦4 1 hostigamiento a Sergio
H i Aguayo abrió vina puerta al

escrutinio.
Existen señalamientos hacia el ma

gistrado Huber Olea por presuntamen
te ayudar apoderosos, como a Humber
to Moreira y al mandamás de Cruz Azul,
BillyAlvarez.
La actuación de quien está al frente de

la Sexta Sala Civil de la CdMx, Francis
co J. Huber Olea Contró —que resolvió
a favor de Moreira y condenó a Aguayo
a pagar 10 millones de pesos por criticar
al priista—,es dignade una rigurosa pes
quisa
Varios saben que el hermano de Hu

ber Olea obtuvo una notaría en Coahui
laantesdequeRubénMoreira,hermano
de Humberto, concluyera su gubernatu
ra ¿Conflicto de intereses?

Hoy, por los fallos de este contro
vertido juzgador, más voces se suman
a los cuestionamientos de posibles
sobornos.
En MILENIO 20 horas, José Antonio

Marín,delacooperati
va cruzazulina, denun
ció que Francisco J. Hu
ber apoyó en múltiples
ocasiones a BillyAlva
rez. "18 casos de Cruz
Azul estaban en manos
de este magistrado", indicó.
Elfimcionariotienequeserinvestigado

porelConsejodelaJudicaturadelacapitaL
El responsable de indagarlo no es Ar

turo Zaldívar ni AMLO.

Es Rafael Guerra Alvarez, presidente
del C J y Tribunal Superior de Justicia,
ambos de la Ciudad de México.
Adiferenciadeloquese difundió,nada

tiene que ver en esto López Obrador o el
ministro presidente. Son distintos pode
res y niveles de gobierno.
De hecho, ante la escandalosa resolu

ción contra Aguayo, la Suprema Corte ya
atrajo el caso. Aquí sí, el Poder Judicial de
laFederación

SeabriólacajadePandoraenelPoder
JudiciallocaL
Desde que Edgar Elias Azar era el

"mero mero" del TSJCDMX pulula
ban acusaciones sobre la (injusticia
imperante, siempre amistosa y aten

ta con empresarios
y políticos "machu
chones".

Aquí, entre nos...
El actual vínculo entre

el Consejo de la Judi
catura de la Ciudad de México y el fede
ral no es formal. Los une el matrimonio

GuerraDe Gyvés.
El presidente del Tribunalydel Con

sejo capitalino, el mencionado Rafael
Guerra, es esposo de Verónica de Gyves,
reciénnombradaenelCJFporelSenado
de la República

No está prohibido. Es solo un dato.™™

La actuación de Huber

Olea, digna de una
rigurosa pesquisa
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EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ DÓRICA
lopezdoriga@milenio.com

lopezdoriga.com

Y todo por bajarse
del avión...

La Ssapresenta,
casos de la vida real; corona de virus.

Florestán

¦4 1 viernes pasado, el presidente López
H j Obrador inició su gira semanal a Ta
_H—Jí bascoyYucatányviajó,comosiempre,
enyuelocomercialcondestinoaVillahermosa.
El siempre se sube casi al último, pero esta vez

se dio un caso inédito: un señor que viajaba con
su familia decidió bajarse del avión, dijo, por mi
seguridad y la de mi familia porque iba el Presi
dente. Con sus acompañantes tomaron su equi
paje de mano y se bajaron, sin que el Presidente
supiera en ese momento.
Pero los reporteros que lo acompañaban sí, y de

inmediato averiguaron, grabaron y subieron a sus
redes y medios: Por temor, una familia se baja del
avión en el que el presidente viaja a Villahermosa.
En ese momento, personal de Aeroméxico ini

ció su protocolo de seguridad para estos casos, más
con el Presidente de la República abordo, y desar
maron los asientos que habían desocupado y al no
encontrar nada se autorizó el vuelo.
Hasta ahí parecía todo, pero la maquinaria co

menzó a funcionar en redes contra la familia, des
tacando Simón LevyDabbah, que dirigió la Agen
cia de Promoción de Inversiones y Desarrollo de la
Ciudad de México con Miguel Mancera, de 2012 a
2018, y con el nuevo gobierno fue brevemente sub
secretario de Turismo.

Y es que algo pasó que el 12 de abril de 2019 se
convirtió en la primera baja del gobierno de la 4T,
y sin más, a los 20 minutos de conocerse su renun

cia, Miguel Torruco, el titular, dio posesión del car
go a Alejandro Aguilera.
Levy es un activo defensor del obradorismo, al

punto de que en la ofensiva contra el j efe de fami
lia que se bajó del avión, publicó en su cuenta de
Twitter: Pues decididamente (sic) bajarte de un
avión, te bajas mucho más rápido, cuando Lord
MeBajo sabe que estuvo preso y le van a descu
brir su chantaje mediático. Ala mala no se gana lo
que en la realidad no se obtiene a la buena. Aquí
su expediente judicial, y lo subió, acusándolo de
secuestrador.

Pero no era la misma persona que se había ba
jado, era otro, y Levy, licenciado y doctorado en
derecho, se negó a ofrecer una disculpa a pesar de
la infamia y la calumnia.
Lástima de títulos.
Esla4T.

RETALES

1. CONSEJEROS. La designación de las nuevas
cuatro consejeras del INE va a llevar el actual se
llo. Esta semana se conocerán nombres. El obje
tivo es el control del instituto autónomo. Tienen
que estar listos en abril;.
2. FALTISTAS. Los diputados de esta legislatura
son los más faltistas de que haya registro. En los
dos primeros períodos ordinarios sumaron 344
faltas injustificadas. Por cada una se les descon
taron 3 mil 512 pesos que es su salario diario; y
3. OPERATIVO. Pues a pesar de las deficiencias
en el sector salud, debo apuntar que el protoco
lo del coronavirus ha funcionado bien. Veremos
qué ocurre cuando se den los primeros e inevita
bles casos en México. Será su prueba de virus, mmm

Nos vemos mañana, pero en privado
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Costo: 28,338



TurboTrump II

o habrá sorpresas: el jui
I ció político de Donald
_L ^ Trump concluirá maña
na y será exonerado. En el Senado,
los republicanos ni siquiera acepta
ron nuevas pruebas o testimonios
para poder juzgar con toda la infor
mación sobre la mesa. En estos tiem
pos, ni los datos duros ni el sentir de
la opinión pública cuentan mucho.
Al contrastar este juicio político

con el que enfrentó Bill Clinton, co
menté en este espacio que, a diferen
cia de entonces, esta vez no veríamos
los cruces de líneas partidistas y tam
poco se daría entrada a testimonios
clave. En 1999, la política estaba me
nos polarizada y sí importaba que la
gente percibiera cierta objetividad
en el proceso.
La situación ahora es muy distin

ta. Frente a los datos duros, se impo
ne la realidad alternativa. Y la ampli
tud de apoyos es rebasada por la in
tensidad de las lealtades.

A una figura como
Trump, la polariza
ción le sienta bien.

Según la más recien
te encuesta de NBC/
WS J, 81% de los elec
tores tiene posicio
nes extremas sobre Trump; a 32% de
ellos les entusiasma y 49% lo repu
dia. En contraste, con Joe Biden, los
encuestados, en su mayoría, solo di
cen sentirse cómodos (44%) o tener

algunas dudas sobre él (21%).
Por eso, pese a las evidencias de

abuso de poder, la popularidad del
presidente se mantuvo intacta. De
hecho, el efecto más notable del jui
cio fue el reforzamiento de su base.
Según la misma encuesta, el segmen
to de quienes dicen apoyarlo en cual
quier escenario pasó de 31 a 36% en
las últimas semanas.

En esas condiciones era impen
sable que los legisladores republica
nos lo abandonaran. La obviedad del
resultado del juicio se reflejó en una
audiencia televisiva muy baj a. Cuan
do un país está tan dividido como hoy
se encuentra Estados Unidos, las po

siciones se vuelven

inamovibles y, por
ende, absolutamente
predecibles. Tanto,
como el discurso y la
conducta de Trump.
Ahora, el presi

dente se dirá reivindicado, se senti
rá aún más libre de restricciones y
por encima de la ley. Ningún remor
dimiento por haber pasado a la his
toria del lado equivocado. El juicio
ni lo arrinconó ni lo echó para atrás.
Por el contrario, lo dejó turbocarga
do y con nuevo impulso para buscar
su reelección, i

El juicio ni arrinconó al
republicano ni lo echó

para atrás
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Homicidios:
un enigma

T
¦ a portada de Nexos del
¦ i mes de febrero (https://
JL^J bit.ly/2v0hvcG) cuenta
una historia y ofrece un enigma. La
portada es una representación gráfi
ca de la epidemia homicida que llegó
a México en el año 2008.
La gráfica empieza en el año 2000

con 10 mil 737 homicidios, llega al
año 2007 con 8 mil 867 homicidios

y se dispara en 2008 hasta los 14 mil
homicidios. Es el primer año de la
llamada guerra contra las drogas de
Calderón.
Entre el año 2008 y el año 2011, la

espiral homicida toma un ritmo fre
nético. Crece a 19 mil 803 homicidios
en 2009, a 25 mil 757 en 2010, y a 27
mil 213 en 2011.

En 2012 hay una visible inflexión
a la baja. Ese año registra 25 mil

967 homicidios, mil
300 menos que en
2011. La baja sigue
en 2013, con 23 mil
63 homicidios, casi
3 mil menos que el
año anterior. Y sigue

cayendo en 2014, con 20 mil homici
dios, también 3 mil menos que el año
anterior.
La cifra se mantiene estable en

2015, con 20 mil 763 homicidios,
pero da un salto en 2016, hasta 24
mil 559 homicidios. Da otro salto

en 2017, hasta 32 mil 70 homicidios
y un salto más en 2018, hasta los 36
mil 685.

Todas las cifras citadas aquí son
del Inegi, Difieren considerable
mente de las del Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública (SESNSP), que suele
contar a la baja. Para el año 2018, el
SNSP da 34 mil 555 homicidios y pa
ra 2019,35 mil 588. Esta última es la
cifra que lleva Nexos en su portada
de febrero.

El enigma que hay en la curva de

esa portada es por
qué se dio una caída
sustantiva de homi

cidios entre 2012 y
2015.

Algo hizo bien el
gobierno de Calde

rón en sus últimos dos años y algo
el de Peña en sus dos primeros, para
contener la violencia. La contuvie
ron de hecho y la hicieron baj ar.
¿Qué fue lo que hicieron? ¿Por qué

de 2012 a 2015 bajaron tan conside
rablemente los homicidios? ¿Y qué
dejó de hacer el gobierno a partir de
2015 para que la curva se fuera otra
vez a las alturas? —•

A lgo hicieron bien
Calderón y Peña
de 2011 a 2015
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Los apuros de
Gertz y Encinas

Los Alejandros, Gertz Mañero y En
cinas, fiscal general de la República
y subsecretario federal de Derechos

Humanos, están en un serio aprieto: como si fuese
su principal responsabüidady a la vez que capotean
el auge del delito y las violaciones, se comprometie
ron a continuar las investigaciones (que consideran
plagadas de defectos, pero ninguno sustantivo) de la
Procuraduría que encabezó Jesús Murillo Karam y
atender las recomendaciones que sobre el caso de
Los 43 hizo la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos durante la gestión de Luis Raúl González
Pérez. No obstante, tienen ante sí la dificultad de
sortear una idiotez: la misma CNDH, con Rosario
Piedra al frente, descalificó ambas averiguaciones y
se dispone atergiversar hechos para inventarlo que
sea contal de llegar a conclusiones "en acuerdo" con
los activistas políticos que representan a los deudos.
El cierre de la oficina especial (oficializado la

semana pasada), que por la relevancia del crimen
había creado la institución autónoma del Estado
mexicano, quedaría en el anecdotario de los rea
comodos administrativos con que cada gerifalte
pretende "imprimir su huella" si se continuara
dando seguimiento al grado de atención que las
autoridades implicadas fueran dando a las reco
mendaciones. Sin embargo, la
escandalosa ineptitud y el acti
vismo faccioso de la señora Pie

dra evapora la mínima esperan
za de que se procure justiciay se
resarzan los agravios a los dere
chos de las personas.
La investigación desecha

da superó lo hecho por la extin
ta PGR, el Equipo Argentino de

Antropología Forense y el Grupo Interdisciplina
rio de Expertos Independientes (ni qué decir de las
ocurrencias de los representantes de los padres de
los normalistas).
El expediente que integró no tiene precedente y

sustenta sus conclusiones en elementos objetivos
que, además de declaraciones y confesiones, com
prenden evidencias científicas y opiniones exper
tas. Entraña una verdad basada en pruebas y por
esto aterra que le incomode a la presidenta de la
CNDH. La extensión, alcance y profundidad del tra
bajo no se prestó ni se procesó en función de cálcu
lo político de alguna índole. Sus recomendaciones,
en rigor, no avalan la repudiada "verdad histórica",
pero tampoco ignoraron el hecho incontrovertible
de que en el basurero de Cocula fueron quemados y
carbonizados al menos 19 cuerpos humanos, lo cual
ha sido neciamente negado por el GIEI con base en
un "peritaje" patitoy por los vividores del dolor aje
no que timan a los deudos con la mentira contumaz
de que el Ejército fue el instrumento de un "crimen
de Estado".

Resultado de más de cuatro años de investigación
en detalle de aquella CNDH, en pleno gobierno de
Andrés Manuel López Obrador, ese trabajo mereció
el reconocimiento del fiscal general y del subsecre
tario Encinas, quienes aseguraron que el informe
sería el apoyo de sus indagaciones.
. ..Pero la señora Piedra les quitó el andamio. mm*m

La escandalosa
actitud de Piedra
evapora la mínima

esperanza de que se
procure justicia
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Breve retrato
del infierno

17
1 centro penitenciario de

|H i ChalcoMixquic en el estado
de México tiene capacidad

para557reclusos.Hoyendíahabitanahí
3 mil 100.
En Ecatepec viven 5 mil 400 donde

caben mil700.

En los seis reclusorios más poblados
del Estado de México (Chalco, Cuautit
lán, Tlalnepantla, Ecatepec, Neza Bordo
y Almoloya), que tienen capacidad su
mada para 7 mil 789 personas, hoy viven
poco más de 23 miL Quince mil no caben
Ahí, las peleas, las guerras internas,

son por ganar un espacio para dormir
acostado, en lugar de dormir parado o
sentado.

En Chalco Mixquic hay 168 custodios
para los 3 mil 100 reclusos. La Organi
zación de las Naciones Unidas sugiere
mi promedio de un custodio por cada 10
personas recluidas. El promedio en las

prisiones del Estado
de México hay cuatro
veces menos custo

dios que lo sugerido
porlaONU.
Según un infor

me del gobierno del

Edomex a su congreso, dentro de los pe
nales estatales hay miembros relaciona
dos con todos los cárteles nacionales que
conocemos y al interior de las prisiones
se hanformado 48 grupos o pandillas que
controlan la vida adentro de los penales.
En los operativos de revisión se con

fiscan cientos de armas punzocortantes,
kilos y kilos de mariguana, cocaína, pas
tillas, cientos de celulares y litros y litros
de fermentado.

Hay poco más de mil personas priva
das de lalibertad por delitos federales. La
cifra parece menor en comparación del
total, pero estos son, muchas veces, los
reos con más poder y recursos, los más
peligrosos.
El presupuesto para el sistema peni

tenciario del Estado de México es de 2

mil 738millones de pesos.
El del órgano desconcentrado que ad
ministra las prisiones
federales, con diez mil
reclusos menos que los
de! E(*°mex, es de 17
milmdp.Enloscentros
federalesnohaysobre
cupo,sonotracosamuy

diferente aeste infierno.

Me ocupo del Estado de México no
porque sea único o siquiera el peor. Al
menos la mitad de los estados están así.
Al menos en el Estado de México hay un
diagnóstico y propuestas de solución,
propuestas a las que nadie quiere entrar
le porque eso no paga políticamente y
eso, hoy, es lo único que importa.
De eso, escribiré mañana™»

En el Edomex, cuatro
veces menos custodios
i • i

que lo sugerido por ONU
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La Muerte
de Marcial Maciel

T
engo frente a mi la foto de dos mujeres, ma
dre e hija, velando el cadáver del compañe
ro y padre. La mayor pone suavemente una

mano sobre las del muerto, que lleva cruzadas al pecho.
Vestido de gala, con un gran crucifijo en la pared, en vida
fue Marcial Maciel, y las mujeres son Norma Baños y la hi
ja que ambos tuvieron, una de al menos seis vástagos que
el sacerdote procreó con ellay otras. Ambas lo acompaña
ron, hasta su muerte, en el retiro de oración y penitencia
que el Vaticano le impuso a Maciel dos años atrás y que,
en comunicado oficial, sin que ni la Legión ni Roma reve
laran al público los detalles de la acusación, el fundador
aceptó "con humildad", como "una nueva cruz".
Oración y penitencia mis tanates: Maciel se burló del

castigo y se dedicó a viajar a todo luj o a sitios como París y
Barcelona, hasta que la muerte se lo llevó un 30 de enero
del año 2008. Durante todo ese periplo la familia Maciel
Baños fue constantemente acompañada y atendida por
destacados miembros de la cúpula legionaria.
Después de su muerte, todos ellos mintieron. Mintie

ron, como ha sido su costumbre, la de la
institución entera, desde su fundación:
le mintieron a sus subalternos, a sus
alumnos y a sus donantes cuando habla
ron sentidamente en las misas luctuosas

que dieron por universidades y semina
rios de cómo Maciel había muerto como
un santo, en paz y serenidad, aseguran
do —sabiéndolo imposible— que bus

carían su canonización inmediata, describiendo incluso
cómo "Nuestro Padre" había pasado sus últimos días bajo
la presencia constante de una imagen de la Guadalupana,
misma que se llevó a la tumba junto con un crucifijo, su
pongo ese fue sobre el cual la señora Baños posó tierna
mente su mano cuando le dio el último adiós.

Pero de eso no dijeron nada, ni tampoco de la existen
cia de sus muchas familias, de su pederastía y adicción a

la morfina, o de los insultos y blasfemias que el fundador
le prodigó a cualquiera que osó acercarse a su cama con
biblias o aguas benditas en sus últimos días. Optaron por
seguirle bordando a la hagiografía que Maciel se dedicó
con ahínco a construir envida, al tiempo que le daba vue
lo a sus perversiones ayudado por una complicidad ins
titucional que le permitió tener múltiples pasaportes y
un flujo de dinero que nadie le cuestionó ni menos negó
jamás. Corcuera, en una de las homilías postumas, dijo,

sin que se le cayeran los dientes, que:
"La noche anterior a su operación, es
tuvo hablando con el P. Alfonso Coro
na... Y me decía el padre que no podía
creer cómo Nuestro Padre estaba tan
lúcido, y cómo se acordaba de todo en
ese momento. Y el padre Alfonso le
decía: 'Todo lo que usted ha hecho'.
Y Nuestro Padre le corregía siempre:

Y Nuestro Padre le corregía siempre:
'Hermano, es que yo no he hecho nada, es Dios el que lo
ha hecho'."
A12 años de esamuerte las denuncias de violencia sexual

y emocional contra sus herederos, en sus escuelas y semi
narios, no dej an de llegar. Todas fueron encubiertas y ne
gadas por los mismos cómplices que lo cobijaron a él. Los
mismos que hoy conforman el capítulo general y que están
a punto de elegir a un nuevo director. Sí, esos mismos, mmm

Oración y
penitencia mis

tanates: se burló del
castigo y se dedicó a

viajar a todo lujo
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Roberta Garza, "Artículo Mortis"

Roberta Garza

Costo: 27,938



Resiliencia a lo chino

De China sabemos que es una potencia
emergente; que mantiene una disputa
comercial y tecnológica feroz con Esta

dos Unidos de América por el control de la banda 5G;
que es la nación más poblada del planeta, con mil 400
millones de habitantes; que gracias al "milagro chino"
(una década creciendo al 10%) salieron de la pobreza
300 millones de personas y nació una élite de 300 su
perricos que gastan anualmente el PIB de varios países
latinoamericanos; que tiene el mayor sistema de edu
cación tecnológica y científica de calidad que produ
ce en serie y en serio profesionistas de alto nivel; que
tiene las ciudades inteligentes más avanzadas del or
be; en suma, que al paso que va estaría desplazando a
la Unión Americanay a Europa como potencia hege
mónica mundial.
Pero también sabemos de su lado oscuro. Esencial

mente, la falta de democracia política, la ausencia de
un régimen de protección y promoción de derechos
humanos y la resistencia a sumarse a la lucha global
contra el calentamiento global. Desde la represión de
Tiananménenl989hasta la contenciónde las protes
tas ciudadanas en Hong Kong durante últimos dos
años, pasando por el control del internet y otros indi
cadores que han hecho que su régimen sea calificado
frecuentemente como "autoritarismo eficaz": que ga
rantiza el crecimientoybienestarpara su pueblo, pero
a costa de los derechos humanos y la democracia, tal
como se conciben en Occidente.
Dicho lo anterior, pasemos a

comentar la forma como Chi
na está enfrentando la crisis
sanitaria del coronavirus, que
ha costado al día de hoy 425
muertes, 20 mil 438 personas
infectadas y 45 millones de ha
bitantes aislados o con un cer
co sanitario en sus ciudades y
comunidades.

La respuesta del gobierno
chino a esta amenaza es digna deserreferidacomoun
ejemplo de resiliencia o recuperación exitosa ante una
amenaza de saludpública.
Primero, la activación de la alerta médica fue extre

madamente oportuna La detección de la nueva cepa
y la ubicación de su posible origen biológico permitió
tomar las primeras medidas precisas. Fueron tiros de
precisión, alertando e informando a la población y al
planeta, sin alarmar ni causar pánico. La experiencia
anterior del SARS, sin lugar a dudas, dio a China una
experiencia sanitaria que ha sabido procesar.
El segundo acierto fue haber puesto atodo su ejérci

to de científicos e inmunólogos a desarrollar la vacuna
que neutralice al nuevo coronavirus, algo que está en
proceso de ocurrir enlos próximos días.
Pero la medida que vino a exhibir la capacidad de

control de crisis fue la construcción en diez días de un
hospital de infectología, con mil camas, en la provin
cia de Wuhan, epicentro de la pandemia Cerca de 800
grúasy trascabos, trabajando con cinco mil trabajado
res y especialistas de la construcción que laboraban día
y noche hicieron posible este récord mundial en mate
ria de resiliencia sanitaria
El hospital, debidamente equipado, entró en opera

ciones al décimo díay será operado por mil400médicos
de las fuerzas armadas y450 más de las universidades
sanitarias del ejército, la marina y la fuerza aérea de lo
que un día fue el Ejército Popular de Liberación de Chi
na Y todo elloconuncostode43 millones de dólares.
Las comparaciones son odiosas, pero aveces es más

odioso no hacerlas, mmm

Las comparaciones
suelen ser odiosas,
pero a veces llega a
ser más odioso no
hacerlas
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Sexo, dinero y religión
WJ
¡¦4 xiste en nuestra sociedad la idea equi
j||¡ i vocada, muy equivocada, de que la re

ligión es portadora de "valores" (así,
en general y en abstracto) y que, por lo tanto, in
troducir más religión en los distintos ámbitos de
nuestra vida, a través de todo tipo de Iglesias y
agrupaciones religiosas, con el apoyo de sus líde
res, contribuirá a resolver los graves problemas
sociales que padecemos. Desde esa perspectiva,
la ruptura del tejido social (entiendo por ello los
lazos que nos unen y permiten que convivamos
más o menos armoniosamente) puede ser resta
ñada y la paz del país recuperada, si le abrimos
las puertas a estos agentes religiosos, que hasta
ahora se han visto limitados esencialmente a tra
bajar en su propio ámbito (el religioso) y no han
podido hacerlo en el político, en el económico, en
el educativo.

Es natural que se piense así, pues las agrupa
ciones religiosas están ligadas a seres divinos y
extraterrestres, en los cuales la gente suele creer,
por diversas razones. En el caso mexicano, esta
mos hablando de que prácticamente el 100 por
ciento de la población está convencida de algo así.
Por lo tanto, es lógico que se piense que las insti
tuciones ligadas a fuerzas sobrenaturales podrán
hacer el milagro de generar una sociedad sin vio
lencia ni desigualdad. Sin embargo, la historia nos
muestra que las cosas nunca han sido así.
nunca han sido así.
En el cristianismo, por

ejemplo, desde los primeros
siglos de su formación, hay
muchísimos testimonios de
quejas contra obispos que,
incluso en medio de perse
cuciones, abusaban de sus
cargos de maneras diversas.
Una constante, por supues
to, es el dinero y el sexo. Y

una vez que dicha religión se convirtió en oficial,
la corrupción aumentó exponencialmente. Lo de
los Borgia, que suele ser usado como ejemplo, no
es más que una pequeña muestra tardía de algo
que venía sucediendo en el mundo cristiano des
de sus orígenes institucionales. Lo cual por su
puesto no borra a las muchas vidas sinceramente
santas que se vivieron en la Iglesia.
Pero la Iglesia cristiana, como todas las agru

paciones religiosas, en la medida que son institu
ciones sociales, irremediablemente están sujetas
a la ambición de los hombres (y mujeres, cuando
las dejan) que participan en ellas y a las luchas de
poder internas. Si además de eso, la sexualidad
se mezcla con esas ambiciones, el resultado sue
le ser el abuso, normalmente acompañado por la
impunidad.
Que no nos extrañe entonces el deprimente

espectáculo que estamos viendo en México, en
América Latina y en todo el mundo, a propósito de
delitos cometidos alrededor del dinero y el sexo,
dentro de las agrupaciones religiosas. Lavado de
dinero, simonía abusos sexuales contra niños y ni
ñas siguen siendo el pan nuestro de cada día. Más
bien nos debería extrañar que todavía haya quien
pretenda que la religión (así, a secas, cualquier re
ligión) nos traerá "valores" necesarios para una
convivencia justa, pacíficay armoniosa. Se pasa de
largo el hecho central que estas agrupaciones son
parte del problema y que instituciones en crisis no
pueden sanar a la sociedad. Así, el supuesto reme
dio resultará peor que la enfermedad, bm

Grupos religiosos,
al ser instituciones

sociales, están sujetos
a la ambición de los

hombres
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Constitución y justicia

gación de la Constitución Política de los Esta
dos Unidos Mexicanos: una constitución vivay

dinámica quealo largo de su historiaha recogido las exigencias de
una sociedad ávida de libertad, igualdad, justiciaybienestar. Una
constitución que refléjala lucha de los trabajadores por condicio
nes dignas; la lucha de los pueblos y comunidades indígenas por su
reconocimientoy autodeterminación; laluchade las mujeres por la
igualdad; la luchade las personas condiscapacidadporsertomadas
en cuentaenunmundoqueconstruye barreras.
Nuestraconstituciónhadado cauce alos anhelos depazyprospe

ridad,ysucontenidonormativohatransformadolarealidaddemu
chas personas. Pero entre las cuentas pendientes de nuestro consti
tucionalismo sigue estando, dolorosamente, la consolidación de un
estadodederechoylapromesadeunajusticiapara todos.
Laprevalenciadelosclientelismos,lasredesdetráficodeinfluen

das,elnepotísmo,losjuegosdeinteresesylacorrupciónsiguensien
doelprincipalobstáculoparaunaccesoigualitarioalajusticia;cons
tituyenuna amenaza al estadodemocráticodederecho,yhacendela
justiciafederalunprivilegioparaunos pocos.

Paraacabarconestos males, enelPoderJudicialdelaFederación
hemos emprendido un profundo proceso de renovación que busca
precisamente desarticular estas redes. Hemos implementado polí
ticas públicas que le dan sentidoy propósito alas facultades de admi
nistración, disdplinayvigilanciadel Consejo de la Judicatura Fede
ral, bajo una lógica de acabar conloscotosde impunidad Estanueva
estrategia, ademásdetraducirse en sanciones concretas,buscatener

un efecto disuasorio y transmitir hacia el interior el mensaje de que
estamos avanzando hacia una nueva identidad institucional, en la
quelasprácticastoleradasenelpasadoyanotienencabida
Paralelamente, para acabar con la desigualdad en el acceso a

la justicia federal, brindar una defensa adecuada en los proce
sos penales y acercar el amparo a las personas con menos recur
sos, hemos dado un impulso inédito al servicio de defensoría
pública gratuita, para hacerlo llegar a las personas que se en
cuentran en situación de mayor vulnerabilidady que histórica
mente han estado privados de asistenciajurídica Estamos bus
cando hacer realidad el nuevo paradigma constitucional de una
defensoríapúblicade calidad para la ciudadanía, multiplicando
los servicios que prestamos y buscando llegar a un número más
amplio de personas, para brindarles la defensay asesoría legal
que la Constitución les garantiza
Un verdadero estado de derecho brinda la certeza y seguri

dad necesariás para que la Constitución despliegue en forma
efectiva sus reglas, principios y valores,
haciendo posible una sociedad más soli
daria, en la que todas las personas puedan
hacer oír su voz, ejercer y exigir sus dere
chos en igualdad de condiciones y en la
que no tenga cabida la impunidad.

La visión de nuestra Constitución es la de

un sistemadejusticiaindependiente, impar
cial, íntegro, nodiscriminatorio,transparen
tey de calidad que garantice los derechos de
todasytodosEsclaroque eseidealconstitucionaldejusticiaestále
jos aún de ser una realidad Muchos factores la hacen elusivay alcan
zarla es una tarea complejae inacabada que requiere de un verdade
ro compromiso, voluntad políticay una visión de conjunto.
Es con esa visión en mente, refrendando ese compromiso, y

con el fin de seguir en la lucha trazada, que en breve se presenta
rán a los poderes Ejecutivo y Legislativo las propuestas de refor
ma que permitirán al Poder Judicial de la Federación consolidar
la justicia federal honesta y democrática que todos anhelamos.
En un ejercicio ejemplar de colaboración, respeto e independen
cia entre poderes, se perfila una reforma que partirá del diagnós
ticoypropuestas emanadas de lapropia ramajudicialycuyo pro
pósito es fortalecerla en beneficio de todos.

Avanzamos a ima
nueva identidad insti
tucional, en que prác
ticas toleradas antes
va no tienen cabida
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En qué cabeza cabe
Al parecer el fiscal general de la República vive en un mundo en el cual a él la

tragedia, la violencia y la impunidad de losfeminicidios no le inquietan ni le parecen
que deben ser castigados como un crimen infame...

Gil lo leyó con los ojos de plato y
plata en su periódico MILE
NlOen una nota de Fernando
Damián: "el titular de la Fis
calía General de la República

(FGR), Alejandro Gertz Mañero, planteó ala
fracción de Morena de la Cámara de Diputa
doseliminar el tipo penal defeminicidio,porla
dificultadqueparael Ministerio Público tiene
acreditar ese delito, yse manifestó por redefi
nirlo como una agravante del homicidio".
Gilga pregunta: ¿en qué planeta habita el

fiscal? Al parecer en un mundo en el cual a él
la tragedia, la violencia y la impunidad de los
feminicidios no le inquietan ni le parecen que
deben ser castigados comouncrimeninfame.
Oiga, Gertz, ya en serio: ¿qué se metió, o qué?
Como lo oyeny leen: durante su participa

ción privada en la plenaria de los diputados
federales de Morena el miércoles en San Lá
zaro, el fiscal general se pronunció por expe
dir un código penal único y llamó a suprimir
lafiguradelfeminicidio.
Gertz Mañero argumentó que el Ministe

rio Público enfrenta serias dificultades téc
nicas para acreditar la comisión de femini
cidio por las características que definen ese
tipo penal y sería más conveniente mante
ner el homicidio y enlistar un agravante con

los elementos del feminicidio. Hace mucho
tiempo que no cantamos: a la rueda, rueda
de San Miguel, San Miguel, todos cargan su
tarro de miel, a lo maduro, a lo maduro, que
se voltee ¡elfiscal de burro! Es quede veras.

Duro con él
Por suerte y porque todavía no estamos tan
locos, la propuesta obtuvo un rotundo "no"
de diputadas como Lorena Villavicencio y
Wendy Briceño, de la mayoría parlamenta
ria morenista, así como de Verónica Juárez,
coordinadora de labancada perredista en el
Palacio de San Lázaro:
"Sí, efectivamente, el fiscal general propu

so que se eliminaraelfeminicidio, que porque
es muy compl icado de acreditar, él dice que es
mucho más sencillo que se mantenga la clasi

ficación de homicidio yque se establezcauna
agravante vinculada con los elementos que
actualmente contiene el tipo penal de femi
nicidio", confirmó Villavicencio.
Gil da un salto de miedo y júbilo. Villavi

cencio dijo que la propuesta de Gertz solo
busca esconder la pandemia en el país contra
las mujeres. Calificó el planteamiento del fis
cal general como un retroceso y anticipó el re
chazo de las legisladoras de las diversas fuer
zas políticas a cualquier intento de regresión
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Menos mal: "Las mujeres novamos apermitir
de ninguna manera que se modifique el tipo
penal defeminicidio,es una conquista ganada
ylosderechossonprogresivos".¿Quéle pacho
alfiscalgeneral? ¿Se le fueel diablo al cielo?

En entrevista con Azul Alzaga y Víctor Hu
go Michel en MILENIO Tele visión, Villavi
cencio aseguró que elplanteamientodelfiscal
"no va a pasar, porque las mujeres de la Cá
mara coincidimos". La legisladora morenista
Wendy Briceño, presidenta de la Comisión de
Igualdad de Género en el Palacio de San Láza
ro, precisó que el fiscal Gertz expuso sus pun
tos de vista sobre las dificultades para com
probar la responsabilidad por feminicidio y
propuso redefinirlo como agravante delhomi
cidio: "Desde lacomisión de Igualdad de Géne
roydesde labancada de MorenaenlaCámara
de Diputados tenemos un compromiso hacia
los derechos de las mujeres: nada que repre
sente un retroceso estaremos avalando". Mire
pordónde.¿Y el fiscal? En la luna de Valencia,
como decíala extintamadre de GiL
VerónicaJuárez,lideresadelPRDenla Cá

mara de Diputados, dijo que Gertz debería
mejor preocuparse por la capacidad institu
cionalparaacreditar el delito. "Elfiscal (Gertz)
se va a encontrar con todas las muj eres, nos va
mos aoponeraesta reformay a cualquier otra

que vulnere los derechos de mujeres y niñas",
dijo Juárez. Suena bien, una causa que una a
las mujeres, partido tras partido, muerte tras
muerte, tragedia tras tragedia.

Fracaso
Una nota de Alejandro Páez Morales en su
periódico La Crónica informa que "apenas
tiene 10 meses, pero la Fiscalía Especializada
en el Combate a la corrupción, creada por la
Fiscalía General de la República que encabe
za Alej andró Gertz Mañero, para perseguir,
investigar y sancionar funcionarios —sobre
todo de alto nivel— involucrados en actos de

corrupción, está en riesgo de ser eliminada
por la 4T ante el enorme rezago que presenta
en esta materiayla falta de credibilidad".
Con la novedad. Mucho blablabla, pero

no pueden siquiera sostener una fiscalía an
ticorrupción. ¿No les da vergüenza?
Todo es muy raro, caracho como diría Lu

cano: "El crimen hace iguales a todos los con
taminados por él", bm

Mucho blablabla, pero
no pueden sostener una
fiscalía anticorrupción.
¿No les da vergüenza?
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"Ya, wey"

Digo, uno estaba disfrutando del triunfo de los
JefesdeKansasCity(sobre todo porque asilos
49ers no alcanzarán en número de campeo
natos a mis Acereros de Pittsburgh) y gozan
do de los memes que les aplicaron a Shaldray

a JLo (el mej or es el de la portorriqueña trepando por el tubo
al ritmo de "¡Papantla, tus hijos vuelan!"), cuandode pronto se

entera uno de las matazones enMichoacán que elgoberChi
flano Aureoles tiende a minimizar como lo hace siempre. O
sea, hagan de cuenta que ahí siguen enquistados los priistas
Fausto Vallejoy el virrey Alfredo Castillo.
Por lo menos elgóberpanistade Guanajuato, donde todos

los días aquello se pone color de hormiga,
pega el grito en el cielo aunque nomás no
hace nada, menos ir a las reuniones de se
guridad dicenqueporordendeMarkitititi
to Cortés, que es todo un estadista.
Así no se puede disfrutar tampoco que

los Pumas siguen invictos y hasta con algo
de espirita
Pero por supuesto esas sensaciones se di

luyen cuando por error te echas un clavado
en las nada benditas redes sociales que no son nada sensuales.
Pordios,espreocupante que ni siquieraenun día de descanso
los jeiters y bots amaestrados por el Tumbaburros borolista
puedan tomarse el tiempo para escribir "Senadora" en lugar de
"Cenadora" para caerle como chinches aCitlalli Hernández de
Morena,aquienporalgunarazónatacandebidoasu sobrepeso.

Supongo que es la clase de gente que hace el grito homofóbico
en los estadios, que está enfermita de tolerancia y que hace has
h tagsdel tipo #SoyConservador, que avergonzaría hastaa Kari
me Macías, antes de que echenapatadas de GB porel brexit, que
le va a sacar 180 mil pesos mensuales a Javidú que ha dicho que*

notiene ni paraelpasajeni para el paisaje.
Y silode "Cenadora" era unasupues

tareferenciagraciosametemoqueestos
muchachos tan locos deberían cambiar
de guionista o de estandopero porque
laideade seguir recurriendo a Chumel
Torres o al Chayo de Haiga pues no está
funcionando, amigos. Digo, ¿cómo pre^
tenden recuperar lo perdido y fortalecer
susínfiilasdeopositorassitodavíaestán

aun nivel francamente más deplorable que laproducción de
Maluma, J. Balviny BadBunnyjuntos?
Y luego para acabar de arruinar el asunto aparece el tema

de las jubilaciones, donde se desataron los profesionales de
la histeria a decir que, una vez más, se desató el Apocalipshit
"¡Ya, wey!", como dice el meme. uu»

Ni en un día de
descanso los jeiters
se dan tiempo para
escribir "Senadora"

en vez de "Cenadora"
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Encapuchados saqueadores
Ala radícalización sigue la descomposición.
Luego de más de SO días de tener secuestrada la
Preparatoria 9 de la UNAM. en principio en nombre
de una causa justa, como lo es el cese inmediato de la
violencia contraías aiumnas, la protesta estudiantil
fue infiltrada.
Vándalos profesionales que suelen actuar
encapuchados para cometer sus fechorías, han tomado
el lugar del alumnado agraviado.
Uno de ellos, de nombre Enrique del Carpió, fue
detenido en Hagrancia cuando pretendía sacar de las
instalaciones de la prepa valioso equipo deportivo.
En este caso el encapuchado es mayor de edad, por lo que
no será sencillo que se salga con la suya.

La probó y le gustó

Tema dominante en el cotilleo político regio es que el
actual secretario de Gobierno, Manuel González Flores,
quiere competir por la gubernatura del estado el año
que entra.
Ya fue gobernador interino seis meses y la verdad es
que muchos le pedían que se quedara, para que no
regresara El Bronco.
Como va se dio mi cuenta de la vulnerabilidad

de un gobernador sin part ido y sin fracción
parlamentaria. González Flores no sólo busca que
lo lance un partido, sino dos o tres, de ser posible
una coalición para asegurar la gobcrnabilidad en
el Congreso.
Dicen que ya 1o han buscado tirios y troyanos. pero no
hay nada amarrado. Lo cierto es que en su paso por ta
gubernatura dejó buen sabor de boca entre la comunidad
empresarial de la entidad, que no quiere más sorpresas.

Morena, sin candidato en Campeche
En Campeche los sondeos de opinión ubican a Morena
como el partido a vencer en los próximos comicios para
gobernador.
El Movimiento de Regeneración Nacional incluso supera
las intenciones de voto de PAN y PRI juntos, pero tiene
un problema grave: carece de candidatos.
La gente quiere votar por Morena pero Morena
no le ha presentado un candidato ya lio digamos
bueno, sino apenas decoroso.
En Campeche gobierna el PRI. a través de Migue! Aysa
González, sustituto de Alejandro Moreno, Álito, quien
dejó el estado por la dirigenci a nacional del partido.
Si el tricolor logra presentar un candidato aceptable tiene
una posibilidad, remota, de mantener el gobierno.

El esquema es lo importante
La vía de acceso al Insabi no centralizada pennitió a
varios gobiernos que estaban renuentes en adherirse,
una lórma para ser parte del instituto sin sonar
incongruentes con sus dichos anteriores.
Asi lo hicieron los gobernadores del PAN, y asi 1o
ha hecho el gobierno de Michoacan de extracción
perredista.

El gobernador Silvano Aureoles ha reiterado que
Michoacán tiene los mejores servicios de salud, de
cualquier manera colaborará con el insabi con la
idea de que ta cobertura de tos servicios alcance al
100 por ciento de ta población.

El esquema es lo que importa. Para los gobiernos de
oposición elegir el esquema de adherirse sin dej ar de
administrarlas instalaciones es ia mejor.
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Dos caras de la
misma moneda

a e^esivapnamiarización de la
economía y la enorme desigual
dad son signos de nuestros tiem

pos y dos caras de la misma moneda dice el
profesor James Galbraith. La primera es "la
fuerza impulsora detrás" de la segunda. En
su conferencia sobre el lüturo de las socie

dades contemporáneas, adaptada en forma
de ensayo bajo el título Por qué acabar con i<i
desigualdad es la salvación del capitalismo, sos
tiene que acabar con la inequidad exige con
trolar el carácter depredador de las finanzas,
(en Ííiaisdel diario El País, elpais.com, 4ene
ro2020) introduce un planteamiento que
se antoja contundente sobre las anomalías
de! sistema económico global y de cómo
construir el futuro: promover un proceso
que lleve a "una transformación radical co
mo la que se produjo entre el feudalismo y la
sociedad de mercado"*, a fin de dar paso a
" un mundo estable con un sistema capaz de
proteger a los débiles de Sos fuertes" y con
"una existencia humana organizada,pacífi
ca y próspera".
Al analizar la gestión de la crisis del 2008
y la insuficiencia de las reformas introduci
das par a propiciar cambios de fondo, Gal
braith indica que no solamente no se acabó
con la especulación, sino que se agudizaron
sus síntomas. Dice al respecto de esas refor
mas, que equivalen a que cuando se rompe
la transmisión de un coche la respuesta ha

sido llenar el tanque de gasolina. Sobre la
base de cuatro hipótesis, Galbraith plan
tea que "el sector financiero es incapaz de
proporcionar una dirección estratégica a I a
economía real" . En esas hipótesis, el autor
analiza: 1) el aumento de los costos de los re
cursos. en particular de la energía, y la in
estabilidad inherente a la jmanciarizaríón del
mercado energético, 2) el descenso de las in
versiones a largo plazo en capital físico, en la
construcción y en las infraestructuras que le
sirven de apoyo, 3) la actual revolución tec
nológica, así como ei auge y la difusión de
las tecnologías digitales compactas, y 4) los
defectos estructurales del sistema financiero
subrayados a partir del 2008, entre otros la
hipertrofia, la megalomanía, la competen
cia depredadora, los errores de criterio y el
fraude a niveles descomunales.
Frente a ese escenario, sugiere "una política
integral de refonnas institucionales dirigida
a cambiar la estructura misma del sistema...

un nuevo new dcaí... para gestionar las lim
itaciones impuestas por el medio ambiente y
ios recursos, al tiempo que se preserve la es
tabilidad social y se me jore la cal ¡dad de vi
da. Su objetivo sería hacer un uso más ra
cional de los recursos, así como la relajación
genera! de las tensiones internacionales y la
resolución de los conilictos",
En colaboraciones anteriores, nos hemos
referido al tema de la desigualdad y a có

mo la búsqueda de la igualdad constituye
el elemento central de diferenciación en

tre derechas e izquierdas. Por ello, parecería
más sensato esperar que un proyecto como
el que plantea este profesor pudiera ser mejor
promovido desde la izquierda —aunque re
sulta obvio que por su magnitud requiere del
concurso de las derechas para la búsqueda
de un consenso general que lo permitiera.
Si bien referido lundamental a! análisis

del declive de las izquierdas europeas, par
ticularmente las occidentales. Sheri Her
mán y María Snegovaya señalan que la de
cisión de hacer suyo el paradigma del neo
liberalismo. representó un viraje radical
de su identidad. Con esa decisión, las izqui
erdas abandonaron la visión de que el Es
tado democrático podía ser utilizado para
mitigar o incluso eliminar ios efectos más
destructivos de! capitalismo, modelo impe
rante en Europa occidental desde la segun
da posguerra hasta el colapso delsaínJis
mo rail, También en espacios anteriores,
hemos visto que los electores prefieren vo
tar derechas cuando las izquierdas no ha
cen sino aplicarla ortodoxia económica, al
ser más atractivo tener a los originales y no
a sus copias. ("Populism and the Decline of
Social Democracy", Journal of Democraqj,
Vol. 30, Núm, l,Jjulio2019.)
¿Es claro que no deben pedirse peras al ol
mo? Volveremos al tema.
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Si atendemos a la historia de la
democratización en México,
encontraremos una constan

\ te: quienes han pugnado por
I ella han sido quienes no han

—estado en el poder. La paulati
na erosión del régimen autoritario priista
no fue resultado de una graciosa conce
sión de bs gobiernos tricolores, sino prin
cipalmente de las luchas políticas y so
ciales de los opositores a esos gobiernos.

Los primeros signos de apertura, co
mo por ejemplo la legalización en 1978
de partidos políticos que antes habían
sido ilegales, resultaron de una pulsión
social que obligaba al gobierno a abrir
cauces a aquellos que buscaban el cam
bio a través délas urnas, y no de la vio
lencia. Las resistencias dentro del go
bierno hicieron que la reforma no fue
ra integral y que. en el fondo, simple
mente se reservaran mejores espacios
de diálogo a las minorías con derecho
de pataleo,
Y cada uno de los siguientes pasos

resultó de una movilización ciudadana

que hacía imposible el mantenimien
to del anterior estado de cosas. La ola

cardenista de 1988 obligó a que la or
ganización de las elecciones ya no fue
ra atributo de la Secretaría de Goberna

ción, y a la creación del Instituto Fede
ral Electoral, a que se generara control
de quién votaba a través de una creden
cial única de elector, y a que los ciuda
danos tuvieran una participación cada
vez más activa.

En sucesivos pasos se fue avanzando.
Un paso particularmente importante fue
la plena dudada nización y la autonomía
del IFE. Y a la medida en que ello sucedía,
también se acumulaban las tensiones en
el gobierno, entre quienes veían la demo
cratización como un peligro, por la posi
bilidad de perder el control, y quienes la
veían como una necesidad, precisamen
te con la intención de no perder ese con
trol, El empuje de las oposiciones fue el
liel de la balanza y las reformas sucesi
vas tomaron cauce, para hacer eleccio
nes cada vez más confiables.

Luego de la alternancia, se vio que
algunos sujetos políticos que habían lu
chado por la democracia, en realidad
habían luchado por algo así como el
"quítate tú para ponerme yo". Ifubo in

tentos. tanto de Felipe Calderón —desde
que era diputado— como de Enrique Pe
ña Nieto para intentar acotar la plurali
dad que se expresaba con cada vez más
fuerza. Estas intentos tuvieron dos vías
una era la disminución de la autonomía
de la autoridad electoral: la otra, una re
forma regresiva en materia de represen
latividad. para que hubiera menos dipu
tados y senadores "de partido", que son
los de las list as plurinominales.

En ambos casos, confiados en la apa
rente mayoría de la que disponían, lo
que se intentaba era un regreso al bipar
tidismo, con hegemonía del partido en
el poder. En ambos casos toparon con la
pared de la oposición. Por un lado, la iz
quierda se los impidió y, por el otro, los
priistas encontraron la magia del plu
ralismo cuando dejaron el gobierno y lo
mismo pasó con los panistas.

Resulta sintomático que, en las dos
ocasiones, se manejaron argumentos
relativos al costo excesivo de la demo
cracia, y en particular al costo de tener
tantos diputados y senadores. Los pro
motores. desde el poder, se agarraban de
la mal a imagen de los legisladores entre
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la población y la utilizaban tramposa
mente. a sabiendas de que los supuestos
ahorros obtenidos serían piscachas que
no pintan en el cuadro del gasto público
federal. No importa. En México uno di
ce "millones" y eso basta para generar
indignación.

Uno imaginaria, ingenuo que es, que
con la llegada de Andrés Manuel López
Obradora la Presidencia, ese tipo de ac
titudes y de iniciativas tendería a desa
parecer. Pero qué va. Hay, dentro de la
coalición gobernante, quienes quieren
echar para atrás las reformas electora
les que tanto trabajo costaron a la so
ciedad—y particularmente a la izquier
da— porque, al cabo, piensan que ellos
son la democracia. Y que. por tanto, su
permanencia en el poder es la mejor ga
rantía de que la democracia está viva.
En otras palabras, se portan igualito que
sus antecesores. O tal vez peor.
El primer objetivo es la autonomía

del INE. De ahí, una serie de ataques de
todo tipo, incluso personales, hacía los
integrantes de su Consejo. Ninguno de
esos ataques ha podido hacer mella en
la institución y. si acaso, lo que ha lo
grado es calentar los ánimos de la Co
munidad de la Fe. ese grupo de activis
tas que piensa que todos los que no lo

apoyan ciegamente, están coludidos en
contrade AMLO.

El segundo, crear condiciones para
una menor fiscalización de ios recur
sos. tanto los que se destin an a los parti
dos como los que pueden ser utilizados
de manera clientelar.

El tercero, la búsqueda de fórmulas
de asignación de escaños que favorezca
a la mayoría ("a la gobernabilídad", di
ce el eufemismo) y que reduzca, de ma
nera paralela, la representación legisla
tiva de las minorías.
Varios de esos temas estarán en la

palestra en los próximos meses. De in
mediato se avecina la sustitución de

cuatro de los consejeros generales del
INE. Es un proceso que debe ser lo más
transparente posible, y en el que se de
ben buscar consensos, y no la lógica del
mayoriteo,

Rumbo a las elecciones federales de
202] también sería conveniente for
talecer las reglas de transparencia en
la política de entrega de apoyos socia
les. Ya ha habido varias denuncias so
bre el mal uso que hacen de ello los "su
perdelegados".
Finalmente, sí hubiera alguna ade

cuación que hacer a las fórmulas de
representación, debería ser en el mis

mo sentido de las anteriores: buscar
que sea cada vez más parecida a la
proporcionalidad pura. No al contra
rio, Lo primero es apostar por la polí
tica y el éxito. Lo segundo es hacerlo
por el agandalle elemental.

Rumbo a Jas elecciones

federales de 2021 también

sera conveniente fortalecer

jas reglas de transparencia
en la política de entrega de

apoyos sociales. Ya ha habido
varias denuncias sobre el mal

uso que hacen de ello los
"superdelegados". Si hubiera
alguna adecuación que hacer a
las fórmulas de representación,

debería ser en el mismo

sentido de las anteriores:

buscar que sea cada vez más
parecida a la proporcionalidad

pura. No al contrario
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bviamente no existe un
premio Nobel dedicado ai
humor.

NI siquiera veo en ia
farsa los motivos profun
dos por los cuales !a seve

ra academia sueca le confirió ese ga
lardón a Darío Fo. quien nos dijo en
memorable tirase; "La sátira es el ar

ma más eficaz contra el poder; el po
der no soporta el humor, ni siquiera
los gobernantes que se llaman demo
cráticos. porque la risa libera al hom
bre de sus miedos,"

Si eso fuera cierto, deberíamos ana
lizar la idea conforme a los más recien
tes hechos de la vida mexicana, ios cua
les son, en sus mejores momentos, hila
rantes, Y en los peores, absurdos.

Si en verdad lo bufo, jocoso, humo
rístico y demás tuviera el efecto descri
to por Fo, los mexicanos estaríamos li
berados del miedo. porque últimamen
te el gobierno, por voluntad o sin ella,
nos hace reír como decía de sí mismo

Pancho liguorí, con su prognatismo,
a mandíbula batiente.

Hasta el mismo Señor Presidente se

ha mostrado risueño a más no poder
en alguna de sus recientes conferen
cias matutinas, y me refiero sobre todo
a ésa en la cual se acotdó de todos los
"memes" dedicados a su idea de rifar el

anón presidencial, asunto de entera se
riedad pública como para no tomarlo a
chunga, sobre todo ahora cuando va se
nos han. mostrado hasta los billetes de
tan extravagante desalío a 1a fortuna.

Lo bueno es la diversidad.

Mientras algunos nos reímos de la
"puntada" rifadora: otras, seguramen
te con un más acusado sentido del bien

patrio, la toman muy enserio. Y para
ellos ha sido esta nueva explicación,
la cual soluciona el problema de có
mo convivir con el enorme aeroplano
una vc2 y cuando la veleidosa suerte
le depare su propiedad a un suertudo,
a cambio de 500 pesos, poique si hay
una posibilidad entre seis millones de
sacarse el pájaro de acero (sin albur!,
eso quiere decir nada más: hay una po
sibilidad y esa existe, Tanto como las
otras 5 millones 999 mil.

Es como la carrera del espermato
zoide. Llega uno entre millones, Pe
ro uno llega y casi siempre en el peor
momento.

Pero la pregunta más disuasiva pa
ra participar en el sorteo, es la del op
timista: ¿si me lo saco dónde lo meto
(otra vez sin albur)í

Y la respuesta, solución al mismo
tiempo, está aquí, al alcance de la siem
pre fecunda habilidad presidencial.

"...Por eso se termina ya el uso de

aviones, de helicóptero, el avión presi
dencial se va a rifar. Imagínense si me
iba yo a subir al avión que iba a termi
nar costando siete mil millones de pe
sos, Tin palacio para los cielos, con res
taurant, con alcoba.

"...Se le averió su avión al primer
ministro de Canadá, a Trudeau, y le
mandamos decir que si quería com
prar el avión presidencial de México:
y no le entró, porque el avión que se le

averió es de menor calidad y no tiene
tantos lujos como el avión presiden
cial de México,,.

"Por eso. como nos ha costado un

poco venderlo, deshacemos de ese
avión, se va a rifar a todo el pueblo,

"Y no se preocupen que si a dónde lo
van a estacionar.

"El que se lo saque, ahí van a es
tar los aeropuertos de la Fuerza Aérea
Mexicana para guardare! avión, al que
lo obtenga mediante la rifa.

"Ya vamos a resolver ese problema,
ya muy pronto, a más tardar la sema
na próxima ya vamos a tomar la deci
sión y todo lo que se obtenga por la rifa,
por la venta de ese avión, se va a utili
zar para equipos médicos en centros de
salud, en hospitales, que hacen falta..."

Yo no sé si el nuevo propietario lo
va a guardar en los viejos llanos de Bal
buena, allí por donde se ubica la Cuchi
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lla del Tesoro cerca de ia avenida San

tos Dumont, pero además de recibir ahí
el servicio de pensión valdría ia pena
saber quién va a pilotear la aeronave:
quién le va a dar mantenimiento (en
El: costó 30 millones de pesos), quién
lo va a lavar siquiera.

No podemos ocupar al personal mi
litar en el baño de un avión suntuoso,

sea quien sea su propietario, Y si ca
da lavada cuesta 100 mil pesos, pues
ya puede caerse de mugroso, porque
¿quién va a gastarse esa fortuna en tan
higiénico afán?

Ahora bien, se podría llevar a Jos
infractores del tránsito en la Ciudad
de México a realizar trabajo comuni
tario con el aseo del TP01 (aspirado
y con Teflón), como parte de las "fo
to cívicas".

Hasta el mismo Señor

Presidente se ha

mostrado risueño a más

no poder en alguna de

sus recientes conferencias

matutinas, y me refiero
sobre todo a ésa en la

cual se acordó de todos

los "memes" dedicados

a su idea de rifar el avión

presidencial
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RESPETABLE CUARTA
TRANSFORMACIÓN:

+La corrupción del gobierno suele
empezar por sus iwrmasy principias

Xlontesqitieii

i de casualidad sus operadores
han echado un ojo al Plan Na
cional para la Paz y Seguridad
201S2Ü24. de seguro tres co
sas les llamarán la atención:

dos buenas y una mala;
1. El PNPS tiene ocho grandes vecto

res para trabajar, que van desde el comba
te a la corrupción pasando por la relbrmu
lación de la lucha contra las drogas, hasta
la dignificación de las cárceles.

2 La inseguridad, plantea este provee
lo de pacificación, tiene múltiples causas
que van desde el desempleo, pasando por
la crisis de muc hos valores cí vicos, hasta
la dLsfuncionalidad de las leyes.

3..,.—Y ésta es la mala—...que todas
las medidas del plan tendrán efecto a lar
go plazo y exigen la amplia coordinación
de diversas instancias gubernamentales,
desde la nueva Guardia Nacional, pasan
do por la Secretaría del Bienestar, la Fisca
lía General de la República, etc.. más la co
rrespondiente coordinación entre los tres
niveles de gobierno.

O sea que vamos para largo en esto del
combate a la inseguridad.

No sin cierta razón, múl tiples organiza
ciones sociales e intelectuales criticaron,
una vez conformada Guardia Nacional,
la militarización (oficial o no) del país. Me
parece necesario considerar que cuando la
delincuencia afecta a las instituciones en

cualquiera de los tres niveles de gobierno,
la frontera entre la seguridad pública y la
seguridad interior se vuelve muy borrosa,

En este contexto y agregadas las recien
tes atribuciones de la Guardia Nacional, la

Secretaría de la Defensa Nacional opera—
desde siempre y a diario— una gran can
tidad de actividades para mantener tran
quilo al país, donde suele suceder desde ha
ce décadas que los civiles dejan a las mili
tares en la primera línea de batalla mien
tras aquéllos se ponen de acuerdo..., si al
gún día lo logran.

Baste un ejemplo de la situación en que
se desempeña Sedeña:

Tan sólo en las fronteras de los países
que colindan con el nuestro hay 14 mil ar
merías y como ambos límites son tan co
rruptos como porosos, armas de grueso
calibre llegan a! crimen organizado nacio
nal —Jo mismo que al desorganizado.,.—
y aquí es donde a Sedeña le inca bailar con
k más fea...

La autoridad militar no tiene injeren
cia sobre las fronteras, pero le correspon
de confiscar el armamento contrabandea
do. En el primer semestre de 2019, los pa
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trullajes y revisiones de Sedeña decomi
saron unas dos mil 500 armas de fuego y
medio millón de cartuchos. En los últimos
14 meses, a través de la campaña de can
je de anuas de fuego alo largo y ancho del
país, las fuerzas militares sacaron de circu
lación siete mil i00 armas y un millón 1S1
mil cartuchos y cada vez que localizan al
gún cargamento de droga, del tamaño que
sea, también encuentran armas, granadas,
chalecos an líbalas y miles de municiones.

Permítanme volver a una de las princi
palísimas causales de la inseguridad:
La CORRUPCIÓN. La Secretaría de Hacien
da anda muy acúva persiguiendo contri
buyentes. pero no da indicios de lograr el
orden en las aduanas. La Fiscalía Gene

ral de ia República tampoco da buenas
noticias de su Fiscalía Ant¡corrupción,
sobre la que. ayer mismo aquí enCrripiíra

se dio a conocer que, por tan lenta, pare
cería inviable, De las denuncias presen
tadas contra funcionarios corruptos, al
cierre de 2019 la FA apenas integró car
petas de investigación en el 1 por ciento
de ios casos. Ustedes argumentarán que
ia Fiscalía apenas va empezando, pero pa
ra este año 2020, esa institución espera
triplicar la cifra: es decir, integrar hasta
un 45% de carpetas.; Y qué pasará con
el resto de las denuncias? ¡Vayan ustedes
a saber,,! De las carpetas abiertas y supo
niendo que la Fiscalía las integre correc
tamente, falta seguir los largos, larguí
simos juicios en marcha para que, final
mente, la minoría de los culpables resul
tantes pisen ia cárcel.

Triste el panorama que le pinta el des
empeño de ¡a autoridad civil a nuestro vic
timizado país, ¿no les parece?
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El subdirector de Coordinación y
Control de Proyectos a Terceros de
la MarinaArmada de México, es el
responsable de llevar a "buen puer
to" el proyecto más ambicioso para

tareas de seguridad nacional de México. Se trata de
la Patrulla Oceánica de Largo Alcance ARM Reforma
dor, que ya concluyó sus pruebas de aceptación en
las costas de Oaxaca y Guerrero. Sus características
físicas — que lo hacen único en México, eslora (largo)
de 107,14 metros, manga (ancho) de 14.02 metros,
desplazamiento (peso) de 2 mil 570 toneladas, veloci
dad máxima de 27 nudos (50 km/hr) y una autonomía
de 21 días en la mar— le permitirán llevar a cabo ac
ciones de ayuda humanitaria, operaciones multinacio
nales y de mantenimiento de la paz, además de coo
peración con naciones amigas y entrenamiento.

El presidente de Turquía respondió
ayer con una peligrosa ofensiva mi
litar a la muerte, el domingo, de cin
co soldados y tres civiles turcos en
la provincia de Idiib, en el noroeste

de Siria, Presumió haber causado 35 víctimas entra
las tropas sirias, entre heridos y muertos, peto a cos
ta de una escalada bélica que podría acabar incen
diando una vez más la región y degenerar en una
guerra regional, con Turquía apoyada por Arabia Sau
dí, y Siria apoyada por Rusia e irán. Ciertamente el
enemigo de los turcos es el tirano de Damasco. Ba
char al Asad, peto quien invadió el norte de Siria fue
ron las trapas turcas, añadiendo un plus de sufrimien
to a la martirizada población siria, cansada tras siete
años de guerra.

Ramón
Terrazas
Cerros

Recep
Erdügan
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Nos cuentan que durante la gira del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
por Quintana Roo el pasado fin de se
mana, el gobernador de la entidad tuvo
varios reconocimientos por parte del
jefe del Ejecutivo. Muchos andaban
sorprendidos con el buen humor del
mandatario.

*

Entre los aciertos que el mandatario na
cional subrayó de Carlos Joaquín Gon
zález se encuentran su reciente partici
pación en la Fitur de España, el desarro
llo de proyectos de infraestructura para
mejorar la movilidad, la conclusión de
los estudios para comenzar la construc
ción del Tren Maya, la inexistencia de
pasivos en el sector salud y la disminu
ción, por segundo año consecutivo, en
las cifras de delitos.

Dicen los que saben que la empresaria
mexicana Laura Diez Barroso Azcárra

ga, con más de 25 años de experiencia
en cargos directivos, está lista para asu
mir como consejera y presidenta del
Consejo de Administración de Santan
der México.

Al concluirla gestión de Marcos Martí

nez Gavica en abril próximo se hará la
transición oficial, que se espera suave,
ante la experiencia de la también presi
denta del Consejo de Administración

del Grupo Aeroportuario del Pacífico y
Directora General de LCA Capital. La lle
gada de una mujer poderosa a este espa
cio de toma de decisiones es vista como

una ambiciosa declaración de Ana Botín,
la presidenta de Grupo Santander.

Ante el paro de actividades que mantie
nen diversos planteles de la Universidad
Nacional Autónoma de México, que en
cabeza Enrique Graue, nos cuentan que
académicos y estudiantes analizan la
posibilidad de continuar con el ciclo es
colar en sedes alternas a las Facultades y
Preparatorias.

4*

Quienes proponen esa opción para no
retrasarse en el semestre, dicen que ha
rán llegar también a la Rectoría de la
Máxima Casa de Estudios una sugeren
cia de que se inicien clases, talleres y
cursos con enfoque de género en el que
participen no sólo los alumnos, sino las
autoridades y docentes déla institución.

Que la Compañía Minera Autlán, que
dirige Oscar Maído na do Charles, tiene
lista una colocación de certificados
bursátiles en la Rolsa Mexicana de Va

lores por hasta tres mil millones de pe
sos. Los recursos netos que reciba la
empresa planea utilizarlos para propó
sitos corporativos en general, como
pago de deudas, proyectos de inversión
o para comprar negocios. ¿Comprar
negocios?
"Tenemos que darnos cuenta de
que ei combate a la corrupción
no es un asunto de dinero, es un
asunto de derecho fundamental

Tenemos que llenarnos de rabia,
de indignación y actuar de ma
nera coordinada para erradicar
la", dijo en reunión con el Grupo
Parlamentario del Movimiento

Regeneración Nacional (Morena),
la secretaria de la Función

Pública, IRMA ERÉNDIRA
SANDOVAL BALLESTEROS.

Dicen los que saben que fueron
palabras fuertes, pero que ha
perdido credibilidad y eso
suaviza ya cualquier rabioso
comentario.
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Culto a Xi: A dos años que la Asamblea Nacional Popular
derogó los límites temporales de la presidencia que per
mitieron al VII secretario del Partido Comunista de Chi

na, Xi Jinping, gobernar indefinidamente a la nación
más poblada con un mil 350 millones de habitantes y
nueve millones de kilómetros cuadrados, la propaga
ción del Coronavirus vulnera su liderazgo en un sistema
alejado de la democracia occidental no así de la crisis
generada por el Coronavirus o SARS 2002 que redujo el
P1B 1.1 y en Hong Kong 2.5 por ciento. En tres lustros, los
contactos entre China y el mundo pasaron de 1 a 2 por
ciento.

Tecomatlán:"Aquiles vive Antorcha sigue" corearon
21 mil jóvenes en la XX Espartaqueada Deportiva en esa
ciudad poblana, desde la cual el precursor del Movimien
to Antorcha Campesina, Aquiles Córdova Moran, esta
bleció que "el deporte es un arma para despertar al pue
blo, organizarlo y llevarlo a la lucha". Córdova Moran en
fatizó que el trabajo deportivo llega a la conciencia de los
mexicanos para despertarlos, politizarlos y enseriarlos a
organizarse con el propósito de lograr una nación próspe
ra, con mayor justicia social".

45 años: Desde sus inicios "elantorchismo se planteó
y estableció como meta, lograr que cada ciudadano cam
bie su realidad porque si nuestro pueblo no se levanta y
exige lo que por prin
cipio es suyo, nadie se
lo entregará gratuita
mente por lo cual debe
masificarse".

Contra Morena:

Aunque el coordinador
de la bancada more

nista en el Congreso
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del estado de Puebla,
Gabriel Biestro Medi

nilla pretenda minimi
zar su influencia, po
dría equivocarse; co
mo en su momento se

equivocaron Mario
Marín, del PRI, y el ex
tinto Rafael Moreno Valle. Mientras tanto, el líder nacio
nal de Antorcha y el representante estatal luán Celis no
descartan la posibilidad de ascenso al Palacio de Go
bierno en 2024.

4 municipios: Son gobernados por Antorcha desde
1974, TecomatlánSara Reyes, Huitzilan de SerdánDelfi
no Bonilla, Tepexi de RodríguezAlondra Méndez. Otras
localidades que llevarían a disputarle en 2024 la entidad
a Morena son Tochimilco y Ajalpan, la capital, San Martín
Fexmelucan y las cholulas.

Fitch Ratings: Mejoró la calificación de largo plazo en
escala nacional de Nezahualcóyotl a BBB+ con la nueva
"Metodología de Calificación de Gobiernos Locales y Re
gionales Internacionales" al considerar su tasa media
anual de crecimiento 20142018 de 5.7 por ciento superior
al avance del PIB nacional y al incremento del 18 por
ciento en 2018 por recaudación. Además, el Sistema de
Alertas (SA) de la SHCP clasificó su endeudamiento como
sostenible . TIaxcala: Seguridad Pública, Protección Civil
y el Cuerpo de Bomberos del municipio se mantienen en
alerta en esta temporada de vientos para prevenir y con
trolar incendios. Solicitaron a los capitalinos evitar la
quema de pastizales.

Desde SUS Inicios "el
antorchismo se planteó
y estableció como meta
lograr que cada ciuda
dano cambie su realidad

porque si nuestro pue
blo no se levanta y exi
ge lo que es suyo,
nadie se lo entregará
gratuitamente"
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UNA PREMATURA
PREOCUPACION
DEMOCRATA

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

Donald Trump no es un hombre que
acepte perder con gracia y si ha sido
descrito como "mal perdedor..."

ara muchos en Estados Unidos, la gran
pregunta que se plantea en esta tempo

Prada electoral es lo que podría pasar si el
próximo tres de noviembre el presidente
Donald Trump se rehusara a reconocer
una eventual derrota.

La pregunta es ciertamente especula
tiva, pero no está fuera de lugar. Trump no es un hombre
que acepte perder con gracia y si ha sido descrito como
"mal perdedor hasta cuando gana" difícilmente podría
esperarse que aceptara una victoria rival.
Y más cuando ya existen los polémicos antecedentes

de sus reclamos cuando tras ganar el Colegio Electoral el
sistema que usan los estadounidenses para elegir Presi
dente denunció que había perdido el voto popular porque
millones de indocumentados habían votado ilegalmente
en su contra, y después por el reclamo de que su toma
de posesión, el 20 de enero de 2017, había sido la más
concurrida de la historia a pesar de evidencia fotográfica
en lo contrario.

Así las cosas, ¿sería extraño que el próximo cuatro
de noviembre Trump se negara a aceptar un resultado
negativo y reconociera la victoria rival?
No hay antecedentes de algo así. pero tampoco hay

precedentes de un mandatario como Trump, que según
algunos observadores ha
expandido enormemente
el poder presidencial con
la colaboración de los le
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gisladores republicanos, y
ha dejado entrever en va
rias ocasiones que podría
incluso ignorar la limitación
a una sola reelección.

El recuento de un mitin ocurrido el jueves pasado en la
Universidad de Iowa consignó gritos no sólo del tradicional
"cuatro años más" sino de "20" o "30 años más".

Normalmente no se toman en serio, pero esta vez llaman
la atención. Mas allá, la competencia electoral ha tomado
tonos personales con frecuentes intercambios de insultos
entre Trump y sus potenciales adversarios.
De hecho los demócratas parecen prepararse a lo que

consideran sería una "transición hostil", sin las tradiciona
les cortesías del Presidente vencido y sus colaboradores.
Una costumbre política es que todo régimen en el poder
prepara un grupo y reportes de situación para informar
al gobierno entrante aunque sea con la esperanza de
no tener que usarlos, Pero esta vez los demócratas no
confían en lo que tal vez reciban.
Un plan develado hace unos días por la senadora Eli

zabeth Warren, aspirante a la candidatura demócrata, y
recogido por la publicación especializada politico.com,
señaló que "no podríamos asumir que habrá cooperación
de buena fe de parte de la administración saliente".
Y eso, si hubiera una aceptación graciosa de derrota.

La desconfianza entre demócratas y republicanos es casi
absoluta y la división es clara a lo largo y ancho de EU, tanto
como para especular sobre la reacción de los seguidores
de Trump si el mandatario no reconociera el triunfo de su
adversario. Por lo pronto, y a falta de un claro candidato
presidencial demócrata, las apuestas favorecen una victoria
de Trump. Pero la preocupación está ahí...

EN IOWA SE

REGISTRA FUERTE

APOYO PARA LA
REELECCIÓN
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EL PÉNDULO
Tocaría ya un cambio en Morena, pero
falta ver qué dice el Tribunal Electoral y
mirar hasta dónde se mueve el péndulo

MARTHA
ANAYA

j os políticos priistas solían hacer refe
Lrencia al tema como la Ley del Péndulo

Se trataba de aquella suerte de tran
sición que se daba de un sexenio a otro

! entre políticos del mismo partido, pero
pertenecientes a una corriente distinta.
Incluso, notoriamente opuesta.

Ejemplo por excelencia de ese péndulo político en el
PRI fue el de la sucesión de Lázaro Cárdenas del Río,
gobernante nacionalista de centro izquierda, al presidente
caballero Manuel Ávila Camacho en 1940 (un militar
moderado, más si se le compara con quien lucía como el
sucesor natural: Francisco J. Múgica), y de ahí a una polí
tica pro empresarial con Miguel Alemán Valdés, en el 46.

Después retornaría (al menos un poco) el péndulo con
Adolfo Ruiz Cortínes, junto con su revelador y descriptivo
lema de campaña: "Austeridad y Trabajo".

Y así iba y venía el péndulo en el poder. Sobre todo dentro
del partido, qüe era donde se tomaban las decisiones de
la sucesión. Unas veces llegaba un grupo político, otras
veces otro... hasta que un día fracasaron los políticos y los
tecnócratas también.

Ese mismo péndulo que se vivió dentro del PRI, lo emuló
el PRD en sus inicios. Recorde
mos; el primer presidente del
so1 azteca fue Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano (1989
1993) y le siguió Porfirio Muñoz
Ledo. Si bien ambos fueron fun

 encabezaban corrien
 tes distintas dentro del partido.

Y el péndulo siguió en varias
sucesiones. En 96 llegó Andrés Manuel López Obrador
(más cercano a Cuauhtémoc que a Porfirio), le siguió Ama

lia García, de un grupo distinto, y de vuelta los cardenistas:
Rosario Robles que no terminó su gestión y que concluyó
Leonel Godoy (20032005). La historia siguió un suave
vaivén hasta que el péndulo se detuvo por completo con
los Chuchos Jesús Ortega, Jesús Zambrano, Carlos Na
varrete hasta que tronó (llevan cinco años dando tumbos).

Miremos ahora lo que ocurre en Morena y veremos que
la situación es aún más complicada que en los partidos tra
dicionales, pues éste, además, es un movimiento variopinto
que alcanzó nada menos que la Presidencia de la República.
Y por más que digan sus militantes que todos perte

necen al mismo grupo (al de López Obrador), lo cierto es
que hay distintas corrientes en el interior, y hay también
factores reales de poder (de antes y nuevos).
El primer presidente de Morena de corte sectario fue

Martí Batres (le ganó el saque en la elección a la candidata
de AMLO, Bertha Lujan) Después fue elegido el propio
Andrés Manuel (retomando así las riendas del partido),
dejando el cargo en manos de Yeidckol Polevnsky para
lanzarse por la Presidencia de la República. Lleva ya tres
años al frente. Toca un cambio, aunque Yeidckol persista
en amorcillarse en las tablas. Falta la decisión del Tribunal
Electoral y también ver hasta dónde se moverá el péndulo.

GEMAS: Obsequio de Alfonso Ramírez Cuéllar:
"Ha sido muy lamentable cuando los tribunales im
ponen a los líderes de los partidos, como pasó con el

PRD... se vino abajo".
LA SITUACIÓN ES

COMPLICADA;
EN MORENA

TOCA EL CAMBIO
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EZLN, EN ROUNDS
DE SOMBRA CONTRA
EL TREN MAYA
López Obrador logró lo que no hicieron
Vicente Fox. Feli[)e Calderón ni Peña
Sieto: resucitar al mouimiento armado

eintiséis años después, el EZLN se movi
Vliza en Chiapas para retomar posiciones

con el fin de enfrentarse a uno de losV proyectos insignias de López Obrador:
el Tren Maya.
Ayer en redes sociales se viralizaron

videos de indígenas subiendo a camio
netas de redilas supuestamente para ser distribuidos
en las inmediaciones del corredor por donde pasará el
tren, pero otras versiones aseguraron que son videos de
transportación de zapaüstas en Ocosingo que bajaron de
las montañas del sureste para inaugurar dos caracoles
(comunidades zapatistas).
Como quiera que sea, el presidente López Obrador ha

logrado lo que no hicieron Vicente Fox, Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto: resucitar al movimiento armado.

El grupo insurgente tiene abierta una convocatoria para
una marcha en la Ciudad de México el 21 de febrero y una
asamblea el 22 en Morelos. La advertencia del movimiento
del subcomandante Galeano es de lucha a fondo para
impedir la construcción del tren.

En Gobernación se encendieron las luces ámbar ayer,
como cuando el EZLN hizo su aparición el 1 de enero

de 94 con grupos de indígenas
armados para intentar ocupar
siete cabeceras municipales el
mismo día que entró en vigor el
TLC de Salinas de Gortari.

Diana Álvarez Maury, sub
secretaria de Desarrollo Demo
crático, Participación Social y

Asuntos Religiosos, emprendió
una estrategia de comunicación para desacreditar a los
líderes que iniciaron la movilización.
"La oposición al Tren Maya no representa a todas las

comunidades; no han venido a dialogar. Preocuparía si
hubiera una gran oposición de la población en la zona,
porque estaríamos yendo en contra de la voluntad popular
y eso sería gravísimo", dijo minimizando el problema.

La Comisión de Concordia y Pacificación (Cocopa) es
una comisión legislativa bicameral vigente desde 1995 por
senadores y diputados federales de los diferentes partidos
para ayudar en el proceso de diálogo en el contexto del
levantamiento zapatista.
Preguntamos al diputado Eduardo Zarzosa por qué la

Cocopa, de la que es presidente, no está trabajando para
asumir su papel de mediador con el fin de que los dipu
tados y senadores se anticipan a la conciliación de lo que
parece se convertirá en uno de los principales problemas
sociales de este 2020. Dijo que sólo cuatro legisladores de
20 asistieron a la sesión de la Comisión Bicameral para
tomar una posición sobre la última declaración del EZLN.
El movimiento rebelde de Galeano se está erigiendo

en el adversario mayor de López Obrador.
UPPERCUT: La Secretaría de Salud federal se colgó

de la ayuda de Francia y presumió la cuarentena a la
que fueron sometidos los 10 mexicanos varados en

Francia. Pero sigue sin informar qué pasa con los 20
connacionales que volvieron a México y se fueron a
casa o del chino que llegó con coronavirus y la gente

con la que estuvo en contacto.

DIANA ÁLVAREZ
MINIMIZÓ EL

RECHAZO

ZAPATISTA
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EL DESASEO
INSTITUCIONAL
EN MORENA
La crísis que atrauiesa tiene mucho que
uer con la ausencia de reglas y la baja
disposición para respetarlas

HERNÁN
GÓMEZ
BRUERA

os llamados "partidos movimiento", como
es el caso de Morena, tienen virtudes
sobre el modelo partidista tradicional. En
la medida en que están más cerca de la
sociedad, pueden darle mayor protago
nismo a su militancia y evitar ser víctimas
de una excesiva burocratización.

Cuando pasan de la oposición al gobierno, sin embar
go, inevitablemente deben convertirse en más partido y
menos movimiento, so pena de implosionar. No necesi
tan perder sus vínculos con la sociedad, pero requieren
imperiosamente mayor institucionalidad: reglas claras
para regular su vida interna.
La crisis por la que atraviesa Morena tiene mucho que

ver con la ausencia de esas reglas, pero también con la
baja disposición que hay para respetarlas y la recurrente
propensión de sus dirigentes a utilizarlas a modo.
Los ejemplos del desaseo institucional de Morena no

están sólo en la dirección del partido, también en la forma
en que operan sus grupos parlamentarios, donde más que
el respeto a las normas, priva un agandalle nada elegante.
Lo vimos cuando el grupo parlamentario en el Sena

do realizó la votación que removió a Martí Batres de la
presidencia del Senado, donde

Monreal llamó a votar a dos le
gisladoras del PES que fueron
incluidas en la decisión por
"usos y costumbres" más que
por reglamento.

Y se revivió hace poco tiempo
en la Ciudad de México, cuando
en la elección del coordinador

parlamentario también se invitó a votar a partidos aliados,
luego de que grupo de legisladores reparó en que no había
resultado electa su candidata en una votación previa.
Y lo vemos también en la forma desaseada de dudosa

legalidad con la que seguidores de Bertha Luján convoca
ron recientemente a un Congreso Nacional Extraordinario
y decidieron elegir a un nuevo presidente del partido, a
pesar de estar imposibilitado para ocupar esa posición.
Hoy la razón jurídica le asiste a Yeidckol Polvensky y

lo más probable es que el Tribunal termine por dársela.
La razón política, sin embargo, no está de ninguno de los
dos lados.
Mientras la figura de Yeidckol empecinada en ser la

próxima presidenta sufre ya un desgaste en parte de
la militancia y órganos de dirección de Morena, Luján y
sus seguidores parecen convencidos de que el partido
les pertenece.
En el apetito de hacerse del poder a toda costa una

lucha por posiciones, más que por proyectosno se es
cuchó la sensata recomendación del presidente de elegir
la nueva dirigencia a través de una encuesta.
Independientemente de lo que finalmente ocurra en

el Tribunal, el conflicto interno en Morena continuará
tristemente hasta que el presidente López Obrador no
se decida a intervenir.
El partido no superará esta crisis mientras sus faccio

nes que las hay a pesar de estar supuestamente prohi
bidas no sean capaces de llegar a un acuerdo político
que anteponga lo que realmente está enjuego: el proceso
electoral de 2021y el futuro de la Cuarta Transformación.

EL CONFLICTO
CONTINUARÁ

MIENTRAS AMLO
NO INTERVENGA
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DIFERENCIAS
Y COINCIDENCIAS
El primer mandatario otorgó al jefe de la
Oficina de la Piresidencia de la República.
Alfonso Romo, poderes plenipotenciarios

Cuáles son las diferencias entre el Gabi
nete del México Próspero que en 2013
creó por decreto el presidente Enrique
Peña Nieto, y el Gabinete para el Cre
cimiento Económico que, sin decreto o
algo parecido, anunció la semana pasada
Andrés Manuel López Obrador?

La primera y gran diferencia, ya comentada en este
espacio, es que el primer mandatario otorgó al jefe de la
Oficina de la Presidencia de la República, Alfonso Romo,
poderes plenipotenciarios sobre otros miembros del ga
binete legal y ampliado, ninguneando a los secretarios de
Hacienda, Economía, Gobernación; a los directores de
Pemex, CFE y una docena más de varias dependencias
que son claves para el desarrollo económico del país.

Otra diferencia es que Romo nunca ha tenido experiencia
en la Administración Pública Federal, y mucho menos en
políticas públicas; lo suyo, lo suyo desde hace medio siglo,
han sido sus negocios. Una más: a varios secretarios de
Estado y funcionarios de otras dependencias, les incomo
da, por decir lo menos, estar bajo las órdenes de Romo,
aunque no han tenido el valor de decírselo al Presidente.
Independientemente de las diferencias entre los dos

gabinetes comentados, existe
una paradoja: El Gabinete del
México Próspero fue creado
para administrar y dispersar
la abundancia de recursos que
supuestamente generarían las
13 reformas estructurales que
se aprobaron en la administra

ción de Peña Nieto, las cuales
nos permitirían según Luis Videgaray, secretario de
Hacienda que coordinaba el economic dream team re
gistrar "un crecimiento potencial de la economía mexicana
de cerca de 3.5% en su nivel inercial a 5.3% hacia 2018", lo
que NO ocurrió; y una inflación de 2.5 a 3% que tampoco
vimos, pues el resultado al cierre de 2018 arañó 5%. Por
su parte, el Gabinete para el Crecimiento Económico de
Andrés Manuel López Obrador nace en medio de una
crisis caracterizada por un decrecimiento económico
en 2019 de 0.1 por ciento (la primera tasa negativa en la
última década, y el peor primer año de gobierno desde
2001); una mediocre generación de empleos formales; y
una gran incertidumbre de los inversionistas nacionales
y extranjeros porque el gobierno de la 4T está metiendo
reversa a varias reformas estructurales de Peña Nieto, sobre
todo la energética. En donde podría decirse que hay una
coincidencia entre los gabinetes (no sólo económicos)
de Peña Nieto y López Obrador, es que ambos empezaron
a hacer agua desde el principio de su sexenio, aunque, a
decir verdad, en ninguna de las administraciones priistas y
panistas habíamos visto un aparato políticoadministrativo
como el morenista, carente de experiencia, consistencia
y solidez. Un gabinete de tiliches, pues.

• • •

AGENDA PREVIA: Dice el dirigente del PRI, Alejandro
Moreno, que desde el gobierno federal y Morena se
pretende eliminar a los adversarios al intentar redu
cir el financiamiento a los partidos políticos. Lo que

no quiere aceptar es que Morena, como el insecticida
Raid, dejó al PRI bien muerto.

EL GABINETE
ECONÓMICO

NACE EN MEDIO

DE UNA CRISIS
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ENCINAS, EN EL
OJO DEL INQUISIDOR

El sacerdote Alejandro Solalinde
le achaca la "crisis" de la política
migratoria en donde "no han dado una"

nquisitoria campaña contra el subsecre
Itario de Derechos Humanos, Población y

Migración de la Secretaría de Goberna
ción (Segob), Alejandro Encinas, echó a
andar Alejandro Solalinde, el cura cuya
fe y devoción ahora se elevan hacia el
presidente Andrés López Obrador, a

quien pretende influenciar para remover al funcionario.
El sacerdote, que antes de la cuatroté se rasgaba la so

tana ante maltratos a migrantes, no condena a la Guardia
Nacional por las vejaciones a indocumentados ni al Instituto
Nacional de Migración, cuyo director, Francisco Garduño,
intentó cerrar los centros de detención a religiosos y ONG.
Culpa a Encinas (uno de los políticos más cercanos y

leales a López Obrador, tanto que, siendo jefe de Gobierno
en 2006, le solapó su plantón de 48 días sobre Paseo de
la Reforma), y desde hace una semana le confecciona un
sambenito, denostando públicamente su trabajo.

Según él, el Presidente debe relevarlo de la Subsecretaría
y poner "a una persona que de verdad sepa, que sustituya
toda la inexperiencia que ha tenido Gobernación", porque
Encinas "ha demostrado que no puede". Le achaca la "cri
sis" de la política migratoria en donde "no han dado una".

En la oficina del subsecreta

rio han optado por ignorar al sa
cerdote, pero no pasan por alto
que tiene "gran influencia" enqucuciic S.a.....uuo.L.a cu
el Presidente, y buenos amigos
en el gabinete (incluida la Segob)
y en Morena. Por ejemplo, el

subsecretario de Relaciones Ex
teriores para América del Norte,

Jesús Seade, y el senador Martí Batres, por citar a algunos.
Funcionarios de la cuatroté descartan que la campaña

de Solalinde contra Encinas tenga por objeto quedarse él
en su lugar.

Más bien, explican, intenta colocar en la Subsecretaría
a uno de sus "protegidos", como hizo en la cancillería,
con Roberto Valdovinos, titular del Instituto de Mexicanos
en el Exterior, indagado ahora por acoso laboral y sexual,
por órdenes directas del Presidente.
Ese muchacho, comentan, entró por recomendación

directa de Solalinde a López Obrador, razón por la que
el canciller Marcelo Ebrard lo mantiene, incluso, con
las denuncias en su contra. Lo mismo estaría pensando
hacer en la Segob.
Además, Encinas atraviesa su momento de mayor de

bilidad. Aseguran que, en lo que va de la administración,
ha presentado su renuncia al Presidente en al menos tres
ocasiones, y actualmente es presionado por el propio
mandatario para que ya dé resultados en el caso de los
43 de Iguala.

Por más que explican que eso corresponde a la Fiscalía
de Alejandro Gertz, López Obrador no quita el dedo del
renglón. Eso, evidentemente, lo sabe Solalinde.
Y aprovecha para montar un "auto de fe", con Encinas

como hereje.
• • •

EN EL VISOR: Heraldo Media Group la vuelve a
hacer: Heraldo TV ya está en televisión abierta, a
través del canal 28 (canal 10, a partir del 10 defebre
ro). Mejor, imposible.

EN SEGOB NO
PASAN POR ALTO

j vp/QUE TIENE GRAN
INFLUENCIA
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INE DEMOCRATICO
0 INE FACCIOSO
Desde 2003 se lo han repartido Acción
\acional y el PRI. con sólo una porción
de migajas para PRI) g PVE.Vf

Alvaro
delgado

unque este año sólo habrá elecciones de
ayuntamientos en Hidalgo y de diputados
en Coahuila, 2020 será ya es política
mente intenso con la elección de cuatro

consejeros del INE y la eventual reforma
electoral que establezca nuevas reglas
para la contienda de 2021, la más grande

de la historia contemporánea de México.
Además de los partidos políticos, los grupos de presión

y de interés han comenzado a fijar posturas a favor o en
contra de la legislación y las instituciones vigentes que
regulan la competencia electoral, sobre todo, ante las
señales ominosas desde el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador y de la coalición que encabeza Morena
para modificarlas.

Una iniciativa del diputado federal de Morena, Sergio
Gutiérrez Luna, puso a la defensiva a la oposición, debido
a que propone rotar la presidencia del INE a partir de este
año y reducir el periodo de nueve a seis años del presidente
Lorenzo Córdova, quien llegó al cargo con el impulso de
Enrique Peña Nieto.

López Obrador y Morena ya descartaron toda reforma
a las reglas electorales, que exige una mayoría calificada

que no se ve posible sin el PRI,
pero la oposición partidaria
y los grupos de interés como
Coparmex y similares insisten
en denunciar que se pretende
vulnerar la "autonomía" del INE.
Más que una reforma elec

toral. la disputa que ya está en

curso es por sólo cuatro de los
11 consejeros del INE, cuya convocatoria emitirá esta se
mana la Cámara de Diputados, que representan una cuarta
parte del Consejo General que modificaría la correlación
de fuerzas internas por primera vez en 17 años.
En este contexto es que, el 31 de enero, se emitió el

documento "Una nueva reforma electoral ¿para qué",
firmado por el Instituto de Estudios para la Transición
Democrática, un grupo que liderea José Woldenberg, el
primer presidente del órgano electoral sin el control del
gobierno. No es un pronunciamiento desinteresado. Todo
lo contrario: además de manifestar sus preocupaciones
sobre la autonomía del INE, este grupo pretende mantener
el control de importantes y millonarias posiciones en
el Consejo General y en la estructura ejecutiva.
"Ninguna fuerza, ninguna mayoría tiene derecho a

ajustar las reglas del juego democrático por sí sola y a su
propia conveniencia, pues si algo hemos aprendido en el
ciclo democrático de 30 años, es que las normas electo
rales, como ninguna otra, deben ser fruto del consenso
de los actores que acuden al juego electoral", exige este
grupo al que pertenece Córdova, quien, el sábado 1, emitió
un pronunciamiento en la misma línea.
Pero es falso lo que postulan: si bien la reforma de

1996 permitió integrar un Consejo General equilibrado,
con Woldenberg al frente, desde 2003 se lo han repartido
PAN y PRI, con migajas para PRD y PVEM.
Qué bueno que se abre la discusión sobre el INE. El

árbitro electoral no debe volver al control del gobierno,
pero tampoco estar integrado facciosamente por el PRIAN
y grupos de interés, como el de 2003.

EL ARBITRO
ELECTORAL

NO PUEDE SER

SECUESTRADO
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MORENA Y SUS DIVISIONES

La elección de Ramírez
(Mellar fortalece al grupo de
Claudia Sheinbaum Pardo

1 Movimiento de Regene
E ración Nacional, Morena,

es el partido político de la
Presidencia de la República,
ostenta mayoría en ambas
cámaras y está presente en
todo el territorio nacional;

sin embargo, desde su emergencia no se ha
logrado consolidar como partido.
Nació como un movimiento abanderado

por un solo hombre, Andrés Manuel López
Obrador, sus seguidores engrosaron sus fi
las: sobre todo tribus del PRD,
miembros descontentos del

PAN y del PRI, junto con miles
de simpatizantes, conformaron
una verdadera Arca de Noé.
El primer presidente de

Morena fue el mismo AMLO,
quien dejó el puesto vacante para participar
en la campaña. En su lugar y de manera in
terina, quedó la Secretaría General, Yeidckol
Polevnsky, para tomara las riendas (y los
dineros) del partido.
El periodo para ocupar la dirigencia eran

de unos meses, pero se ha postergado, hasta
el 26 de enero, cuando en el sexto Congre
so Nacional Extraordinario de Morena, se
eligió también como interino a Alfonso
Ramírez Cuéllar, para ocupar el cargo unos
meses, ésto si logra revertir la impugnación
de Polevnsky. El mandatario mexicano dice
que en el gobierno no hay nada que escape
a los oídos presidenciales y sabemos que

esto incluye a Morena, aunque diga que no
se va involucrar en la vida del partido. Pero,
de facto, la elección de Ramírez Cuéllar for

talece al grupo de la jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum, una de las per
sonas preferidas del presidente, incluso más
que a la propia Yeidckol Polevnsky, quien
también tiene la confianza de AMLO, pero han
sostenido algunas diferencias en los últimos
meses, precisamente por razones partidistas.

La elección también fortalece al grupo de
Bertha Luján, presidenta del Consejo Nacional
de Morena, y Héctor Díaz Polanco, titular de la
Comisión Nacional de Honestidad y Justicia,
quienes han hecho los amarres necesarios
para sustituir cuanto antes a Polevnsky para
encabezar el partido de cara a los comicios
de 2021. en los que Morena desea refrendar
las mayoría en la Cámara de Diputados, así
como hacerse presente con alguna de las

nueve gubernaturas en disputa.
La pelea se volverá mucho

más intensa. Polevnsky inten
tará anular el sexto Congreso y
la elección de Ramírez Cuéllar
para ser ella quien encabece
el partido, maneje los recur

sos, imponga candidatos y tenga el padrón
nacional, que no se ha renovado desde 2017.
En tanto, Sheinbaum, Luján y Díaz co

menzaron a entablar conversaciones con

dirigentes estatales, miembros activos y
representantes populares para hacer valer
esta decisión de la militancia. Para AMLO es

muy importante que se diriman los pleitos,
pues aunque según Mitofsky aventajan en
las preferencias electorales, enfrentarán difi
cultades como el desgaste del poder y la baja
participación, y lo que menos quiere es tener
que lidiar con un partido dividido. La buena
noticia es que Morena, al menos en los pleitos,
tiene cada vez más forma de partido político.
AL MENOS EN LOS

PLEITOS, TIENE
MÁS FORMA DE

PARTIDO
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CON ESOS ALIADOS,
AMLO NO REQUIERE
ENEMIGOS
Si de verdad quieren ayudar y defender
al Presidente, anticipo que no lo lograrán
a traués de sus mensajes en redes

VERÓNICA
MALO

GUZMÁN

f ^ Qué lástima que algunos funcionarios de
0 la 4T no alcancen ni de chiste la utopía

sugerida por López Obrador! No pocos
A han perdido el rumbo y se ahogan en lo

que ellos creen blinda al Ejecutivo federal,
— mientras atacan vorazmente a los deno

minados "críticos del régimen". Basta ver
la inquina demostrada en redes sociales, el tono de sus
expresiones y, por si fuera poco, el uso que hacen de datos
falsos para engañar a la población. Lo expresado por un
par de ellos este pasado fin de semana es claro ejemplo.

El viernes, una familia decidió descender del avión donde
viajaba el Presidente de la nación porque consideraban que
no era seguro viajar en la misma aeronave que el mandata
rio. Ese sentir, ahora sabemos, NO es compartido por 73%
de la población mexicana (AMLOVEMetrics del domingo
pasado). Pero conocer este dato no era necesario para que
ningún funcionario se contuviera de criticar al pasajero en
cuestión, menos aún ventilará datos falsos en su contra.

Para empezar, Simón Levy (hasta hace poco subsecre
tario federal de Turismo) exhibió quién era esa persona,
lo cual no tenía ninguna razón ni facultad de hacer. Ade
más, dado que las aerolíneas no tienen por qué otorgar

información de sus usuarios y
la identidad del sujeto no ha
^ia sido dada a conocer por él
mis1™3 ello significa que el ex
funcionario consiguió sus datos
personales de forma poco clara.

No fue lo único, exhibió en re
des un expediente judicial, apa

rentementedelsujetoencuestion
Más allá de que los archivos puedan ser públicos, no

le correspondía a Levy difundirlo. Para complicar más las
cosas, resultó ser que dicho expediente está falseado y,
peor, que se trata del caso de un homónimo del pasajero.
Aun suponiendo que fuese cierto y que se tratara del

caso judicial que no lo es, repito, el ciudadano ya había
pagado su condena, por lo que no había razón para que Levy
sacara a colación dicho asunto. En pocas palabras, volvió
a un inocente culpable, y al que ya purgó una condena,
culpable de forma permanente. La presunción de inocencia
y el derecho a la libertad pasaron a cuarto término.
.Luego vino la senadora Citlali, de la que se sigue sin acla

rar el "acto terrorista" en su contra de hace un año... Ella
retomó la publicación de Levy e insistió en cuestionar la
actitud del pasajero. Me temo que lo que ambos servidores
públicos hacen constituye un atropello a las garantías in
dividuales. Más allá de si uno comparte o no la opinión del
pasajero, ninguna autoridad tiene derecho de exponer datos
y antecedentes de un individuo ni criticar decisiones toma
das con absoluta libertad y dentro de los términos legales.
Por si fuera poco, al mismo tiempo que se daban estos

atropellos, la subsecretaría de Relaciones Exteriores,
Martha Delgado, se enfrascó en una discusión en Twit
ter con Javier Lozano y con el caricaturista Paco Calde
rón que terminó con un éCalladitaMeVeoMásBonita.
Lástima que esto último lo entendió ya que había perdido
el estilo, ya no se diga la diplomacia, en dicha red. Si de
verdad quieren ayudar, apoyar y defender a López Obra
dor, de antemano anticipo que no lo lograrán a través de
sus mensajes en redes.

LA SENADORA
CITLALI Y

SIMÓN LEVY,
BAJO LA LUPA
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• La directora irlandesa

Eimear Noone está a

punto de convertirse en la
primera mujer en dirigir la
orquesta de la ceremonia
durante la entrega de los
premios Oscar el próximo
9 de febrero.

• La senadora de More

na, Citlali Hernández, se
disculpó 3 días después
con un pasajero a quien le
inventó delitos, luego de
que éste decidiera bajarse
de un vuelo donde viajaba
el Presidente de México.

• Winston Peters,
ministro de Exteriores de

Nueva Zelanda ordenó

bloquear la entrada de
extranjeros chinos que
quieran ingresar a ese
país, para evitar contagios
por el coronavirus.
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PAN sabe que la Cámara es clave en 2021;
AML0 abandona a su suerte a la UNAM

El Partido Acción Nacional (PAN) sabe que la oposición no existe, que está entregada y que
él representa la única posibilidad de arrebatar algo a Andrés Manuel López Obrador y su
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en 2021.

Está consciente de que quitar poder a Andrés Manuel en la intermedia es fundamental
en sus aspiraciones de retorno al poder.

Morena tiene mayoría calificada en San Lázaro, con todos los saltimbanquis, y el
objetivo, real, es cuando menos disminuir esa ventaja hasta mayoría absoluta, para
obligarle a negociar las reformas constitucionales, tal como sucede en el Senado, donde
Ricardo Monreal, su coordinador, no la ha tenido fácil.

Hasta ahora, casi todo lo que se ha propuesto el ocupante de Palacio Nacional lo ha conseguido
por esa mayoría y si la inexistente oposición, que encabeza el PAN, pretende ser realmente un
contrapeso tiene que quitarle diputaciones y en consecuencia, poder a los morenos.

Por ello, la rebelión de los gobernadores del albiazul, unidos en la Asociación de
Gobernadores de Acción Nacional (GOAN).

Por ello, su negativa al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) y su firma condicionada,
con un esquema que no centralice el sistema de salud. Quieren marcar su territorio.

Martin Orozco, mandatario de Aguascalientes, lidera el grupo que ha hecho ruido al proyecto del
mero preciso, quien, no obstante, asegura que no se les castigará, sancionará o presionará.

Ayer, la Secretaría de Salud (SSa) informó que 23 entidades han firmado ya su
adhesión al Insabi y que nueve están por hacerlo.

En un boletín, señala a los estados gobernados por el PAN encabezados por
Aguascalientes, Baja California Sur, Chihuahua, Coahuila, Guansyuato y Tamaulipas, con
gobiernos panistas, así como Jalisco, de Movimiento Ciudadano; Michoacán, del PRD, y
Nuevo León, con el fracasado independiente Jaime Rodríguez El Bronco.

De lo que consiga ese grupo de mandatarios dependerá, y mucho, lo que hagan el año
próximo en las urnas, cuando esté enjuego la renovación de la Cámara de Diputados y
catorce gubernaturas.

Y hoy se reunirán con Andrés Manuel para la firma y para anunciar que trabajarán en
coordinación, pero cada quién con libertad de actuación en sus respetivas entidades.

Que no se centralice el sistema de salud, que los estados tengan participación y poder de
decisión en el presupuesto son los puntos más importantes del acuerdo que será firmado.

Y tendrán, además, libertad para comprar las medicinas e insumos con quien lo
deseen, aunque con un precio de referencia o tope.

Esas intermedias de 2021 son fundamentales para las aspiraciones de continuidad
en 2024 de Morena y de regreso del PAN y de La Chiquillada, liderada hoy por el Partido
Revolucionario Institucional (PRI), achicado y acobardado.
Abandona AML0 a la UNAM

López Obrador no resolverá el conflicto de la UNAM.

De acuerdo con su estrategia de abrazos no balazos y de prioridad al diálogo, el paro
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en la preparatoria 9 y la Facultad de Filosofía y Letras en Ciudad Universitaria, así como los
intermitentes que se han dado en al menos otras seis escuelas, continuarán hasta que a los
encapuchados se les dé la gana.

Igualito que el auditorio Justo Sierra, tomado desde el paro de 1999 por los dizque
anarquistas y revolucionarios, que sueñan con la igualdad y equidad de género, pero que
viven con las comodidades del maldito capitalismo.

Diálogo, todo se puede resolver si se dialoga, si se llega a acuerdos, si no se usa la
fuerza, si hay tolerancia, dijo el viernes López Obrador en Palacio.

Y añadió:

Además, que se manifiesten, que protesten, porque eso es una democracia.
El mensaje está dado: no se desalojarán las instalaciones tomadas y se esperará a que

los rebeldes se cansen, se doblen o se les cumplan todas sus demandas.
Ya lo he dicho y lo reitero: los derechos de las mujeres son inalienables, irrebatibles, sí,

y debe condenarse y castigarse penalmente el acoso y el abuso sexual, por supuesto, pero
paralizar las escuelas no es la solución.

Qué mala decisión de la Universidad, donde Enrique Graue cobra como rector: dar
clases extramuros en el Colegio Latinoamericano de México, en Santa María la Ribera,
antes que molestar a los que tienen tomado el plantel.

Señal de debilidad.

Vamonos: ¿Quién no hizo su trabajo en el caso del infectado con coronavirus que se paseó
como Pedro por su CDMX del 20 al 22 de enero?

albermontmex(a>yahoo.es aalbermontmex
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BUSCAN DECRETO PARA SIERRA
PICACHOS Y CONTAMINACIÓN
NO DESCANSA
Un grupo de profesionales ha
creado un estudio técnico justi
ficativo para convertir en Área
Natural Protegida una parte de la
Sierra Picachos, bajo la clasifi
cación de reserva, a través de un
decreto estatal.

Esta sierra cuenta con una

importante diversidad biológi
ca, un ecosistema que hay que
conservar y tiene una belleza
escénica con valores históricos y
culturales, por lo que se preten
de proteger a toda costa esta
zona.

El objetivo es que no se realice
el aprovechamiento de mate
riales pétreos por pedreras, por
ejemplo, la empresa Matrimar
S.A. de C.V., que está relacionada
con la administración panista del
municipio de Cerralvo y la cual
podrá recurrir a un amparo. Este
ayuntamiento, por cierto, no se ha
pronunciado a favor de proteger
la Sierra Picachos.

Este estudio ya está en manos

de Manuel Vital, secretario de
Desarrollo Sustentable, quien
ha sido muy cuestionado por la
falta de capacidad para mitigar la
mala calidad del aire que agobia a
la ciudadanía en el área metropo
litana.

Y esto, al menos, podría
reivindicar aunque sea un poco la
gestión de Vital, quien ha tenido
resultados pobres. En sus manos
tendrá el convencer al goberna
dor Jaime Rodríguez Calderón

para publicar este decreto en el
Periódico Oficial del Estado.

CONTAMINACIÓN
NO DESCANSA

Y si aún existiera alguna duda
respecto a la importancia de
conservar estas zonas, el día de
ayer, a pesar de ser un día de
asueto donde existe una disminu

ción de la actividad económica,
se registraron al menos cuatro

puntos con mala calidad del aire
en Nuevo León, según el Sistema
de Monitoreo de la entidad.

De las 13 estaciones del siste

ma, las que arrojaron resultados
negativos fueron las de García,
Santa Catarina, San Bernabé y la
estación que está ubicada al inte
rior de la Universidad Autónoma

de Nuevo León (UANL).

En este último punto se ha de
nunciado reiteradamente la canti

dad de emisiones contaminantes

provenientes de la empresa
Temium, que se encuentra justo
a un lado de las instalaciones

universitarias.

Lo cierto es que, de momento,
este registro de emisiones conta
minantes no ha servido para que
las autoridades estatales puedan
modificar las políticas públicas
referentes al medio ambiente.

Es decir, sabemos que cada vez
hay más contaminación, pero no
sabemos qué se está haciendo
para contrarrestarlo.
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Sede cada vez más costosa

Nos comentan que el gasto de más
de 254 millones de pesos para la
remodelación de la sede del Se

nado de la República, respaldada
por todos los grupos parlamen
tarios y transparentada por la
Secretaría General de Servicios

Parlamentarios estuvo cerca de

no aprobarse. No solo Morena se

negaba a esta erogación en tiem
pos de austeridad, sino también
algunos legisladores de oposición.
Al final, tras una evaluación, se
hizo evidente la necesidad de ha

cer adecuaciones para garantizar
no solo la operatividad del edificio,
sino la seguridad de quienes ahí
laboran. Sin embargo, el asunto no
va a quedar ahí, pues nuevamente
salieron a relucir fallas de origen
de la obra y más de uno quiere vol
ver a investigar todo el proceso. La
diferencia es que ahora es Morena

el partido que tiene la mayoría.

Convenciendo al PT

A pesar de los buenos deseos y
las coincidencias entre los grupos
legislativos de Morena y del PT, lo
cierto es que este inicio del periodo
ordinario parece que va a estar
marcado por una diferencia insal
vable entre petistas y sus aliados: la
reducción del financiamiento a los

partidos políticos. A pesar de ser un
tema prioritario para el presidente
López Obrador, la senadora peüsta

Genoveva Bañuelos recalcó que
no acompañarán a la 4T en esta
iniciativa. Hay que recordar que
los votos en contra del PT fueron

definitorios para que el dictamen
no alcanzara mayoría al cierre del
pasado periodo de sesiones. Aún
con esta postura, Mario Delgado,
coordinador guinda en la Cáma
ra de Diputados asegura que la
reducción será realidad. ¿Ya amarró

votos con otros partidos? O, ¿ya sabe
cómo va a convencer al PT? Atentos

'Chernóbil en cámara lenta'

El gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, aseguró que no necesita
ninguna 'macrorecomenda

ciórí de la Comisión Estatal de

Derechos Humanos respecto a
las acciones que debe de empren
der para terminar con la crisis
ambiental en el Río Santiago. Al
contrario, insistió a su titular, Al
fonso Hernández a realizar una

'macroexcursiórí para comprobar
los trabajos que ha realizado su
gobierno al respecto. Eso sí, aclaró
que el problema de saneamiento
no se resolverá pronto ni mejorará
la calidad del agua en el corto
plazo. Por lo pronto, activistas,
especialistas y hasta medios inter
nacionales como The New York

Times, coinciden en que el río es
un 'Chernóbil en cámara lentá.
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EL ENANO
DE PALACIO NACIONAL
¿Quién es el enano de Palacio Nacional? Es

el crecimiento económico de México que, en
realidad, no crece, sino que se sigue hacien
do chiquito. ¿A qué diablos se refiere Andrés
Manuel López Obrador cuando dice que tiene
otros datos? ¿Pensará que la economía pue
de crecer para abajo y no para arriba? ¿O su
pondrá acaso el presidente que al no crecer
la economía significa que está estable? Para
entender lo absurdo del planteamiento pre
sidencial, supongamos que vas en un avión y
de pronto el piloto dice: "Damas y caballeros,
me permito informarles que los motores del
avión se apagaron. Vamos en picada, pero
no estamos cayendo. Yo tengo otros datos y
mientras haya bienestar y ustedes se coman
sus cacahuates, todo va a estar bien". ¿Por
qué si todos nos damos cuenta de que algo
así es completamente irracional, el gobierno
sigue en la necia, haciendo como que todo va
bien? ¡Que alguien me explique!

GRACIAS POR UN MAY
Los últimos días han sido muy complicados
en cuestiones personales. Y justo cuando pa
recía que me iba a empezar a deprimir, vi en
la televisión una entrevista con Lin May. Y en
tonces entendí que mi vida no es tan mala.
Digo, si la señora anda feliz por el mundo con

el resultado de sus operaciones "estéticas",

nadie tiene derecho a quejarse de sus proble
mas. En realidad la vedette debería demandar

a su cirujano plástico, pero todo lo contrario:
le anda haciendo publicidad por todos lados,
como si fuera un médico de manos mágicas y
no el hojalatero que en realidad es. Escuchar
y ver a Lin May te hace pensar que aunque la
cosa se ponga muy fea, siempre puedes en
contrarle el lado alegre a la vida.

VOLAR CON OBRADOR
El otro día, un señor que viajaba con su fa
milia de la Ciudad de México a Villahermosa,
decidió bajarse del avión con toda su familia,
debido a que en el mismo vuelo iba Andrés
Manuel López Obrador. Dijo que no acepta
ba viajar con el presidente por cuestiones de
seguridad, pues consideraba que AMLO era
un riesgo para el resto de los pasajeros en
caso de que hubiera un atentado. Mmmmh...
¿Te parece exagerado? ¿O harías lo mismo si
pudieras? Creo que el señor está en todo su
derecho de mandar al diablo al presidente,
pero también creo que hizo un tango com
pletamente innecesario. Evidentemente, no
se bajó porque le preocupara su seguridad,
sino como una manera de protestar contra
el presidente y manifestar su rechazo hacia

López Obrador. ¿Para qué hizo tanto pan
cho? Supongo que es Piscis como yo. Hubie
ra sido más fácil darle el avión al presidente,
no pelarlo en la hora que dura el vuelo y ya.
Pero, bueno, a eso hemos llegado con el divi
sionismo que promueve el presidente: a que
inclusive cosas tan sencillas como viajar en un
avión se vuelva un pleito. Me recuerda la his
toria de aquella señora que llegó con el sicó
logo y le dijo:

Doctor, creo que tengo problemas para
controlar mi temperamento.

¿Por qué, señora?
Porque ayer estaba comiendo con mi es

poso y de pronto quise pedirle la sal y se me
salió decirle: "Me arruinaste la vida, maldito
hijo de perra, quisiera ser viuda".

¡QUÉ PACHECO!
En los próximos meses vamos a escuchar hablar
mucho sobre la mota, porque Morena quiere
aprobar la legalización de la mariguana. El que
no quiere es el presidente, pero nadie sabe de
cuál fumó pues en realidad legalizarla podría
generar una historia que produzca 2 mil millones
de pesos. Y de que se los lleve EL Chapo a que
ese dinero lo usen en el IMSS, ¡que la aprueben!

¡Nos vemos el jueves!
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línealO

Es una regla natural: a menor claridad,
mayor suspicacia.

La CDMX lanzó en días pasados
una convocatoria para obras de aprove
chamiento de residuos.

Peeeeeero, lo hizo con tantas lagu
nas, enredos e información insuficiente,
que nadie entendió ¡qué es lo que quie
ren que se construya!

Y como la Sesión de Aclaraciones

se pospuso, pues se avivaron las sos
pechas.

La más firme es que lo que busca
el Gobierno capitalino es que acordó
con Veolia que se lanzaría un concurso
para una minitermovalorizadora que la
empresa francesa podría ganar con la
mano en la cintura.

Así, se evitarían los juicios y las in
demnizaciones por la megatermovalo
rizadora que canceló la actual Admi
nistración.

El problema es cumplir un acuerdo
de ese tamaño y disfrazarlo de una lici
tación cualquiera.

HIT» '
Tras la decisión del Congreso de do
nar 400 millones a la Universidad de
la Salud, desde dentro dijeron que
se avecinaban problemas financieros
graves.

Esta semana podría saberse si fue
exageración o diagnóstico. ¡Saquen
cuentas!
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RED
COMPARTIDA
¿EL PARTIDO DE MONREAL?

Qué tan. cierto es que el
 senador Ricardo Montea!,

actual coordinador de la

Cámara de Senadores de

Morena, ha empezado a
construir su propia opcifin política más
allá de io que diga el presidente y lejos
de los chalecos color rojo quemado?
Bueno, pues el chisme que se tiene
dentro de las filas de lo que aun es su
partido es que van a, buscar con todo la
candidatura de Zacatecas luego, van a
iniciar con todo el cabildeo para poder
competir en las siguientes elecciones
presidenciales, estarían desdeñando
las intermedias federales, y van a tra
bajar en las opciones políticas y socia
les que les quedan,
Desde ya se nata que hay

una crisis de pensiones y
no alcanza la lana en el

IMSS para todas los ase
gurados. Hay muchas

dudas e impresiones sobre lo que pasa,
de entrada, primero 3a propuesta de
cambios se debifl enviar al Congreso y
la remitieron a la SCIN para, de esta
manera, evitar los amparos la otra, es
que el IMSS podría no aplicarlo. Ojo,
ésta es la tercera vez que la corte toca
el terna, % en dos ocasiones la Segun
da Sala se ha pronunciado sobre el to
pe de pensiones en el IMSS. en 2010 y
en 2016, y no ha prosperado. Lo que se

cree es que quieren topar las pensio
nes, ya que sólo afecta a los que pue
den tener una media y alta, no a los
que tendrán una baja.
El PRD en la Ciudad de Méxi

co. encabezado por Nora
Arias Contreras. concluyó la
serie de mesas de análisis

con representantes de las 16
alcaldías, donde se determinó que hay
"'más fortalezas que debilidades", lo
cual permitirá un mejor diagnóstico po
lítico para definir la ruta rumbo al pro
ceso electoral del 2021, En el debate, en
el que también participó Carlos Estrada,
quedó en claro que el único partido de
izquierda es el Sol Azteca, el cual ahora
brilla con más intensidad, puesto que la
ciudadanía le ha manifestado de nuevo

su preferencia, según ha constatado la
militancia en las calles de la capital del
país. Por ello, Arias Contreras considero
fundamental transmitir ese sentir a to
da la ciudadanía.
PD: es la "Alfombra monu

mental" más grande del mun
do, el Gobierno de Guaoajua
to invirtió un millón 200 mil

pesos,. Estará expuesta al pú
blico del 7 al 12 de febrero en el Zócalo de

la Ciudad de México; ¡este trabaja fue po
sible gradas al Instituto de Cultura del
Gobierno de Guanajuato, el Comité Orga
nizador la Octava Noche Urianpto A. C,
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Dimensión social de las
inversiones: un debate obligado
Gustavo Almaraz Petrie

Presidente deí Comité de Estrategia Pública de Coparmex

En las décadas recientes se ha desarrollado la concepción
de que hay factores que propician el ambiente de nego
cios de un país,

Hoy, el valor social de las empresas, sus políticas de
gobierno corporativo y responsabilidad social, así corno
su compromiso con el medioambiente. influyen también
en. su reputación y, por ende, las vuelven más atractivas a
la inversión.

Algo similar sucede con las condiciones que un go
bierno establece, a través de sus acciones y políticas pú
blicas, con el objetivo de crear un círculo virtuoso que.
por un lado, propicie crecimiento económico, atracclto
de inversiones, generación de empleas de calidad y, por
otro, ello redunde en oiayor desarrollo social, en la co
bertura de las necesidades básicas de educación, salud y
bienestar social en general

En la actualidad, ia retórica política es.Insuficiente, lo
que importa al ciudadano de a pie es qué está haciendo su,
gobierno para garantizarle un mínimo de bienestar so
cial, Ahí es donde la dimensión social de las inversiones
es relevante.

Los sectores productivos nacionales pueden compro
meterse y buscar alianzas
con el gobierno para trabajar
de manera, bipartita y soli F1 Gabinete para
daría, pero para ello es nece
sario que alrededor de esa ^ Crecimiento ECO
comunión, existan mínimas nórntco abre un canal
garantías y un ambiente de interlocución
propicio para que existan
ganancias, desarrollo sectorial y cadenas de valor.

La pregunta es ¿qué está haciendo el gobierno actual
para propiciar esas condiciones?, ¿qué políticas públicas
podemos impulsar en. conjunto, sector pública y privado,
para generar crecimiento económico que beneficie tam
bién a los sectores sociales más desfavorecidos?

Un hecho es insoslayable, si no hay producción, no
hay crecimiento, si no hay crecimiento, no hay inversión
y si no hay inversión, no hay desarrollo.

A pesar de los esfuerzos por contar con un marco re 
gulatoEÍo que genere confianza y certidumbre, el go
bierno tiene que definir reglas claras para la inversión. Es
decir, que quien invierta, en México tenga la claridad de
que, una vez ganado un. contrito u otorgado un permiso,
dentro del marco legal, será respetado, sin importar quién,
esté en el gobierno.

Además, ejecutar la inversión publica y estimular los
proyectos de asociación públicoprivada.

1.a instalación del Gabinete para el Crecimiento Eco
nómico puede abrir un canal de interlocución, permitir
que el sector privado sea consultado previo a la toma de
decisiones y que se le incluya en el diserto de políticas
públicas que propicien la inversión.

Combatir la corrupción es una medida loable y efecti
vamente puede tener efectos benéficos para ia economía,
pero no cuando es un instrumento de presión para el sec
tor privado, afectando mediante dilaciones de trámites o
permisos, el avance de algunos sectores productivos.

Establecer un mínimo de condiciones que favorezcan
el desarrollo social debe ser prioritario, coincidimos, pero
no cuando se establecen políticas que comprometen la
prantía de derechos básicos.

F1 Gabinete para
Crecimiento ECO

nórntco abre un
de interlocución
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Ya unas horas de que en el Senado de la República inicien
este miércoles las sesiones del segundo Periodo Ordinario
del segundo año, está listo y funcional tras las remodela

ción del edificio sede.

En un principio parecería un gasto inocuo o frivolo, pero al ente
larnos que, en nueve años, desde que se inauguró el albo edificio y
su hemiciclo en Paseo de la Reforma e Insurgentes, no recibió nin
guna clase de mantenimiento preventivo ni correctivo y que desde
el primer día presentó evidentes anomalías, deja qué pensar....
En el terreno donde hace algunas décadas se ubicaba el Cine

Koble, enorme estructura que fue removida, ía esquina entre las
calles de Madrid, París, Reforma e Insurgentes donde se asienta el
Senado de la República requiere de una constante vigilancia en sus
estructuras, particularmente por sus basamentos hidráulicos, su
torre de cristales, y simple y sencillamente porque en este inmue
ble circulan diariamente unas cuatro mil 500 personas, entre
empleados, legisladores y visitantes. Y vaya que hacía falta el
mantenimiento, pues hoy al ver sus paredes se ven más blancas,
dejaron el amarillento oxidado con lastres de polvo mojado escu
rrido, en la parte superior del los dos edificios. £7 servicio que se
dio a los sistemas de aire acondicionado, de luminarias, del sis

tema de votación y hasta en el esquema de recolección de aguas
pluviales para evitar anegación, gateras y filtraciones, era indis
pensable para mejorar la operatividad. Sus sistemas y equipas
obsoletos fueron reemplazados por tecnología de punta.
De acuerdo con un Reporte de Obra realizado por la Secretaría

Generai efe Servicios ^dmjnjsfraíiros, se afirmó que desde legisla
turas anteriores se habían registrado fallas de origen en dicha
infraestructura.

La primera piedra para su construcción se colocó el II de
diciembre de 2007 y el edificio fue inaugurado el 20 de diciembre
de 2010.

A nueve años de haber recibido el inmueble, no se le había pro
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porcionado mantenimiento mayor. ¡Qué barbaridad! Cualquier
inmueble, su casa, mi casa, requieren de mantenimiento, de pintura,
de revisar sistemas, ycaray, de una manila de gato, pala evitar que se
avejente, maltrate o genere complicaciones a sus moradores!
Además de la falta mantenimiento estructural, se detectaron sis

temas y equipos que presentaban Obsolescencia tecnológica y
altos costos de mantenimiento.

En el Salón de Sesiones del Pleno se realizó el mantenimiento

y renovación del equipo de extracción de aire. Fue reemplazado
por un sistema que permite extracción del C02, mitiga el ruido,
mejora el sistema de ventilación y cumple con lo establecido en
la Norma Oficial Mexicana NOM 081 ECOL1994.

Fueron instalados cuatro equipos difusores de aire acondiciona
do para compensar su distribución en el Salón del Pleno.
Se modernizó con nueva tecnología ahorradora, en el sistema de

rieles para el suministro de luminarias.
En la Actualización Biométrica del Sistema Parlamentario de

Asistencia y Votación, fueron sustituidos ¡os biométricos obsole
tos que por haber concluido su vida útil representaban mayores
gastos en su mantenimiento preventivo y correctivo.
Bien, bien, por esa decisión de mantener la casa donde se hacen

las leyes, como un inmueble seguro, operativo y funcional.
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A mediados de enero, el Gobierno Muni

cipal de Metepec, a través de la Direc
ción de Seguridad de Metepec, anun

ció con "bombo y platillos" el cómo haría
uso de cuatro drones para el rastreo y vigi
lancia en zonas de difícil acceso, baldíos,
además de las áreas comerciaJes, escolares,
con Ja finalidad de ¡prevenir la incidencia
delictiva! ¡Wow!, un "equipo de muy alta tec
nología" para "prevenir" lo que ¡definitiva
mente no han podido!
Dijeron que gracias a esa tecnología, se ha

desarticulado una banda de colombianos dedi

cada al robo de comercios, ademas de prevenir
robos a transeúnte y a casahabitación en zonas
colindantes con San Matea Ateneo, Mexicaltzin
go, Chapultepec y Tbluca.
Dichos artefactos han sido asignados

sobre todo a la región Casa Blanca, las zonas
de Izcallí Cuauhtémoc, Infonavit San
Francisco, la zona dorada, o sea, el área de
plazas comerciales, y barrios donde por Con
diciones geográficas las patrullas tardan en
llegar o no acceden; sin embargo, los críme
nes van en aumento.

Nada menos el 8 de enero, un hombre fue
asesinado a balazos a plena luz del día, esto
sobre la calle Mariano Zúñiga, al cruce con
Benito Juárez.
Fosteriormente, una mujer fue asaltada

con lujo de violencia, le quitaron su auto y su
bolso. El auto, posteriormente fue abandona
do y quemado, la mujer no obtuvo justicia. A
finales de enero, una camioneta Toyota
Tacoma, color gris, fue baleada en el estacio
namiento de una plaza comercial ubicada en

la avenida Ignacio Comoníort, frente a uno de
los accesos al Fraccionamiento La

Providencia, en Metepec.
Al propietario de la camioneta, lo seguían

desde Luvianos, una motocicleta con dos suje
tos bordo, lo persiguieron y al tomar avenida
Las Torres, rumbo a Metepec, su camioneta re
cibió un disparo; tuvo acceso a una patrulla, sin
embargo, siguió adelante por avenida Comon
íort hasta estacionarse en Plaza Providencia,
para refugiarse en de ios locales.
Aún así, quienes venían en la motocicleta,

un hombre y una mujer, balearan la camio
neta del lado del copiloto ¡y huyeron, sin ser
detenidos! ¿Y los drones? Bien, gracias. Es
tarán de acuerdo en que fue un drama que
duró varios minutos, hasta pudo haber sido
más de una hora, éste era perseguido y mu
chos se dieron cuenta, menos las autoridades.
Éstas, fueron tan "rápidas" al actuar, que lle

garon después de que los asesinos habían ba
leado la camioneta y huido. Resguardaron la
zona, llegó la Fiscalía General de Justicia de la
entidad, encontrando dos caequillos percuti
dos. La víctima no registró lesión alguna,
pero no hubo detenidos.
Increíblemente estos asesinos llegaron

hasta la plaza, detonaron su arma, salieron
huyendo y nadie hizo nada. Los "drones" es
taban dormidos, suponemos, porgue no
detectaron a los delincuentes. Metepec tiene
una "cualidad", sus cámaras nunca funció
nan cuando de¿en funcionar. Ha habido ase

sinatos a plena luz del día, y nadie ni nada
capta nada, ¡no les conviene a las autoridades
dar a conocer que NO sirven sus cámaras!,
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mientras los delincuentes siguen escapando.
Lamentablemente, éste no fue el último inci

dente ocurrido en Metepec. El pasado 1 de
febrero, tres hombres fueron ¿ajeados en un
lote de autos. Dos perdieron la vida, uno so
brevivió, pero se desconoce su estado actual
de saJud.

El hecho es que, dos hombres fuertemente
armados entraron a la oficina del lote de autos

y dispararon contra los que ahí se encontra
ban. Una vez más, los asesinos se transporta
ban en una motocicleta, huyendo del lugar sin
mayor reparo. Nadie vio nada, nadie se dio
cuenta de nadat las autoridades //eraron
luego del tiroteo, tres hombres habían sido
baleados.

Cabe comentar que empresarios y iestau
ranteros han alertado a las autoridades sobre

el aumento de la inseguridad y los asaltos en
el municipio, pero las cosas siguen igual. Hoy,
la Fiscalía General de Justicia mexiquense
inició las indagatorias para establecer el
móvil, pero no se ha dado a conocer nada al
respecto.
Los incidentes crimínaLes continúan, van

en aumento. Sigue habiendo asesinatos a
plena luz del día, nadie se da cuenta, nadie
sabe nada. ¿Qué tienen que esperar los habi
tantes de Metepec de sus autoridades si creen
haber resuelto el problema con sus drones?
Tanta tecnología, tantos aparatos, tanta

publicidad a algo que, en definitiva, ¡no sirve!,
o no lo saben usar o no les interesa realmente

resolver el problema de inseguridad del mu
nicipio. Por lo pronto, los ciudadanos están har
tos de esta situación. Hartos de escuchar a dia

rio sobre asaltos o asesinatos que se vuelve
común en Metepec, lo cual puede causar una
reacción lamentable entre la gente...

GOLPEAN HASTA LA

MUERTE A UN ASALTANTE

Y, ya que hablamos de hartazgo, les platico
que el 28 de enero, precisamente hartos de
los asaltos, sobre todo en medios de trans
porte, habitantes de San Diego de Los Padres
lincharon a un presunto delincuente hasta
matarlo.

Según las primeras investigaciones, el occi
so ya contaba con antecedentes delictivos,
pero curiosamente, no habían podido dete
nerlo. Los hechos sucedieron en la calle

Ixtlahuaca casi esquina con calle Tejupilco; fue
un intento de robo a camión de pasajeros de la
línea 5TUT, eran tres sujetos, pero los habitan
tes de esa comunidad los retuvieron; los gol
pearon sin piedad, hasta matar a uno, a los
demás, los policías municipales que acudieron
al lugar de los hechos, los rescataron".
El detalle de esta información, nos muestra

cómo está molesta la población. Cómo están
hartos de los asaltos, de la delincuencia, al
grado que no les importó ¡asesinar!, al no tener
respuesta de las autoridades.
Esperemos que esto sirva de algo.

Esperemos que de una vez por todas las auto
ridades de los tres niveles de Gobierno ¡cum
plan con los compromisos que adquirieron
con la población! La venta política ¡apesta!,
mientras seres humanos inocentes pierden lo
más preciado, ¡hasta la vida! Es tiempo de vol
tear a ver a la gente como gente, no como
"clientes electorales", eso debe terminar...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS
LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,

A TRAVÉS DE karitia rocha 1968 ¿yaJioo.com.mx
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AL asistir a La reunión deL Consejo
Directivo NacionaL de Canacintra, ei.
gobernador deL Estado de México
Alfredo Del Mazo Maza, insistió
en que invertir en La entidad que
gobierna tiene grandes ventajas,
porque su ubicación geográfica, su
cercanía con el mercado de consu

mo, además de La infraestructura
que está desarroLLando, que Lo vueL
ve un estado que es atractivo para
La inversión y por eso son aLiados de
quienes apuesten por eL desarroLLo,
es decir Los empresarios.

En CuautitLán IzcaLLi, Las empresas
HuLes Banda, eL Rastro TIF 194 y La
empresa textiLera conocida como
HiLados y Tejidos Spring, ponen en
riesgo La saLud de Los habitantes de
San Lorenzo Río Tenco, ya que son
aLtamente contaminantes y Las au
toridades ambientaLes no han hecho

nada por poner fin a Las anomaLías,
a pesar de Las quejas de La gente,
que a diario percibe manos oLores,
humos, e incLuso materia fecaL de Los
animaLes, que se desechan aL emisor
cercano aL puebLo, e incLuso están
dispuestos a tomar La autopista a
Querétaro para que Les hagan caso

y sean reubicadas, aseguro La vecina
Dulaine Ramírez Pineda

EL gobierno de TuLtitLán trabaja mu
cho en prevenir enfermedades res
piratorias, con una intensa campaña
en redes sociaLes sobre Las medidas

para evitar contagios, como evitar
Lugares con mucha gente, contacto
con personas enfermedades respira
torias, Lavarse constantemente Las
manos constantemente y sobre todo
una aumentación sana. La aLcaLdesa

elena García Martínez ha comenta

do que es muy importante La saLud
de Los habitantes deL municipio que
gobierna.

Buen posicionamiento ha Logrado en
NicoLás Romero La Asociación CiviL "A

Sumar", cuyo dirigente Adrián Sán
chez es víctima de vandaLismo, ya
que hay grupos dedicados a bórraLe
sus pintas de bardas. Grupos de Mo
rena y deL PRI ven a un contrincante
muy fuerte en Adrián Sánchez, por
Lo que desde ahora Lo quieren frenar,
sobre todo después de que dio a
conocer su proyecto sociaL de bajar
La tortiLLa a 7 pesos eL kiLo.
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El Año Nuevo llegó con muchas sorpresas para la mayoría de
mexicanos y millones de personas alrededor del mundo. Muchos
de ellos nos produjeron zozobra y malestares.
Apenas concluyeron las fiestas donde nos abrazamos y desee

mos lo mejor para el año 2020 cuando apareció la amenaza de
una III Guerra Mundial. Conflictos entre Estados Unidos e Irán

vinieron a oscurecer el panorama relativamente tranquilo de paz
en el mundo. La sensatez de los principales líderes mundiales per
meó con el fin de evitar una conflagración mundial que hubiera
sido una tragedia de consecuencias inimaginables. Incluso Donald
Trump tuvo la cabeza fría para evitar una respuesta a Irán por el
envío de misiles que cayeron muy cerca de instalaciones estadoi
nidenses en Irak. Gracias a internet conocimos las decisiones y
las acciones que se tomaron casi al mismo tiempo que ocurrían.
Europa decidió no apoyar a los estadounidenses en una empresa
donde su presidente creyó que contaba con ellos. La realidad es
que los primeros afectados hubieran sido los europeos, donde
ciudades enteras hubieran desaparecido del mapa mundial. Los
líderes de Rusia y China se mantuvieron a la expectativa mandar
do mensajes de que se solucionaran pacíficamente las cosas. Una
intromisión armada de alguno de ellos contra los Estados Unidos
hubiera sido el cerillo para que estallara el conflicto. Por fortuna
las aguas volvieron a su nivel una vez que los grandes líderes
mundiales tomaron las mejores decisiones. De haber estallado la
guerra, México hubiera sido obligado por los estadounidenses a
participar en ella, aunque de manera simbólica como sucedió en
la II Guerra Mundial.

Los incendios en Australia nos movieron a compasión por la
desgracia que vivieron los animales y habitantes de aquellos lug;
res. Los satélites se encargaron de mostrarnos grandes manchas

de fuego y humo que se levantaban sin control. Lluvias ayudaron
a paliar la situación.
El coronavirus hizo su aparición en China donde malos h:>

bitos de higiene y el consumo de todo tipo de bichos propició,
hasta donde se sabe, el surgimiento de un nuevo virus que lleva
muchos muertos y que ha llevado a la Organización Mundial de
Salud (OMS) a declarar como emergencia internacional tal si
tuación.
La Guardia Nacional fue muy cuestionada cuando para cor

tener el ilegal ingreso de hermanos centroamericanos tuvieron
que echar mano de métodos no muy convincentes en términos
de los Derechos Humanos pero muy efectivos para detener ese
flujo que por desgracia es muy necesario realizar, sobre todo por
los chantajes que Donald Trump ha hecho a nuestro país a fin de
detener el flujo de migrantes ilegales a su país desde el nuestro.
También en ese mes se protocolizó en Estados Unidos el

acuerdo para la firma del Tratado comercial entre México, C;
nadá y los Estados Unidos (TMEC). Meses de pláticas, sugerer
cias, agregados, borrones y nuevas propuestas por fin vieron la
luz verde para que el acuerdo comience a surtir efecto en los
tres países, lo que sin duda traerá prosperidad y la creación de
muchos empleos para los tres países, sobre todo para los esta
dounidenses donde la capacidad y voracidad de negociar de su
presidente fue una constante.
En enero falleció la leyenda del basquetbol Kobe Bryant.
Muchos memes sobre el interminable final del mes se gene

raron a través de las diversas redes sociales. El buen humor en

tiempos difíciles sigue campeando entre los mexicanos, o como
se dice:AI mal tiempo, buena cara. ¿Por fortuna ya terminó ene
ro, con qué nos va a sorprender febrero?
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Textos y Contextos
Por: Miguel Alejandro Rivera

Reino Unido: el país que
siempre quiso su Brexit

El 23 de junio de 2016, el pueblo
británico participó en un referéndum
sobre la permanencia de Reino Unido
en la Unión Europea (UE) y una ma
yoría votó por abandonar el bloque.
El pasado 3 I de enero es por fin el día
en el que la ambas partes comienzan
su proceso de separación, luego de
muchas negociaciones.
Pese a que por más de setenta años

el Reino Unido perteneció al proyec
to de la UE, a partir de los Tratados de
Roma (1957) No se unieron en 1985
al Acuerdo de Schengen para suprimir
ios controles fronterizos como tam

poco en 1988 a la Unión Económica
y Monetaria (UEM), por la que la ma
yoría del bloque adoptó el euro como
moneda en el Siglo XXI.
Además, en 1986, España y Portu

gal recién se integraban al proyecto
europeo, que antes era sólo la Co
munidad Económica Europea, los 12
miembros del bloque firmaron el Acta
Única Europea, la primera gran revi
sión del Tratado de Roma. Este nuevo
documento buscaba crear un "mer

cado interior" en Europa con libre
circulación de personas, mercancías y
servicios .

Ante esto, retrata la BBC Mundo,
MargaretThatcher pronunció en 1988
un polémico discurso de Brujas que

transformó para siempre el debate
sobre Europa en Reino Unido . En su
discurso, la primera ministra advirtió:
"No hemos revertido exitosamente
las fronteras del Estado en Reino Uni

do para verlas reinsertadas a nivel eu
ropeo, con un superestado europeo
ejerciendo un nuevo dominio desde
Bruselas ", referenciando a la protec
ción de su soberanía.

Lo que convenía a Reino Unido de
la Unión Europea, porque no todo era
negativo para ellos,fue el mercado co
mún europeo, lo que liberó de arance
les y amplió la demanda y la facilidad
de compra en la economía británica.
Sin embargo, el precio era que, por
densidad de población, siendo RU es
uno de los Estados con mayor socie
dad de la UE, los países miembros del
bloque deben aportar cuotas millona
rias para mantener la organización de
las instituciones continentales.

Es decir, en determinado momento
el Reino Unido sintió que cargaba el
peso de países como Polonia, que se
benefician de los programas de esta
bilización económica de la Unión Eu

ropea, o con crisis financieras como
las que Grecia o España padecieron a
inicios del Siglo XXI; esto, pese a que
gobiernos como el del laborista Tony
Blair, impulsaron la expansión de la UE
hacia el este del continente y gracias a
la influencia británica, y el visto bueno
alemán, el número de miembros de
la UE pasó de 15 a 25 el I de mayo
de 2004, incorporando, entre otros, a
Polonia, República Checa y los países
bálticos, creando así un espacio políti
co y económico de cerca de 450 mi
llones de personas.
Es por eso que a la postre, el Reino

Unido puso en criterio de la pobla
ción si querían salir de la Unión y la
respuesta fue positiva, lo que derivó
en un peripio de fechas y acciones po
líticas donde la gran controversia era
si existiría un Brexit duro, sin acuerdo
con la Unión Europea, o uno suave,
con un acuerdo económico con el

bloque regional.
La imposibilidad de negociar con el

bloque regional fue, por ejemplo, lo
que causó el fracaso de la ex primer
ministro,Theresa May, y lo que llevó al
poder a Boris Johnson, quien ha cum
plido su promesa de lograr el Brexit
en los términos más decorosos para
ambas partes.
En teoría, ahora que se ha comenza

do la separación británica de la Unión
Europea, todas las facetas de los nego
cios y la vida cotidiana se mantendrán
sin cambios, mientras ambas parte
abordan detalles específicos sobre te
mas que van desde el comercio hasta
el intercambio de datos, los derechos
de pesca y la cooperación de seguri
dad. La nueva fecha límite es el 31 de
diciembre de 2020.

La aprobación por parte del Parla
mento del Proyecto de Ley de Retirada
el 23 de enero evita un Brexit desor

denado o "sin acuerdo", y permite una
transición de I I meses a la vida de
Gran Bretaña en el exterior. Durante

ese tiempo, el Reino Unido seguirá
comerciando libremente con la UE y
estará sujeto a la mayoría de sus leyes,
aunque no tendrá voz en hacerlas.
"Debes saber que si tenemos que

elegir entre Europa y los mares abier
tos, siempre elegiremos los mares
abiertos", fueron palabras que Wins
ton Churchill, ex primer ministro
británico considerado por muchos
como un héroe nacional le dijo al
general francés Charles de Gaulle en
1944, según relata el historiador Julián
T.Jackson en uno de sus libros, retrata
la BBC, en una reflexión pertinente
ahora que comienza la separación del
Reino Unido de un bloque tan impor
tante para el mundo como lo es la
Unión Europea.
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¿SERÁ? ]
El Lunares, entre conocidos
Nadie se explica por qué un juez del fuero federal metió a la
cárcel al Lunares, en un penal preventivo como es el Reclusorio
Oriente. Apenas la semana pasada el Gobierno de la Ciudad
le pedía al Gobierno federaly a los jueces que trasladaran a los
reos con procesos federales a cárceles de máxima seguridad, a
propósito de la fuga de dos de los integrantes del Cártel del Pací
fico, ocurrida hace unos días. Y para acabarla de amolar, eljuez
responsable puso alLunares con sus compinches, ElBetito y el
Pistache, todos integrantes de la mafia en Tepito. ¿Será?

Germán alza la mano en Palacio
Que se le vio a Germán Martínez en Palacio Nacional con el
presidente López Obrador, Julio Scherer y Ricardo Monreal,
según conversaciones que circulabanporWhatsApp, elmi
choacano ya levantó la mano para ser el candidato de Morena
ensu estado... ¿Estará enterado Cristóbal Arias? ¿Será?

Los vuelos del Presidente,
de seguridad nacional
La decisión sobre el destino del avión presidencial está tomada:
"De que se va a rifar, se va a rifar", y el recurso que se logre de la
venta de los boletos será para equipo médico, que tanta falta hace.
Aunque algunos especialistas insisten en que el tema de los viajes
del Presidente sonde seguridad nacionaly que no hay que echar
en saco roto la anécdota de Francisco Javier Quiroz, persona
que se baj ó de un vuelo por no considerar seguro para su familia
abordar la misma aeronave que el primer mandatario, que ha
combatido la corrupción como nadie. Por cierto, Francisco rea
brió su cuenta de Twitter en la que dijo que no tiene antecedentes
penales, por aquellas acusaciones sin fundamento de Santiago
Levyyla senadora CitíalliHernández. Lo habránleído. ¿Será?

Cuestión de prioridades y ética
Mientras se instalaba el período ordinario de sesiones en el
Senado de la Repúblicay Cámara de Diputados, con toda
irresponsabilidad los senadores Samuel García, de Movimien
to Ciudadano, y Armando Guadiana Tijerina, de Morena, se
fueron de pinta a Miarni al Super Bowl. Sin duda, para ellos era
más importante estar en el Super Tazón que atender la agenda
de México. ¿Les descontarán el día? ¿Será?

Agradece apoyo de Carlos Joaquín
Quien ha recibido constantes gestos de cordialidad de parte del
presidente López Obrador es Carlos Joaquín González y el
pasado domingo no fue la excepción: "Estamos muy agradeci
dos con el gobernador de Quintana Roo. Nos llevamos bien con
el gobernador Carlos Joaquín. Y es que, como les dije, es tiempo
de unidad y también estamos muy agradecidos".

Quadri cerca del PAN
Y por cierto, a los que se les vio en un restaurante al sur de la
ciudad, en día de asueto, fue a Gabriel Quadri, ex candidato
presidencial y miembro de Futuro 21, así como a David Olivo,
coordinador de asesores del Poder Legislativo del PAN ante el
INE. ¿La alianza avanzará para el 2021? ¿Será?
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Insabi: no ganan, pero tampoco pierden los estados

Lo sabían.

No vamos a ganar me dijo un
mandatario estatal.

Pero el asunto era no perder.
Yenla desventaja frente aunpoder federal

locomotora, perder lo menos.
Y lo menos fue lo sacado por la Asociación

de Gobernadores de AcciónNacional (GOAN,
le llaman).
Resultados económicosypoKticos.
Hablemos primero de lo económico.

Aquí lo señalamos en varias ocasiones: el
problema era eminentemente de participa
ciones, de entrega de recursos para salud.
Por eso no querían firmar a ciegas un con

trato de adhesión al Instituto de Salud para el
Bienestar (Insabi), organismo de pocas reglas
y muchas incertidumbres.
Pero pelearon y, como dijo el vocero de los

panistas, Martín Orozco, el resultado no es el
mej or pero sí el posible.
Y así lo firmarán mañana.

¿UN NUEVO FEDERALISMO?
Pero decimos:

Su triunfo económico son la garantía para
los Gobiernos estatales de recibir al menos 40
mil millones de pesos anuales.
Insuficientes para 32, pero al final de cuen

tas eran fondos etiquetados a través del desa
parecido Seguro Popular, garantía de salud

para decenas de millones de pobres.
Desamparados por las instituciones pú

blicas.

Ese es el piso presupuestario... a reserva
de ver qué documento les presentan para
suscripción este martes.
En adición puede incluirse la infraestructu

ra hoy manejada por los Gobiernos estatales,
pues soportan la mayor parte de las erogacio
nes del sector.

Pero también hay un triunfo, el político.
Por primera vez se dio un debate público

con poca cobertura mediática, pero a la vista
de todos sobre cómo se trata de someter a los
Gobiernos locales.
Esto es nuevo en la altiva 4T.
Sise toma este antecedente, tal vez pronto

podamos ver intercambio de opiniones en
otros aspectos de un proyecto del cual no par
ticipan las siglas ajenas al oficialismo.

No están, aunque ya lo hayan firmado a la
fuerza y sin convicción, los gobernadores del
Partido Revolucionario Institucional (PW).
Tampoco los solitarios de Movimiento Ciu

dadano (MC), Enrique Alfaro, y del Partido
de la Revolución Democrática (PRD), Silva
no Aureoles.

Todos podrán beneficiarse de esta conquis
ta azul.

Y si la capitalizan, pueden extenderla a
otras áreas.

Sería el reagrupamiento de la Conferencia
Nacional de Gobernadores, la Conago, y el
fortalecimiento del federalismo.
Ese es el mérito.
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J\ DIVISA DEL PODER

ADRIAN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Viejos, enfermos.
y pobres

La Suprema Corte de Justicia de la Nación
le resolvió un dolor de cabeza a López
Obrador.
Desde su llegada al poder, el Gobierno

encabezado por el tabasqueño había deslizado la
posibilidad de incrementar la edad de jubilación
de 65 a 67 años, en el caso de los hombres, y de 60
a 62 en el caso de las mujeres.
En la Cámara de Diputados el asunto se discutió

pero no alcanzó la forma de una iniciativa.
El objetivo era despresurizar el asunto de las

pensiones que desde la reforma del IMSS que
encabezó Genaro Borrego en la presidencia del
Ernesto Zedillo, en 1997, amenazaba la existen
cia del Seguro Social.
La reforma se hizo; se crearon las Administra

doras de Fondos para el Retiro, (Afores), copia del
sistema de pensiones chileno que entonces ya iba
de salida.

Se derogó la ley del IMSS, redactada en 1973, y
se promulgó una nueva, ya con el sistema de pen
siones nuevo como su eje.
Este nuevo sistema ciertamente despresurizaba

las finanzas del Seguro Social y dejaba a elección
del trabajador que comenzó a cotizar antes de
1997, elegir al momento de su jubilación optar
por "la ley de 1973" o financiar su pensión con los
fondos acumulados en su Afore.

Después de la reforma de 1997, las finanzas del
IMSS mejoraron pero no sanaron definitivamente,
a tal grado, que en el sexenio pasado hubo una
reingenieríafinancieraparagarantizarlerecursos
hasta el 2024.
El problema eterno del "Seguro", como se co

noce, además de haber sido utilizado como caja
chica del Gobierno corrupción, pues, es que cada
año aumentan sus requerimientos financieros
mientras que sus aportantes trabajadores y em
pleados, se reduce.
En esas estábamos cuando aparecióla Suprema

Corte.

La Segunda Sala de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación al resolver una contradicción de
tesis entre tribunales federales, emitió una tesis
de jurisprudencia 2a./J. 85/2010 en la que esta
blece la generación de transición es decir, los que
podían decidir entre dos esquemas, no podrán
jubilarse con una cantidad mayor al equivalente a
diez salarios mínimos vigentes en la CDMX.
La ley del IMSS de 1997 establece 25 salarios

como tope, pero eso se puede ir a la basura.
Si usted tiene 50 años y podía escoger entre

ambos esquemas, recibirá un tercio de lo que tenía
calculado.

La Corte resolvió que, si optaba por jubilarse con
la ley de 1973, tiene que aplicarse esa leyderoga
da en junio de 1997, que establecía el tope de 10
salarios y no el de 25, que establece la ley que dio
origen a las Afores.
No se ha calculado bien a bien cuántos millo

nes de trabajadores seremos afectados por esta
decisión entre 9 y 14 millones, pero sí se pueden
adelantar los efectos a largo plazo:
Seremos unpaís de viejos, enfermos.. .ypobres.

• • • •

Las Redes Sociales Progresistas (RSP) será la pri
mera agrupación política en completar todos los
pasos para constituirse en partido político.
En los próximos días se realizará una Asamblea

Nacional para redactar los estatutos de la asocia
ción.

La incógnita es si en ese evento reaparecerá
Elba Esther Gordillo, quien es la mano detrás del
movimiento.

Ya hasta el secretario de Educación, Esteban
Moctezuma, declaró que no existe impedimento
legal para que la maestra pueda competir por la
dirigencia del SNTE.
Y si puede eso, ¿qué le impide amadrinar otro

partido político?
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Las prioridades
en el H. Congreso
de la Unión
A pesar de que la Camara de Sena

dores tiene un importante rezago
de más de 2 mil iniciativas que
están pendientes por dictaminar,

los legisladores decidieron (faltaba más)
recetarse el puente conmemorativo del 5
de febrero y no conforme con ello, un día
más, para comenzar a trabajar, hasta ma
ñana, en la agenda legislativa.
El sábado, la inauguración del segundo

periodo ordinario de sesiones (a la que por
cierto solo acudieron 387 de los 500 dipu
tadosy 78 de los 128 senadores) solamente
duró 23 minutos, pues la Junta de Coordi
nación Política de cada recinto, así como
las respectivas mesas directivas decidieron
que no hubiera posicionamientos de los
grupos parlamentarios, pues de lo contra
rio, la asamblea se hubiera prolongado por
más de horaymedia.
De esta forma, los diputados comenza

rán a sesionar el miércoles a las 11:00 de la

mañana, mientras que los senadores harán
lo propio, pero hasta las 16:00 horas, pues
con los días de asueto se les dificultó encon
trar pasajes de avión, ya que vienen de sus
respectivos estados rumbo a la Ciudad de
México.

Y es que, además de las más de 2 mil ini
ciativas que les falta por dictaminar, tam
bién se le suman más de 470 minutas, 39
nombramientos (entre ellos los cuatro
Consejeros del INE que están por dejar el
cargo en este año y que serán elegidos por
los diputados) y 17 instrumentos interna
cionales.

Pero ya quedó claro que el trabajo legisla
tivo puede esperar y lo primero es la diver
sióny el asueto, sino, pregúntele alos sena

dores de Movimiento Ciudadano, Samuel
García y de Morena Armando Guadiana,
quienes prefirieron irse a Miami a la edi
ción 54 del Super Bowl, en lugar de asistir
a la inauguración del periodo ordinario de
sesiones; y es que, aunque demuestren que
de su bolsa salieron los recursos para pagar
su boleto de entrada al estadio, su traslado
y su estancia en esa ciudad estadounidense,
eso no los exime de ser exhibidos como dos

"servidores públicos" irresponsables.
Solo imagine ¿que habría pasado con us

ted, amable lector, si decide no presentarse
a su primer día de trabajo, y no conforme
con eso, cínicamente sube a sus redes socia
les fotografías y videos disfrutando de un
evento deportivo? seguramente lo habrían
despedido; pero tenga por seguro que eso
no va a pasar con estos dos legisladores, y
por el contrario, seguirán disfrutando de
las mieles que da elpoderypor supuesto, el
erario público.

MÁS RENUNCIAS EN EL PRD
El Partido de la Revolución Democrática si

gue desmoronándose. Después de 20 años
de militancia la presidenta del sol azteca en
la alcaldía Miguel Hidalgo, Norma Maya,
decidió renunciar al PRD, debido a que ya
no cumplía con sus expectativas personales
y mucho menos políticas, para dedicarse a
proyectos sociales y humanitarios a través
de la Fundación Dime y Juntos lo Hacemos,
que preside Gabriela Jiménez Godoy.
Norma Maya fue enfática al asegurar que

"decidí dejar al sol azteca por que la mística
de ese partido se perdió a raíz de que la lu
cha social se desvaneció... y entonces ese
ya no es milugar..."
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En el ojo del huracán
El Instituto Nacional Electoral (INE)

enfréntala defensade suautonomía,
crisis que han resentido a partir del
triunfo del presidente López Obra

dor en la ele cción de 2018.
El primer round fue por la multa de 197

millones de pesos impuesta a Morena por irre
gularidades en elFideicomiso"Por los demás",
en ese momento, el virtual Presidente al salir
ante los medios de comunicación para defen
der su honorabilidad, calificó la actuación de
los consejeros delINE como irresponsable.
Después, siguió el recorte presupuestal al

INE, que fue calificado por el instituto electo
ral como el más grande en toda su historia y
advirtieron que por el recorte de más de mil
millones de pesos se pondría en riesgo la orga
nización de la elección del 2021, en donde se
elegirán 15 gubernaturas, 29 congresos loca
les y en 30 estados se renovarán presidencias
municipales.
La confrontación se agudizó cuando el

Consejo General del INE en sesión extraor
dinaria fijó los salarios de los consejeros por
encima del sueldo del Presidente. Logrando
además, amparos contra la Ley Federal de
Remuneraciones. En mayo del año pasado,
la SCJN invalidó artículos relacionados con

la Ley de Remuneraciones y en enero de este
año el INE publicó su tabulador de salarios.
Pero la más reciente diferencia, la protago

nizó el INE frente a la solicitud de Olga Sán
chez Cordero, Secretaria de Gobernación,
que le solicitó oficialmente la transferencia
de los datos biométricos del Registro Fede

ral de Electores. La respuesta del consejero
presidente Lorenzo Córdova fue inmediata:
"no hay posibilidad jurídica para atender la
solicitud" recalcando que no puede vulnerar
se la protección de los datos personales de 90
millones de mexicanos. Al final, la instrucción
para la Segob, fue retractarse.
Sin duda, el INE antes IFE ha sido garante

de la democracia en México, y es una insti
tución perfectible, pero sólida en la defensa
del voto.

El futuro del INE está en el Congreso de la
Unión, en donde Morena el partido mayori
tario busca integrar una autoridad electoral
única, que elimina los OPLES; un tribunal
electoral único y en relación a la reducción
de prerrogativas lo verá con los partidos de
oposición, buscan convencer en reducir 50 %
de sus dietas.

SUSURROS
En la Rotonda de las Personas Ilustres se reali

zó elhomenaje auno de los grandes construc
tores de las instituciones mexicanas, Alfonso
CasoyAndrade, enelmarco de la celebración
de los 80 años de la creación del Instituto Na
cional de Antropología e Historia del cual fue
fundadory director. El doctor CasoyAndrade,
como arqueólogo se destacó por sus descu
brimientos y aportes. Trascendental fue su
trabajo al descifrar códices mesoamericanos;
fue rector de la UNAM y en su gestión se ins
tauró la Ley Orgánica, además de conformar
instituciones como el Instituto Nacional Indi

genista y en el INAH. ¡ Cuánta falta nos hacen
hombres de la talla de Alfonso Caso, uno de
los sietes sabios de México! En el evento, es
tuvo presente Alfonso Caso Aguilar, su nieto.
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FGJ: combatirla violencia de género

En materia de violencia y seguridad
los datos más duros no son siempre
los números, sino los que resultan
de las experiencias individuales o

colectivas de victimización.

¿Cuántas veces hemos sido víctimas, cuán
tas hemos escuchado de otros que lo fueron,
cuántas solamente hablamos de ello sin serlo?

En una reunión con la participación de la
presidencia nacional de la Canacintra, pre
gunté cuántos habían sido víctimas de algún
delito en los últimos cinco años y la cuarta par
te de los casi cuarenta empresarios presentes
levantó la mano.

Luego requerí la misma respuesta de quie
nes lo fueron el último año y una persona
respondió afirmativamente.
Por supuesto, ese sondeo improvisado care

ce de rigor metodológico pero es curioso si se
considera que ocurrió casi inmediatamente
después de críticas generalizadas ala política
nacional de seguridad, realizadas en aquella
comida en la sede de esa cúpula empresarial,
y se contrastó con un balance más cuidadoso

luego del diálogo.
Pregunté si era válido pensar que la ten

dencia a responder que la situación "está peor
que antes" podría estar siendo impactada por
un sesgo por la distancia respecto del partido
que llevó al poder nacional a Andrés Manuel
López Obrador o en la capital nacional a Clau
dia Sheinbaum.

S e inició un amigable debate que consideró
racionalmente esa probabilidad. Por supues
to, el tema de la seguridad es el tema uno de la
agenda nacionaly lo es con independencia de
debates acerca de la construcción de un son

deo, una opinión, un argumento, un estudio.
De ahí que, este lunes, cuando se presen

taron las instalaciones de la agencia Modelo
Especializada en Delitos Sexuales en la Fis
calía General de Justicia, encabezada por
Ernestina Godoy, cuando lajefa de Gobierno
tocó el punto de datos, realidades y denuncias,
advirtió puntualmente del fenómeno al que
aludo: realidades y datos que son representa
ciones de ellas.

Sheinbaum reconoció, primero, que ha
habido un aumento en las denuncias ante el

Ministerio Público, de 2019 respecto de 2018,
de 20%; y, segundo, que lamedicióny evalua
ción de las realidades será, particularmente
en el caso de la seguridad, algo más complejo
si se quiere tenerunavisiónrealista.
Señaló que no es posible determinar con

absoluta certeza si es que existen más delitos
o hay más disposición para denunciarlos y
atenderlos.

Queda claro que a este Gobierno no le inte
resa simular o maquillar realidades para pro
yectar un mensaje de mejora donde no existe
También es manifiesta la influencia que

movimientos y organismos sociales, activis
tas, las propias autoridades y los medios de
difusión, han tenido para potenciar la proba
bilidad de que existan más denuncias de las
que antes había.
Es ésta, y qué bueno, una ciudad dispuesta

a dialogar con la complejidad y combatir ins
titucionaly operativamente los problemas.
De ahí que podríamos reconocer que la

nueva agencia de la FGJ tiene enorme opor
tunidad y compromiso de ser útil.
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• Zoé Robledo tiene claro
el tema de las pensiones. Nos
cuentan que la preocupación,
que desde hace una semana tiene
colgados de la lámpara a muchos
filturos pensionados por una
resolución de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación quien de
golpe y porrazo reduce de 25 a 10
salarios mínimos las pensiones
para millones de personas que
cotizaban antes de la reforma de
1997, aumenta. Pero nos dicen
que el director del IMSS sabe que
este organismo mantendrá lo que
dispone la Ley del Seguro Social, que
establece los 25 salarios mínimos
(medidos en UMA).
• Alfonso Durazo, a prue
ba. Resulta que este lunes en
Michoacán se difundió en redes
un video donde lanzaron hue
vos a elementos de la Guardia

Nacional. No es la primera
agresión que ocurre, pero nos
dicen desde el Congreso que
hay preocupación porque no se
ven avances en el combate a la
criminalidad. En Veracruz dos
elementos de la corporación
fueron asesinados. Difícil el
panorama para el secretario de
Seguridad.
• Silvano Aureoles es visto
como frivolo. Desde sus tiempos
como senador y diputado tenía
esa fama. Lo cierto es que ahora
como gobernador de Michoacán
simplemente la seguridad se des
borda un día sí y otro también. A
lo sucedido a la Guardia Nacional
se suma que entre domingo y
lunes fueron asesinadas 19 per
sonas, ocho de ellas masacradas
en una tienda de videojuegos en
Uruapan. Y contando.
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Homenaje
al Ejercito
EN POCAS OCASIONES SON
ASESINOS DEL PUEBLO

Recientemente se señaló que próxi
mamente se le hará un homenaje al
Ejercito Mexicano. Dicho evento, se
llevará a cabo en el Zócalo capitalino;
para muchos ha sido sorprendente tal
propuesta, rendir homenaje a quien
tuvo una participación infortunada en
1968, así como en otros actos no me
nos denigrantes, resultan un exceso.
Aceptemos que el Ejercito Mexica

no, ha tenido momentos estelares, en
particular durante desgracias, donde
ha mostrado un gran sentido humano

y solidaridad con los mexicanos que
más lo necesitan.

Lamentablemente, insistimos, no
en pocas ocasiones se ha convertido
en asesino del pueblo. No solo es el ca
so del '68, también durante la llama
da "Guerra Sucia", donde en comunión
con hombres del gobierno, acribilla
ron a mansalva a familias enteras, tal
fue el caso en el Estado de Guerrero;
también, no olvidemos al ejército en
diversos actos criminales, como el
sucedido en Chihuahua el 23 de sep
tiembre de 1965, en el que La Liga Co
munista 23 de Septiembre (LC23S),
realizó un asalto al cuartel militar en
la sierra de Madera.

De esta manera, el Ejercito Mexi
cano ha tenido altibajos en muchas,
tal vez en las más conductas desafor
tunadas y, altamente delictivas, otras
cuantas dignas de elogio, pero que no
borran las primeras.
Ante la evidencia, por cualquier la

do que se analice, resulta inexplicable
rendirle homenaje a quienes han ma
sacrado en diversidad de ocasiones al

pueblo de México.
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RESEÑA DE LA MAÑANERA

1. El Presidente Andrés Manuel López
Obrador ante integrantes del Centro
de Capacitación Musical y Desarrollo
de la Cultura Mixe (Cecam), dijo que
su conferencia de prensa de hoy "va
dedicada a la música de Oaxaca". "Mucho

gusto que nos acompañen maestros de
música de Oaxaca desde luego niñas y
niños. Está mañanera va dedicada a la

música de Oaxaca", dijo.
La secretaría de Cultura, Alejandra
Frausto, informó que tras la subasta
de bienes realizado por el Instituto
para Devolverle al Pueblo lo Robado se
lograron obtener 17 millones de pesos
para la compra de instrumentos a bandas
de comunidades. "Gracias a la subasta
en los Pinos se obtuvieron 16.2 millones

de pesos para comprar cerca de mil
instrumentos que se entregarán a partir
de hoy y hasta dentro de tres meses.
Entregaremos instrumentos a bandas de
ocho regiones", detalló.

2. López Obrador aseguró que es muy
probable que esta semana se decida el
destino del avión presidencial TP01
"José María Morelos y Pavón" tras la
reunión que tendrá con su gabinete, pero
no descartó que TP01 se rife.

3. El gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador propondrá
un decreto para crear una comisión
presidencial que apoye administrativa
y económicamente a escuelas que
fomenten la educación musical
comunitaria como el Centro de

Capacitación Musical y Desarrollo de la
Cultura Mixe "CECAM" de Oaxaca. Para
ello, se creará la Comisión Presidencial
para que defina e implemente
alternativas jurídicas y administrativas.
Por su parte, Ricardo Sheffield, titular
de Profeco, dio a conocer el "Quién es
quién" en precios de gasolinas. Entre los
gasolineros careros; dijo que las marcas
Chevron, Shell, Redco y Petro Seven son
los "más pasados de rosca".
Señaló que de 71 autotanques 11 salieron
inmovilizados, además 5 estaciones no se
dejaron verificar.
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Tiraditos
CON SIGILO, CORTE MOCHA PENSIONES

en vísperas del puente, la Suprema Corte Justicia
C'Ai A.rc!S()1 yió dism i nuil las pensiones ele un
lyaeai^rcentaie de trabajadores dd país. Algunos
.^P^T.lA^. !?7_ri ^1V1 ^ r_9_^I>(An_lí11.0.0! C!í^.]cl.
Cuarta Transformación para llevar la austeridad a las
pensiones de funcionarios de Peniex, (US:;y empresas
5r'5rUl?AL I?! .^IgkUl k4? .^^..¿^1. íf?. ?Á9H

!(A^_ A11!11 ÁsLl(A^_ A!^_! ÍA_ ^AAlA^Z

AMLO, RELAX EN TEMAS NACIONALES
•_I_'A7_ A'AA V*^I?^\cAcÁ^AJJAL 1^Í^A^ÍÍA^A _^A^_
lunes.la mañanerajjresMencial.con lapresencia de
niños y jóvenes de Oaxaca que conforman siete ban
.c'.a_s.. AAAU .yeAA^. .0M(?r.A!11¿! ÜAy.U1 AlV!^Al1.1. )ALsÍ!.">. dijo
M^..?lErcMdente AncMs Manuel López Obrador,
.S()l)r.e.A9.d<1 JiicgíA de !A.)ri( *AA. .®e A.'A.'fAA tíos primeros
díasde iehren) Jueroft asesinadas 191 pers_()nas en el
país,

INAUGURAN AGENCIA CON FALLAS
•Hn el bunker, como pp conoce a la fiscalía capitalina,
aver no faltaron los murmullos cuando los medios se
..v

EÉl'ca.taíon de queen la nueva^ Agenm jwm Helitos
mmlm una cámara de<%$dl estaba incompleta; no
había videocámaras de vigilancia en los espacios para
.ASr^ojes deAenidqs; además, el vid rio aún no tenía
la película que, permite qtag. la ifeümaidenüílque al
Presunto agresorsin cjue .éstepu^a verla,xaLmenos_
dos de los pequeños espacios destinados al resguardo
d?. jos. ^gA.e.sores... se encongaba .n. uceados cercanos
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.AÁA.?.A.1Ma. Pero[lodos.felices cor^do.el listón.

AGENDA LLENA EN PRÓXIMO PERIODO
•La regulación deluso de la mariguana; los salarios de
J.°.s. AA.'.AÍ11:!' ?res Pójeos* y la elección ele cu airo conse:
Í®^.^ME^§í1.lAes.tonas de la mavor reteyancia
para la sociedad,en el.pró^mo periodo en Sm_yza
ro....¡veremos^ cuánto logran!

PROSPERO SENADOR
EN EL SUPER BOWL
Armando Guadiana, senador de[ Morena,, es cono
cido por su riqueza ai raíz de su ac(MdM_m tí s^tx*
minero y ppdriá ser la antítesis de la "Austeridad
Republicana". 11 polémico legislador por Coahuila
j®^eó.e?Aiy§A^des sociales, una fQtom_dH^Rod(
Stadium deMiami presenciando el Supar Boafl. "Des
dé hace. 25 añp| asisto a éste e^jMoy lo hagjo con
recursos propios", apuntó. I 'so no se discute, porque
I()S. PíAAÚos de ]osbolel.os al eyenlc) fueron entre 5 mil
v 27 mil dólares. Ni con la dieta le alcanzaría.
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La Casa Blanca
es la meta

oh lima arrancó la carrera presiden
cial nimbo al 3 de noviembre; si lo
piensas, los meses correrán rápido
entre Caucus, primarias, las conven
ciones (en julio la demócrata y en
agosto la republicana).

A diferencia de las elecciones del
2016, ahora los demócratas comenzaron politica
mente temprano, vaya que aprendieron la lección
y saben que Trump 110 es 1111 candidato fácil; es por
eso que de 28 aspirantes y 7 debates quedan 11: los
punteros, el exvicepresidente Joe Bidcn, el senador
Berilio Saiiders que desde el 2016 se ha mantenido
con un porcentaje de seguidores de forma estable
sobre todo jóvenes menores de 30, el exalcalde
Pete Buttigieg, y la senadora Elizabetli Warren. Lo
que es un hecho es que el próximo presidente de
Estados Unidos tendrá más de 70 años.

Para Donald Trump esta noche rinde su informe
del estado que guarda la nación la pregunta es: si to
cará durante su discurso el ¡mpeachment que será
votado mañana. Compañeros del partido republicano
le han recomendado que de jo de lado ese asunto co
mo si no supieran que Donald Trump sólo escucha a
Donald Trump. De salir victorioso del"j uicio político"

esto seguro le dará fuerza electoral que sabrá usar
a su favor para la campaña presidencial donde va en
Uli solo carril, sin ningún correligionario.
ALCANCE VISUAL DE LA PISTA.
E11 Reino Unido inició la era del Brc.rit y Con ello
una tarea prioritaria para el primer ministro Boris
Johnson, es la reconciliación, primero ésta debe ir
de adentro hacia afuera porque fueron 3 años de
desgaste, de división. Horacio Rocha Stainos,
periodista mexicano que lia adoptado esa nación
como su segunda casa tras vivir ahí 28 años, tiene
un termómetro claro tanto en lo periodístico y co
mo ciudadano de cómo se vive este momento: "I I

Brexit ha sido desde el día del referéndum, una
verdadera pesadilla; 110 sólo por lo que económi
camente signifique, sino por lo que el Brc.rit ha per
mitido: que muchos británicos, y los ingleses en
particular, muestren su lado más oscuro, racista, y
francamente idiota de su forma de ser. Hay un dicho
que va algo así como : '110 todos los Brcxitistas son
racistas, pero sí todos los racistas, son Brcxitistas', y
es verdad, nadie de los que votaron por el Brcxit
puede hacer una lista de dos cosas que realmente
vayan a significar mía mejora en el país... y cuando
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lo hacen invariablemente están equivocados, ha
blan por hablar, inventan, 110 pueden fundamentar
sus opiniones. Muchos se disculpan todo el tiempo
y se sienten avergonzados de ver en lo que se ha
convertido su país, y han jurado seguir luchando
para recuperar lo que extrañan y en el que creen

con todo su ser. Confío en que así sea". Es deseable
que Boris también tenga el misino escenario.

•Es analista de ternas internacionales,
especialmente, en política de EU,

Latinoamérica y el Vaticano.
@lauperezcisnero
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¿Huelga en la
UNAM?
A 20 años de la culmina

ción de la huelga más
larga en la historia do
la UHAM, el fantasma
do otra huelga acecha
la máxima casa de estu

dios. El caldo de cultivo
está listo, grupos radicales minoritarios,
pero bien organizados mantienen toma
das varias instalaciones educativas, en
medio de un vacío de autoridad univer
sitaria.

El 6 de febrero se cumplen dos déca
das de la irrupción de la Policía Federal
Preventiva (PFP) en la Universidad Na
cional Autónoma de México. El entonces

presidente Ernesto Zedillo, después de
un trabajo de inteligencia y planoación
estratégica, dio la orden de entrar justo
al amanecer.

Después de nueve meses de ardua y
activa lucha en defensa de la gratuidad
de la educación pública, encontraron a
la mayoría de los dirigentes del Conce
jo General de Huelga (( (¡II). cansados,
adormilados y en medio de una marató
nica sesión más del CCJH en el Auditorio
Che Guevara de la Facultad de Filosofía

y Letras.
Así, triste y lamentable, terminaba un

episodio significativo de nuestra reciente
historia.

Como siempre sucede en este tipo de
conflictos sociales y políticos, lo pobla
ción se dividió a favor y en contra, se po
larizó ante el movimiento y sus métodos
de lucha y toma de decisiones.
Lo que comenzó siendo ejemplo de

organización y representación democrá
tica, con el paso del tiempo se fue corrom
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piendo y contaminando, por la descarada
injerencia de grupos políticos, partidos
políticos y del gobierno.
El círculo inmediato de la huelga,

terminó hecho pedazos y dividiendo
fuertemente a la comunidad educativa.

Vendidos, moderados, traidores, conser
vadores, ultras y mega ultras empezaron
a tomar distancia y a desconfiar unos de
otros, imponiéndose la cerrazón y radi
calización del movimiento.

Esta polarización dejó solos a los pocos
estudiantes que se mantuvieron firmes
hasta el final y permitió que se gestara
una salida unilateral, con la restitución de
la UNAM por medio del uso de la fuerza
pública.
Pero la victoria del movimiento estu

diantil, mucho más allá de lo que repre
sentó el CGH, ya se había dado meses
atrás con la cancelación de las cuotas, tina

derrota del neoliberalismo mexicano que
contribuyó a la transición democrática,
que más tarde tiraría por la borda Vicente
Fox.

A 20 años, los grupos radicales siguen
presentes, tienen cubículos, aulas y hasta
uñ auditorio, son oíroslos rostros, pero las
mismas limitaciones ideológicas y sin una
diversificación de Sus acciones de protes

ta. La sociedad avanzó, evolucionó, pero
ellos 110.

Teniendo a la mano una revolución tec

nológica y de comunicaciones, bien po
drían usarla como herramienta para hacer
de su movimiento y banderas de lucha, el
movimiento y banderas de millones de
mexicanos. Acciones básicas y arcaicas
como la toma de instalaciones, 110 gene
ran ninguna empatia, por el contrario,
atraen la animadversión de la sociedad.

Sin embargo, pareciera que coinci
dieron en la historia con 1111a autoridad

universitaria vacía, sin propuestas, indife
rente, sin capacidad de comunicación, de
estrategia y de acción. Con una estrategia
basada en el silencio y la apuesta por el
desgaste, jugarle al hartazgo de la comu
nidad, para que sea ella la que restituya
el orden violentado.

¿Dónde está el rector Enrique Grane y
su gran ímpetu e interés por reelegirse?
¿Acaso 110 ve que tiene una huelga a la
vuelta de la esquina, esperando sólo el
momento y la bandera que otorgue la lc
giliniíd a d neces aria?
•Especialista en Ciencia Política

y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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Los desplazados
de la capital

El Gobierno do la Ciudad do México ha

anunciado que, como parte de su plan
para mitigar el déficit de vivienda acce
sible en la capital, construirá una serie
de corredores inmobiliarios especí
ficamente para personas de ingresos
limitados.

Lo que hay en el fondo es el reconocimiento de
una realidad patética: las personas de bajos ingresos
(y hasta medios) de la ciudad, ya no pueden costear
su vida en ella. Una mezcla de factores irracionales
han contribuido a ello; desde la convicción (falsa) de
que fuera de la capital no hay oportunidades labo
rales, hasta la enorme opacidad y abuso con la que
plataformas como AirBnB lian entrado a las gran
des ciudades, han hecho que la demanda de casa
habitación en la Ciudad de México no corresponda
en absoluto ni con el valor real de las viviendas es

pecíficas, ni (mucho menos) con la calidad de vida
de la urbe.
Pero algo hay que hacer para que la propia gente

que nació en la capital no sea desplazada de ella,
como está sucediendo. Estos corredores pretenden
ser una solución parcial a estos problemas. Segu
ramente no estarán exentos de contingencias de
todo tipo, como ocurre cuando se construye en una
ciudad con la densidad poblacional de toda Con
troamérica, donde todos los automovilistas usan su
carro al mismo tiempo, y las coladeras ya sirven para
sacar agua en lugar de recibirla. Lo que me interesa,
empero, es cerrar con una nota antropológica.

Hace unos días, un señor, presidente de una aso
ciación de profesionales de la industria inmobilia
ria, expuso sus reservas sobre estas viviendas de
interés social. Es divertido observar las dificultades
que tiene para decir lo que quiere decir (que los
pobres no deben mezclarse con los ricos o con los
que se creen ricos) sin poder decirlo claramente, "no
estoy discriminando", ataja sin que nadie se lo haya
preguntado. Termina poniendo un ejemplo incom
prensible sobre el director de una empresa y una
señora del aseo que compran, ambos, en el mismo
edificio (o corredor, o cuadra, no se entiende), y la
señora no puede pagar la cuota de mantenimiento.
Así, el programa en lugar de ayudarla, la perjudicó
(o al director de la empresa que sí pagó, o al barrio
completo, tampoco se entiende).

Lo que hay detrás de esta confusa argumentación
del vendedor de inmuebles es algo que ya Fernan
do Escalante y Mauricio Tenorio, por ejemplo, han
identificado bien: el señoritismo de la clase media

mexicana, que la vuelve incapaz de tender su pro
pia cama y lavar Sus propios trastes, aunque viva en
un permanente endeudamiento y compre a crédito
hasta su ropa interior. La gente pobre de la capital
está siendo desplazada, 110 solo discriminada. Y ten
dríamos que estar hablando de eso, en lugar de estar
llamando roof gardens a las azoteas para sentir que
vivimos en otra ciudad.

•Autor y consultor especialista en políticas públicas.
Abogado de la Escuela Libre de Derecho y catedrático

universitario.
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La summa de
George Steiner

Habría que peinar literalmente centenares de fuentes —la mayoría
de ellas recónditas y difíciles de localizar— para dar cuenta de la
fecunda vida intelectual do George Steiner (19292020). Sería ne
cesario compilar una enciclopedia para enlistar la summa de sus
hallazgos y convicciones.
Por su variedad y por su abundancia, Steiner

puede ser equiparable con Volíaire o Goethe.
Como ellos, este hombre do letras,.mientras producía su
magnus opus, llevó una prolíficaexistencia intelectual
y académica.
A diferencia de tipos como Harold Bloom o

Maxcel ReichRanicki —para hablar de dos de
sus estrictos contemporáneos—, el ensayista
de origen francés no tuvo una Idée fkm so
bre la literatura. Y prácticamente sobre
ningún otro tema. Al contrario: En ple
na madurez, reconoció que no había
llegado ninguna conclusión firme y
mucho menos determinante
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Entre otras cosas, Steiner nos eiise
fló que las estructuras de atención, de
memorización, de verbalización en el acto
de la lectura jamás han sido ni uniformes
ni estables. Con esa claridad explicativa que
lo caracterizó, nos explicó que leer "es una afi
nidad sumamente activa y cooperadora", donde,
además del vínculo recreativo, establecemos una
relación "competitiva con el texto del escritor". Y de esa
discusión con el texto es de donde nace la critica literaria. Erg o: Todo lector es un
crítico en potencia.
Pero distinto a lo que la crítica soberbia y altanera suele defender, Steiner no

tenia en tan alta estima al crítico de textos. En Lenguaje y silencio, con cierto acento
compungido, apuntó: "Al mirar atrás, el crítico ve la sombra de un eunuco. ¿Quien
sería crítico si pudiera ser escritor? ¿Quien querría ser crítico literario si pudiera

poner los versos a cantar, o componer, a partir de su propio ser mortal, una ficción
viva, un personaje perdurable?... El crítico vive de segunda mano. Escribe acerca
de. Éstas son verdades .elementales (Y el crítico honrado se lo dice en la palidez
de la madrugada)"

El legendario colunmista de
The New Yorker (19661997) tam
bién disertó sobre su papel del
profesor, "esc término opaco,
que va desde el pedagogo des
tructor de almas hasta el maestro

carismático" Y que tampoco era
un encargo que se tomara tan a
pecho. Basta leer la primera parte
de su libro Lecciones de los maes

tros, donde se pregunta: "¿Qué es lo
que confiere a un hombre o a una
mujer el poder para enseñar a otro
ser humano? ¿Dónde está la fuente de

Su autoridad?"

Para Steiner no había secreto ni magia
en esa actividad que tiene sus pequeños in

gredientes circenses: "El profesor demuestra
el alumno su propia comprensión del material.

La enseñanza ejemplar es actuación. ¿Es el profe
sor, a fin de cuentas, un hombre espectáculo?,í
Al leer a Steiner, una pregunta se impone sobre todas:

¿Cómo pudo un solo individuo percibir y dominar semejante pluralidad? Misterio.
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Lo cierto es que la obra de Steiner, como la de su amigo el sinólogo y científico
Joseph Needham —a quien en Los libros que nunca he escrito le dedicó un feno
menal ensayo—, está destinada a elevarse como un cometa en forma de dragón
abarcando un extenso paisaje de observación, análisis científico, doctrina filosófica
y pensamiento social, y que por fortuna no terminará con la muerte del autor.

Su erudición, enorme
y discreta, carecía de
arrogancia» Poseía una
"sabia pasividad", para
utilizar una frase de su
admirado Wordsworth.,

Y justo esa sobriedad
expositiva y
argumental le permite
al lector que, desde
cualquier punto en que
decida entrar a su obra,
perciba de Inmediato sus
puntos de concordancia
y sus contrapuntos.

Adémasele criticar duraniente a los supuestos
lectores voraces, a esos personajes que

se dedican a "la ingés ti< >n literaria"
(un término que reconoció haber
encontrado en Ben Jonson), se mofó
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dé los aulores que, )r alguna
razón, siempre han padecido
una "invencible tentación de
iiniversalidad" y se burló de
aquellos catalogadores que,
cada dcterininado tiempo,
surgen de la nada para
atizar el falso mito de

"losgrandes cscrit ores",
quenohacc masque
ampliar "esa historia
de lo efímero".
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SALÓN TRAS BANDERAS

Reforma electoral
padrón e identidad
El debate público reciente sobre el res

guardo y seguridad ele los datos perso
nales y biométricos de los mexicanos
contenidos en los instrumentos regís
trales electorales, nos deja valiosas lec
ciones. Dichos documentos revisten
importancia superlativa para nuestro

sistema democrático y representativo entero.
Los mexicanos creímos Cu la democracia cuando

confiamos en el padrón electoral. Así como a princi
pios de los noventa la creación de un padrón electoral
confiable era un requisito para la transición, hoy con
tar con un padrón electoral actualizado y preciso sirve
a la consolidación de la democracia mexicana y de sus
instituciones representativas, de gobierno y de Estado.

El listado electoral importa porque cada elección
define con toda nitidez la dimensiónde la comunidad

política mexicana; ese conglomerado de ciudadanos
que podrán ejercer su derecho al sufragio en la casilla
que les corresponde.

El padrón electoral y la lista nominal de electores
son el cimiento de todo el edificio electoral. La can

tidad y ubicación de las casillas, la selección de sus
mesas directivas, el número de boletas, actas y capa
ataderos electorales, el número y tamaño de los distri
tos, el registro de nuevos partidos, la ratificación o no
de los existentes y, naturalmente, su financiamicnto,
dependen déla eonfiabilidad, cobertura, depuración,
integridad técnica y seguridad e invulncrabilidad in
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formáticas de ambos instrumentos regí si mies.
Esos atrib utos del padrón y de la lista , ambos a car

go dcl lNÉ desde su nacimiento como IFE en 1990, son
cotidiana realidad, blindados, además, por el recono
cimiento expreso que les imparten todas las fuerzas
políticas no solo cada elección, sino cada año, a través
de múltiples y replicables mecanismos legales, regla
mentarios y tecnológicos de supervisión y auditoria
que discurren por y se expresan en las inspecciones,
acuerdos e informes de la Comisión Nacional de Vi
gilancia (CW'I del instituto.

Recordemos que la CNV es el único cuerpo cole
giado del instituto que Cuenta con un representante
de cada partido político nacional con voz y voto por
lo que, si lo desean, tienen mayoría calificada. Si en la
reforma que viene se quiere lograr mejor vigilancia
y garantizar mayor eonfiabilidad de dichos registros,
habría que considerar a la Comisión como una más
del Consejo General, adicionarle un alto directivo del
área de protección de datos personales del Inai y otro
de CNDH o Rcnapo, todos con voz y voto, y elevar el
rango del representante del Incgi, entre otras cosas.

Mi padre, antiguo funcionario del registro electo
ral, decía que sin padrón auténtico no hay elección
a uténtica. Luego de observar nuestras elecciones por
más de 35 años, yo agregaría que sin elecciones autén
ticas (producto de un buen padrón, adecuadamente
vigilado) no habría democracia verdadera y sin ella
no habría libertad, justicia, paz social, progreso, ni
confianza ciudadana y todo eso tiene impacto direc
to las finanzas públicas y en la economía en general.
Avanzaré en entregas posteriores.
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Hablemos de
PrEP
Han pasado 37 años desde que se

detectó el primer caso de VIH/SI
DA, en México. El virus de la ¡irra u
nodeficieiicia humana (VIH) es el
que daña el sistema inmunitario,
destruyendo células que comba
ten infecciones; a mayor concen

tración de VIH y menos células, llega la última
etapa de la infección conocida como síndrome
de iiimunodcíicicncia adquirida, SIDA.
De acuerdo con la información de vigilancia

epidemiológica generada por CENSIDA, en 2019
se detectaron 13 mil 876 nuevos casos diagnosti
cados en México, de ellos, 8 mil 757 son de VIH y
5 mil 119 de SIDA.

Los datos anteriores sirvan para recordar que,
el virus se sigue transmitiendo, no hay una cura,
representa un tema importante de salud pública y
es un espejo de la urgencia por educarnos sexual
mente con ayuda de la prevención. Por esta razón,
hablemos de Profilaxis pre exposición (PrEP).
PrEP no es una vacuna, es una pildora que

combina medicamentos, antirretrovirales para
prevenir el VIH en personas que no viven con el.
Es una estrategia que, combinada con el uso de
preservativo, busca prevenir la infección de VIH
y disminuir la aparición de nuevos casos, es un
método de adición, nunca de sustitución del uso
del condón.

En días pasados, para la comunidad LGBT+, a
través de redes sociales y eventos, se hizo masiva

la difusión de la campaña de prevención "Ha
blemos de PrEP" extendiendo la invitación para
identificar si eres candidato/a para participar en
el protocolo de implcmcntación, La campaña se
enfoca en poblaciones más expuestas a contraer
VIH, ejemplo: hombres que tienen sexo con hom
bres, mujeres transgénero, trabajadoras/es sexua
les, personas que tienen relaciones sexuales sin
condón o que han tenido una o más enfermedades
de transmisión sexual.

PrEP todavía 110 Cs 1111 servicio do salud público,
se trata de un protocolo limitado en Guadalajara.
Puerto Vallaría y Ciudad de México, sin embargo,
invita a tes cosas, la primera, identificar si puedes
participar en él, la segunda, gozar de la sexualidad
con información y prevención y la tercera, busca
que cualquier persona repiense lo indispensable
que es conocer el nivel de riesgo de las prácticas
sexuales de las que goza y la relevancia que tiene
conocer el estatus de nuestras parejas sexuales.

Los casos de VIH/SIDA 011 México son alarman
tes, 110 se trata de castigar el goce de la sexuali
dad, pero sí de interiorizar la importancia de la
cultura de prevenir. PrEP es 1111 proyecto eficaz si
tú también te comprometes a vivir y disfrutar de
la sexualidad con prevención y para quienes 110
usamos PrEP, vale la pena pensar qué tan com
prometidos estamos con nuestra salud sexual y
las acciones de prevención.
•Pedagoga y maestra en AP, Aliada LGBT+,
Colaboradora de Integridad Ciudadana @

PatS3110 @lntegridad_AC
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Reforma penal de la 4T, retroceso de 100 años

111 días pasados, el fiscal Ge
neral, Alejandro Gcrtz Ma
ñero, y Julio Schcrcr Ilian a,
consejero Jurídico de la
Presidencia de la República,
I acudieron al Senado para cu
U revistarse con los coordina

dores parlamentarios, en presencia de la
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero. El motivo fue que el Fiscal Gene
ral delineara las propuestas de iniciativas
de ley que buscan reformar el sistema de
justicia penal.

Gracias a que se filtraron las propues
tas, numerosos académicos se manifesta
ron en contra, y fue así como el Gobierno
y la FGR aplazaron la presentación de su
propuesta.

La reforma penal que se plantea repre
senta un retroceso al Sistema Penal Acusa

torio, ya que amplía el arraigo a todos los
delitos, sin tomar en cuenta su gravedad.

La primera pregunta que nos surge es
¿que es el arraigo?

En el derecho penal de México, el arrai
go se puede definir como "una medida
cautelar solicitada por 1111 Ministerio Pú
blico, y otorgada por un juez competente,
que permite tener a su disposición a un
presunto delincuente mientras se inte
gran, localizan y perfeccionan medios de
prueba que sean bastantes para acreditar
la probable responsabilidad del arraigado
en la comisión del delito que se le imputa,
y pueda ser consignado ante 1111 juez". Es
decir, PRIMERO TE ENCARCELO Y IXK

Contra RéplicaFecha: 04/02/2020
Página: 11

Area cm2: 341

1 / 2

Columnas Políticas

Olivia Garza

Costo: 64,578



GO AVERIGUO SI ERES DELINCUENTE,
lo que viola nuestra Carta Magna y los
convenios internacionales.

Con la reforma que se plantea, se va a
utilizar esta medida para todos los deli
tos 110 solo para delincuencia organizada;
entonces, todos los delitos pasarían a ser
delitos graves, a los que so les aplica pena
privativa de libertad.

¿Y dónde quedó uno de los principios
más básicos del derecho "LA PRESUN
CIÓN DE INOCENCIA? Ahora seremos tra
tados como DELINCUENTES, aun cuando
110 se haya probado que cometimos un
delito.

Con lo dispuesto en este proyecto de
ley, el indiciado por cualquier delito pue
de ser arraigado en el Centro Nacional
de Arraigos de la Fiscalía General de la
República,

El arraigo representa una amenaza pa
ra los ciudadanos, ya que es una medida
en la que 110 es necesario tener acreditado

de manera fehaciente los elementos del

cuerpo del delito y la probable respon
sabilidad; es una medida en el proceso
penal que ha demostrado ser nociva y
aplicada sin el adecuado control se pro
picia el abuso de las autoridades.

Otro de los puntos que contempla este
nuevo código y que es realmente preocu
pante, es la creación de una jurisdicción
especializada para conocer delitos come
tidos por jueces federales, lo que sería us
grave error, ya que vulnera de manera cla
ra y precisa, la independencia y el equili
brio de los poderes, y pone de rodillas al
Poder Judicial, frente del Ejecutivo.
Por todo lo anterior es urgente abrir

un debate sobre el sistema de justicia, y
en particular sobre el arraigo, esta nueva
legislación 110 debe incluir puntos "regre
sivos" y perdida de derechos humanos.
•Especialista en Derecho Constitucional

y Penal
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1^1 SS 5? S ^ Y flñ8 Sí

OIDOS SORDOS
•Poco eco ha tenido la inconformidad de

de Orel enam iento de la Vía Pública del

Centro I lis]úrico, en torno a la invasión de
fauna nociva que sufoen las oficinas de esa
(^ei^encmjjor el reguardo Mercancías
qu e son decomisad asa los comercian tes que
realizan su actividad en la calle. Elvia Rivera

Espinosa, la representante de la Sección 33
del Sindicato de Trabajadores del gobierno
capiialiiio, levantó la .voz, per o lo único que
consiguió es que los obj et os de comisados
permanezcan en el interior de las oficinas y
no en los pasillos, por lo que los trabajadores
.C(.)n sideran _q ucclasun toa u nnoesi á
resuelto.

¿Y PROTECCIÓN CIVIL?
•Seguramente las autoridades de Protección
Civil tanto de la Alcaldía de .Benito Juárez,
como del gobierno .capitalino tendrán que
ciarse una vuelta por la Plaza Manacar para
hacer algunas revisiones minuciosas. El
pasado sábado, a través de las redes sociales,
quienes se encontraban en ese centro
comercia 1 alertaron sobre que estaban
siendo tiesai Iojados del mismo debido, a un
incidente en la alberca del Sports World,
mismo que afectó a quienes se encontraban
en.,fl eifff, No es la.prjnifya.yez qu§t aígo
ocurre en ese espacio, apenas dos.meses
atrás el árbol de .Navidad cojap> só y d ej ó sa Ido
de una persona herida y hace un mes

los fuertes vientos rompieron una de sus
puertas de cristal

PRUEBA DE FUEGO
•Este periodo de sesiones en el Congreso
capitalino inicia con mucha intensidad, ya
veremos cómo se comporta la fracción de
M(^rc!ní.Ly|5L1lc!(Ala./^ipi^ad5¡ík!adal!.ípe
C hay ira presente SLI solic.it u d para que
comparezca la Secretaría de Gobierno por
la reciente fuga de reos. Ya veremos cuántos
legisladores de su grupo parlai&entario
apoya n su solicitud o si cj es de el .gobierno
logran convencerla ele bajar su punto de
acuerdo. Será un buen termómetro para
m e dir s i la un i daid de la ir a c c ión anunciada

^ÁU(.Íf! 5A1 el^ r.V1.11.^i?1 . 1 í!
IKUL^e^rascleccin/ibiO;

TIEMPOS LEGISLATIVOS
•Sera, hasta este .martesi.CMídQ_el_CoTftgre$0_
de la Ciudad de entrada al Plan de Política
Criminal de la nueva Fiscalía Generail de

Justicia de ja Ciudad de México, la ley
señala que en el inicio del periodo la Fiscalía
tendrá que presentar el proyecto y,, aunque
la dependencia envío la .documentación
^ír.^??5:l$L?^ordinadqr de Asesores, lo
entregó después de que había concluido la
sesión, por lo que hasta la sesión de hoy la
P^yencia deja_MesaL^hectM dará ci^ta
^¦Lpi;oyecto:
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< *<«4 ANDRÉS
CAÑIZÁLEZ

| TIEMPOS DE CAMBIOi
La desdemocratización
de Venezuela

Venezuela gozó de un modelo democrático con
siderado entonces como ejemplar en América
Latina, en los años 1970 y 1980. E11 aquel mónten
lo prevalecían dictaduras en países como Chile,
Argentina, Brasil, Paraguay, y mientras tanto se
registraban conflictos armados en varios países
de Controamérica, y en México imperaba lo que

Mario Vargas Llosa definió como la dictadura perfecta del l'líl.
E11 contraste con lo que ocurría en muchas realidades latinoa

mericanas y caribeñas, Venezuela tenía un sistema democrático
entonces bien valorado. Sin embargo, registró un verdadero ocaso
de su sistema a lo largo de 1990 y eso terminó dando paso al
triunfo electoral de Hugo Chávezen 1998.

La Revolución Bolivariana, como se llamó inicialmcntc al pro
ceso desencadenado por el chavismo, prometió na verdadero
golpe a la mesa del estatus quo social, político y económico de
Venezuela; y en efecto lo hizo.

La llegada de Chávez al poder estuvo precedida de una serie de
hechos que vistos en retrospectiva dejaban en claro la necesidad
de reformas en Venezuela, pero la clase política que entonces
dominaba el juego institucional, los partidos tradicionales Acción
Democrática y COPEI, sencillamente desoyeron.

La devaluación monetaria en 1984, conocida como el "viernes
negro", al ser la primera en décadas en Venezuela tuvo 1E claro
impacto económico y social. De acuerdo con diversas lecturas,
se trató de una crisis de la cual "el país nunca se recuperó". A esto
le siguió "El Caracazo" en 1989, una revuelta social sin dirección
política que puso en entredicho el programa económico del se
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gundo gobierno de Carlos Andrés Pérez (19891993).
Pérez al recordar aquellos sucesos le otorgó una responsabilidad

particular al mundo mediático venezolano: "los medios de comu
nicación, sobre todo la televisión, crearon uñ estado de pánico".
Se refería Pérez a la transmisión en directo, sin filtros, por parte
de la televisión comercial de los saqueos y la posterior represión.
A estos acontecimientos, le siguieron los dos intentos de golpe

de Estado de 1992, el primero de ellos encabezado por Hugo Chá
vez el 4 de febrero de 1992. Luego el enj uiciamiento del entonces
presidente Pérez en 1993, producto de decisiones más políticas
que de carácter judicial o de gciiuina lucha anticorrupción.
Chávez estuvo dos años en prisión, pero ya con una notable

repercusión pública tras la transmisión televisiva de su célebre
rendición, tras fallar en derrocar a Pérez, al decir que 110 se habían
cumplido los objetivos "por ahora''.
En una suerte ele eslabones de una cadena, a todo ello se

sumó la crisis bancaria que en 1994, al iniciarse el segundo go
bierno de Rafael Caldera (19941999), prácticamente barrió con
el sistema bancario privado, teniendo gran y negativo impacto
en la población,
La seguidilla ele estos acontecimientos Sociales, políticos y

económicos, constituyeron caldo de cultivo para que creciera
la opción de una candidatura antisistoma, como la que encarnó
Chávez en las elecciones presidenciales ele 1998.

Aquellos comicios significaron una ruptura radical con los 40
años anteriores, 110 sólo por la condición de outsider de Chávez,
sino que su propuesta pública, que terminó siendo la más votada,
sencillamente lo que ofrecía eran cambios en todos los órdenes
y la sustitución de la democracia representativa (constitución de
1961) por lo que terminó denominándose "democracia participa
tiva y protagónica" (constitución de 1999).

Y como dice el dicho popular, de aquellos polvos vienen estos
lodos.

• Periodista e investigador de la Universidad Católica Andrés
Bello, en Caracas. Pinfocracia
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